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Presidenza del vice presidente ROGNONI

PRESIDENTE. La seduta eÁ aperta (ore 16,30).
Si dia lettura del processo verbale.

CORTELLONI, segretario, daÁ lettura del processo verbale della se-

duta del 7 luglio.

PRESIDENTE. Non essendovi osservazioni, il processo verbale eÁ ap-
provato.

Congedi e missioni

PRESIDENTE. Sono in congedo i senatori: Agnelli, Bettoni Bran-
dani, Bo, Bobbio, Borroni, Brutti, Carpinelli, Castellani Pierluigi, Carpi,
Cecchi Gori, Cioni, De Guidi, De Martino Francesco, Di Pietro, D'Urso,
Falomi, Fanfani, Guerzoni, Lauria Michele, Leone, Manconi, Mazzuca
Poggiolini, Milio, Morando, Occhipinti, Palumbo, Pasquini, Petruccioli,
Pizzinato, Rocchi, Sartori, Taviani, Toia, Valiani, Vedovato, Viserta Co-
stantini, Zecchino.

Sono assenti per incarico avuto dal Senato i senatori: Bonatesta,
Bucci, Conte, De Zulueta e Duva per attivitaÁ dell'Assemblea parlamentare
dell'Organizzazione per la sicurezza e la cooperazione in Europa (OSCE);
Diana Lino e Speroni per attivitaÁ dell'Assemblea parlamentare del Consi-
glio d'Europa.

Comunicazioni della Presidenza

PRESIDENTE. Le comunicazioni all'Assemblea saranno pubblicate
in allegato ai Resoconti della seduta odierna.

Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverto che nel corso della seduta odierna potranno
essere effettuate votazioni qualificate mediante il procedimento elettro-
nico.

Inizio seduta
ore 16,30

Preavviso
ore 16,34
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Pertanto decorre da questo momento il termine di venti minuti dal
preavviso previsto dall'articolo 119, comma 1, del Regolamento.

Seguito della discussione del disegno di legge:

(3352) Conversione in legge del decreto-legge 11 giugno 1998, n. 180,

recante misure urgenti per la prevenzione del rischio idrogeologico ed

a favore delle zone colpite da disastri franosi nella regione Campania

(Relazione orale)

e della mozione n. 244 sulla difesa del suolo

Approvazione, con modificazioni, del disegno di legge n. 3352 con il

seguente titolo: Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-

legge 11 giugno 1998, n. 180, recante misure urgenti per la prevenzione

del rischio idrogeologico ed a favore delle zone colpite da disastri franosi

nella regione Campania e della mozione n. 244

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca il seguito della discussione
del disegno di legge n. 3352 e della mozione n. 244 sulla difesa del suolo.

Riprendiamo l'esame dell'articolo 1 del disegno di legge:

Art. 1.

1. EÁ convertito in legge il decreto-legge 11 giugno 1998, n. 180, re-
cante misure urgenti per la prevenzione del rischio idrogeologico ed a fa-
vore delle zone colpite da disastri franosi nella regione Campania.

2. La presente legge entra in vigore il giorno succesivo a quello della
sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana.

Avverto che gli emendamenti si intendono riferiti agli articoli del de-
creto-legge da convertire.

Riprendiamo l'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 1 del de-
creto-legge.

Ricordo che l'articolo eÁ il seguente:

Articolo 1.

(Piani stralcio per la tutela dal rischio idrogeologico

e misure di prevenzione per le aree a rischio)

1. Entro il 31 dicembre 1998, le autoritaÁ di bacino di rilievo nazio-
nale e interregionale e le regioni per i restanti bacini adottano, ove non
si sia giaÁ provveduto, piani stralcio di bacino per l'assetto idrogeologico,
redatti ai sensi del comma 6-ter dell'articolo 17 della legge 18 maggio
1989, n. 183, e successive modificazioni, che contengano in particolare

Seguito
discussione
ddl 3352 e

mozione n. 224.
Ore 16,34

Esame
articolato
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l'individuazione e la perimetrazione delle aree a rischio idrogeologico. En-

tro la stessa data sono comunque adottate le misure di salvaguardia con il

contenuto di cui al comma 6-bis dell'articolo 17 della legge n. 183 del

1989 per le aree a rischio idrogeologico. Scaduto detto termine, il Consi-

glio dei Ministri, su proposta del Comitato dei Ministri di cui all'articolo 4

della medesima legge n. 183 del 1989, e successive modificazioni, adotta

in via sostitutiva gli atti relativi all'individuazione, alla perimetrazione e

alla salvaguardia. Per i comuni della Campania colpiti dagli eventi idro-

geologici del 5 e 6 maggio 1998 valgono le perimetrazioni delle aree a

rischio e le misure provvisorie di salvaguardia previste dall'articolo 1,

comma 2, dell'ordinanza del Ministro dell'interno, delegato per il coordi-

namento della protezione civile, n. 2787 del 21 maggio 1998, pubblicata

nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana n. 120 del 26 maggio

1998. Con deliberazione del Consiglio dei Ministri, su proposta del pre-

detto Comitato dei Ministri, sono definiti i termini essenziali per gli adem-

pimenti previsti dall'articolo 17 della citata legge n. 183 del 1989, e suc-

cessive modificazioni.

2. Il Comitato dei Ministri di cui al comma 1 puoÁ individuare, d'in-

tesa con la Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le regioni e

le province autonome, le zone a piuÁ elevato rischio idrogeologico, nelle

quali la maggiore vulnerabilitaÁ del territorio si lega a maggiori pericoli

per le persone, le cose e i valori ambientali, noncheÁ gli interventi piuÁ ur-

genti per la riduzione del rischio ed i relativi soggetti attuatori. Per la rea-

lizzazione degli interventi possono essere adottate, su proposta dei Mini-

stri dell'ambiente e dei lavori pubblici e d'intesa con le regioni e le

province autonome interessate, le ordinanze di cui all'articolo 5, comma

2, della legge 24 febbraio 1992, n. 225. Per la relativa attivitaÁ istruttoria

i Ministri competenti si avvalgono dei Dipartimenti della protezione civile

e per i servizi tecnici nazionali, in coordinazione tra loro, noncheÁ della

collaborazione delle regioni e delle province autonome, delle autoritaÁ di

bacino nazionali, del Gruppo nazionale per la difesa dalle catastrofi idro-

geologiche del Consiglio nazionale delle ricerche e, per gli aspetti ambien-

tali, dell'Agenzia nazionale per la protezione dell'ambiente.

3. Ai sensi dell'articolo 2 della legge n. 183 del 1989, entro quindici

giorni dalla data di entrata in vigore del presente decreto, le Amministra-

zioni statali, gli enti pubblici, le universitaÁ e gli istituti di ricerca comuni-

cano a ciascuna regione e provincia autonoma i dati storici e conoscitivi

del territorio e dell'ambiente in loro possesso, senza oneri ed in forma ri-

producibile. Le regioni e le province autonome acquisiscono con le stesse

modalitaÁ le ulteriori informazioni utili presso tutte le amministrazioni pub-

bliche; i dati acquisiti sono resi disponibili per gli enti locali. Le regioni e

le province autonome comunicano alle autoritaÁ di bacino di rilievo nazio-

nale, ai Ministeri dell'ambiente, dei lavori pubblici, per le politiche agri-

cole, per i beni culturali e ambientali, ai Dipartimenti della protezione ci-

vile e per i servizi tecnici nazionali gli atti adottati in applicazione dei

commi 1 e 2 e trasmettono, su richiesta degli stessi e senza oneri per lo
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Stato, le informazioni in loro possesso e quelle reperite ai sensi del pre-
sente comma.

4. Entro sei mesi dall'adozione dei provvedimenti di cui ai commi 1
e 2, gli organi di protezione civile, come definiti dalla legge 24 febbraio
1992, n. 225, e dal decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112, provvedono
a predisporre, per le aree a rischio idrogeologico, piani urgenti di emer-
genza contenenti le misure per la salvaguardia dell'incolumitaÁ delle popo-
lazioni interessate, compreso il preallertamento, l'allarme e la messa in
salvo preventiva, anche utilizzando i sistemi di monitoraggio di cui all'ar-
ticolo 2.

5. Nelle aree di cui al comma 1, le regioni individuano le infrastrut-
ture ed i manufatti di ogni tipo che determinano rischi idrogeologici, per i
quali i soggetti proprietari possono accedere alle misure di incentivazione
allo scopo di adeguare le infrastrutture e di rilocalizzare fuori dell'area a
rischio le attivitaÁ produttive e le abitazioni private. A tale fine le regioni,
acquisito il parere degli enti locali interessati, predispongono, entro di-
ciotto mesi dalla data di entrata in vigore del presente decreto, con criteri
di prioritaÁ connessi al livello di rischio, un piano per l'adeguamento, entro
un congruo termine, delle infrastrutture e per la concessione di incentivi
finanziari per la rilocalizzazione delle attivitaÁ produttive e delle abitazioni
private, realizzate in conformitaÁ alla normativa urbanistica edilizia o con-
donate. Gli incentivi sono attivati nei limiti della quota dei fondi introitati
ai sensi dell'articolo 86, comma 2, del decreto legislativo 31 marzo 1998,
n. 112, e riguardano anche gli oneri per la demolizione dei manufatti; il
terreno di risulta viene acquisito al patrimonio indisponibile dei comuni.
All'abbattimento dei manufatti si provvede anche con le modalitaÁ di cui
all'articolo 2, comma 56, della legge 23 dicembre 1996, n. 662. Ove i
soggetti interessati non si avvalgano della facoltaÁ di usufruire delle pre-
dette incentivazioni, essi decadono da eventuali benefici connessi ai danni
derivanti agli insediamenti di loro proprietaÁ in conseguenza del verificarsi
di calamitaÁ naturali.

Restano da votare i seguenti emendamenti riferiti all'articolo 1 del
decreto-legge noncheÁ il seguente ordine del giorno:

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 1. ± 1. Entro il 31 dicembre 1998 le autoritaÁ di bacino di rilievo
nazionale e interregionale e le regioni per i restanti bacini adottano ove
non si sia giaÁ provveduto, piani stralcio di bacino per l'assetto idrogeolo-
gico, redatti ai sensi del comma 6-ter dell'articolo 17 della legge 18 mag-
gio 1989, n. 183, e successive modificazioni, che contengano in partico-
lare l'individuazione e la perimetrazione delle aree a rischio
idrogeologico. Entro la stessa data sono comunque adottate le misure di
salvaguardia con il contenuto di cui al comma 6-bis dell'articolo 17 della
legge 183 del 1989 per le aree a rischio idrogeologico, individuate sulla
base delle conoscenze territoriali disponibili. Le misure di salvaguardia

Voto emend.
art. 1 ore 16,35
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decadono con l'adozione delle varianti di adeguamento alle condizioni di
rischio idrogeologico dello strumento urbanistico comunale. Scaduto detto
termine, il Consiglio dei Ministri, su proposta del Comitato dei Ministri di
cui all'articolo 4 della legge 18 maggio 1989, n. 183, e successive modi-
ficazioni, adotta in via sostitutiva gli atti relativi all'individuazione, alla
perimetrazione e alla salvaguardia. Per i comuni della Campania colpiti
dagli eventi idrogeologici del 5 e 6 maggio 1998, pubblicata nellaGaz-
zetta Ufficiale della Repubblica italiana n. 120 del 26 maggio 1998.
Con deliberazione del Consiglio dei Ministri, su proposta del predetto Co-
mitato dei Ministri e sentita la Conferenza permanente per i rapporti fra
Stato, regioni e province autonome, eÁ adottato un atto di indirizzo e coor-
dinamento per gli adempimenti del presente decreto-legge.

2. Entro il 31 marzo 1999 il Comitato dei Ministri di cui all'articolo
4 della legge 18 maggio 1989 n. 183, definisce d'intesa con la Conferenza
permanente per i rapporti fra lo Stato, le regioni e le province autonome,
un programma straordinario di interventi nelle aree a rischio definite ai
sensi del comma 1 dando prioritaÁ a quelli in cui la maggiore vulnerabilitaÁ
del territorio si lega a maggiori pericoli per le persone, le cose e i valori
ambientali. Per la realizzazione degli interventi possono essere adottate, su
proposta dei Ministri dell'ambiente e dei lavori pubblici e d'intesa con le
regioni e le province autonome interessate, le ordinanze di cui all'articolo
5, comma 2, della legge 24 febbraio 1992, n. 225. Per la relativa attivitaÁ
istruttoria il Comitato dei Ministri si avvale della segreteria tecnica di cui
al 5ë comma dell'articolo 2.

3. Ai sensi dell'articolo 2, della legge n. 183 del 1989, entro 15
giorni dalla data di entrata in vigore del presente decreto, le Amministra-
zioni statali, gli enti pubblici, le universitaÁ e gli istituti di ricerca comuni-
cano a ciascuna regione e provincia autonoma i dati storici e conoscitivi
del territorio e dell'ambiente in loro possesso senza oneri ed in forma ri-
producibile. Le regioni acquisiscono con le stesse modalitaÁ le ulteriori in-
formazioni utili presso tutte le amministrazioni pubbliche. I dati acquisiti
sono resi disponibili per gli enti locali. Le regioni e le province autonome
comunicano alla segreteria del Comitato dei Ministri di cui all'articolo 4
della legge 18 maggio 1989 n. 183, gli atti assunti ai sensi del comma 1
riguardanti i bacini idrografici interregionali e regionali.

4. Entro sei mesi dall'adozione dei provvedimenti di cui ai commi 1
e 2, gli organi di protezione civile, come definiti dalla legge 24 febbraio
1992, n. 225, e dal decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112, provvedono
a predisporre, per le aree a rischio idrogeologico piani urgenti di emer-
genza contenenti le misure per la salvaguardia dell'incolumitaÁ delle popo-
lazioni interessate, compreso il preallertamento, l'allarme e la messa in
salvo preventiva, anche utilizzando i sistemi di monitoraggio di cui all'ar-
ticolo 2.

5. I piani stralcio di cui all'articolo 1 comma 1 individuano le infra-
strutture e i manufatti che determinano rischio idrogeologico, per i quali i
soggetti proprietari possono accedere alle misure di incentivazione allo
scopo di adeguare le infrastrutture e di rilocalizzare fuori dell'area a ri-
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schio le attivitaÁ produttive e le abitazioni private. A tale fine le regioni,
acquisito il parere degli enti locali interessati, predispongono, entro di-
ciotto mesi dalla data di entrata in vigore del presente decreto, con criteri
di prioritaÁ connessi al livello di rischio, un piano per l'adeguamento, entro
un congruo termine, delle infrastrutture e per la concessione di incentivi
finanziari per la rilocalizzazione delle attivitaÁ produttive e delle abitazioni
private, realizzate in conformitaÁ alla normativa urbanistica edilizia o con-
donate. Le incentivazioni comprendono anche gli oneri per demolizione
dei manufatti mentre le aree di risulta sono acquisite al patrimonio indi-
sponibile dei comuni. All'abbattimento
dei manufatti si provvede anche con le modalitaÁ di cui all'articolo 2,
comma 56, della legge 23 dicembre 1996, n. 662. Ove i soggetti interes-
sati non si avvalgano della facoltaÁ di usufruire delle predette incentiva-
zioni, essi decadono da eventuali benefici connessi ai danni derivanti
agli insediamenti di loro proprietaÁ in conseguenza del verificarsi di cala-
mitaÁ naturali. L'atto di indirizzo di cui al comma 1 provvede a discipli-
nare contenuti, modalitaÁ e procedure relative al piano, noncheÁ i criteri
di applicazione degli incentivi. Per l'attuazione dei piani il Comitato dei
Ministri di cui al comma 1, d'intesa con la Conferenza unificata, ripartisce
le risorse finanziarie previste dall'articolo 8 e quelle successivamente stan-
ziate per le medesime finalitaÁ».

1.104 Rizzi, Lasagna, Lauro

Sostituire l'articolo con il seguente:

«1. I termini di attuazione delle disposizioni previste dalla legge
n. 183 del 1989, in merito alla adozione dei piani di bacino per l'assetto
idrogeologico, in particolare per quanto riguarda le misure di salvaguardia
di cui all'articolo 17 della suddetta legge, per le aree a rischio idrogeolo-
gico, sono fissati al 31 dicembre 1998.

2. A tal fine le autoritaÁ di bacino nazionale, le regioni e le province
autonome sono autorizzate a richiedere a tutte le Amministrazioni, enti ed
istituti di ricerca, la documentazione necessaria al fine della redazione dei
piani di cui al comma 1.

3. Per gli scopi di cui al comma 1, il Ministero dell'ambiente, i Ser-
vizi tecnici nazionali, le autoritaÁ di bacino nazionale, le regioni e le pro-
vince autonome sono autorizzati a completare la copertura dei posti va-
canti nelle piante organiche, secondo le procedure e nei limiti indicati
dall'articolo 39 della legge n. 449 del 1997.

4. I termini per la predisposizione dei programmi di tutela del terri-
torio, come previsto dall'articolo 11 della legge n. 183 del 1989 sono fis-
sati al 31 marzo 1999.

5. In caso di inadempienza delle regioni, si attivano i poteri sostitutivi
del Ministero competente, come previsto della legge n. 59 del 1997».

1.105 Manfredi
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Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 1. - 1. Per le aree a rischio idrogeologico i termini di attuazione
delle disposizioni previste dalla legge n. 183 del 1989, in merito alla ado-
zione dei piani di bacino per l'assetto idrogeologico, in particolare per
quanto riguarda le misure di salvaguardia di cui all'articolo 17 della sud-
detta legge, sono fissati al 31 marzo 1999.

2. A tal fine le autoritaÁ di bacino nazionale, le regioni e le province
autonome sono autorizzate a richiedere a tutte le Amministrazioni, enti ed
istituti di ricerca, la documentazione utile per la redazione dei piani di cui
al comma 1.

3. Per gli scopi di cui al comma 1, il Ministero dell'ambiente, i Ser-
vizi tecnici nazionali, le autoritaÁ di bacino nazionale, le regioni e le pro-
vince autonome sono autorizzati a completare la copertura dei posti va-
canti nelle piante organiche, secondo le procedure e nei limiti indicati
dall'articolo 39 della legge n. 449 del 1997.

4. I termini per la predisposizione dei programmi di tutela del terri-
torio, come previsto dall'articolo 11 della legge n. 183 del 1989 sono fis-
sati al 31 luglio 1999.

5. In caso di inadempienza delle regioni, si attivano i poteri sostitutivi
del Ministero competente, come previsto della legge n. 59 del 1997».

1.106 (Testo corretto) Fumagalli Carulli

Al comma 1, primo periodo, sostituire le parole: «Entro il 31 dicem-
bre 1998,» con le seguenti: «Entro il 30 giugno 1999,».

1.8 La Commissione

Al comma 1, primo periodo, sostituire le parole:«31 dicembre 1998»
con le seguenti: «31 marzo 1999».

1.107 Maggi, Specchia, Cozzolino, Demasi, Pontone, Reccia,

Florino

Al comma 1, secondo periodo, dopo le parole: «della legge 183 del
1989» inserire le seguenti: «, oltre che coi contenuti della lettera d) del
comma 3 del medesimo articolo 17».

1.41 La Commissione

Al comma 1, dopo il terzo periodo inserire il seguente:

«Qualora le misure di salvaguardia siano adottate in assenza dei piani
stralcio di cui all'articolo 17, comma 6-ter, della legge n. 183 del 1989,
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esse rimangono in vigore sino alla approvazione definitiva dei citati piani
di stralcio».

1.108 Capaldi, Conte, Parola

Al comma 2, sostituire il primo periodo con il seguente:«Il Comitato
dei Ministri di cui al comma 1 definisce, d'intesa con la Conferenza per-
manente per i rapporti tra lo Stato, le regioni e le province autonome di
Trento e di Bolzano, programmi di interventi urgenti, anche attraverso
azioni di manutenzione dei bacini idrografici, per la riduzione del rischio
idrogeologico, tenendo conto dei programmi giaÁ in essere da parte delle
autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale, nelle zone nelle quali la maggiore
vulnerabilitaÁ del territorio si lega a maggiori pericoli per le persone, le
cose ed il patrimonio ambientale».

1.14 La Commissione

Al comma 2, secondo periodo, sopprimere le parole: «e le province
autonome»; al terzo periodo, sopprimere le parole: «e delle province
autonome»; al comma 3, primo periodo, sopprimere le parole: «e provin-
cia autonoma»; al secondo e terzo periodo sopprimere, ovunque ricorrano,

le parole: «e le province autonome».

1.500 Il Governo

All'emendamento 1.11 sopprimere le parole: «e delle province auto-
nome».

1.11/500 Il Governo

Sostituire l'ultimo periodo del comma 2, con il seguente comma ag-

giuntivo:

«2-bis. Per l'attivitaÁ istruttoria relativa agli adempimenti di cui ai
commi 1 e 2 i Ministri competenti si avvalgono dei Dipartimenti della
protezione civile e per i servizi tecnici nazionali, noncheÁ della collabora-
zione del Corpo forestale dello Stato, delle regioni e province autonome,
delle autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale, del Gruppo nazionale per la
difesa dalle catastrofi idrogeologiche del Consiglio nazionale delle ricer-
che e, per gli aspetti ambientali, dell'Agenzia nazionale per la protezione
dell'ambiente».

1.11 La Commissione

Al comma 2, aggiungere, in fine: «Entro il 30 settembre 1998, su pro-
posta del Comitato dei Ministri, di cui al comma 1, d'intesa con la Con-
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ferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le regioni e le province
autonome di Trento e di Bolzano, eÁ adottato un atto di indirizzo e coor-
dinamento che individui i criteri relativi agli adempimenti di cui al comma
1 e al presente comma».

1.12 La Commissione

Al comma 3, primo periodo, sostituire le parole: «quindici giorni»
con le seguenti: «sessanta giorni».

1.22 La Commissione

Al comma 3, primo periodo, dopo le parole: «enti pubblici,» inserire

le seguenti: «le societaÁ per azioni a prevalente partecipazione pubblica,».

1.24 La Commissione

Al comma 3, primo periodo, dopo le parole: «gli istituti di ricerca»
aggiungere: «noncheÁ gli enti di gestione degli acquedotti ed i soggetti ti-
tolari di concessioni per grandi derivazioni di acqua pubblica».

1.109 Capaldi, Conte, Parola

All'emendamento 1.46 sopprimere le parole: «e le province auto-
nome».

1.46/500 Il Governo

Al comma 3, sostituire l'ultimo periodo con il seguente:«Le regioni e
le province autonome comunicano al Comitato dei Ministri di cui alla
legge n. 183 del 1989 gli atti adottati ai sensi dei commi 1 e 2 dell'arti-
colo 1 riguardanti i bacini idrografici interregionali e regionali».

1.46 La Commissione

Al comma 4, dopo le parole: «a rischio idrogeologico» inserire le se-

guenti: «con prioritaÁ assegnata a quelle in cui la maggiore vulnerabilitaÁ
del territorio si lega a maggiori pericoli per le persone, le cose e il patri-
monio ambientale».

1.47 La Commissione

Al comma 5, primo periodo, sostituire le parole:«Nelle aree di cui al
comma 1, le regioni individuano le infrastrutture ed i manufatti di ogni
tipo che determinano rischi idrogeologici» con le seguenti: «Nei piani
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stralcio di cui al comma 1 sono individuati individuano le infrastrutture e i
manufatti che determinano il rischio idrogeologico».

1.27 La Commissione

Al comma 5, primo periodo, sostituire le parole: «, per i quali i sog-
getti proprietari possono accedere alle misure di incentivazione allo scopo
di adeguare le infrastrutture e di rilocalizzare fuori dell'area a rischio le
attivitaÁ produttive e le abitazioni private.» con le seguenti: «. Sulla base
di tali individuazioni le regioni stabiliscono le misure di incentivazione
a cui i soggetti proprietari possono accedere al fine di adeguare le infra-
strutture e di rilocalizzare fuori dell'area a rischio le attivitaÁ produttive e
le abitazioni private.».

1.30 La Commissione

Al comma 5, secondo periodo, sostituire le parole: «entro un con-
gruo» con le seguenti: «determinando altresõÁ un congruo».

1.31 La Commissione

Dopo il comma 5, aggiungere il seguente:

«5-bis. All'articolo 45 del regio decreto 29 luglio 1927, n. 1443, e
successive modificazioni eÁ aggiunto, in fine, il seguente comma: "Quando
dalla coltivazione di cave e torbiere derivi grave pericolo di dissesto idro-
geologico, tale da comportare rischio per la sicurezza delle persone e degli
insediamenti umani, la regione, salvo diversa disposizione regionale in
materia, puoÁ prescrivere, con ordinanza del presidente indicante un ter-
mine, interventi di messa in sicurezza a carico del conduttore. In caso
di non ottemperanza alle prescrizioni, la regione puoÁ, con deliberazione
motivata della Giunta, disporre la revoca immediata della concessione e,
nei casi piuÁ gravi, l'acquisizione del territorio di cava al patrimonio indi-
sponibile della regione"».

1.36 La Commissione

Dopo il comma 5, aggiungere il seguente:

«5-bis. All'articolo 45 del regio decreto 29 luglio 1927, n. 1443, eÁ
aggiunto il seguente comma: "Quando dalla coltivazione di cave e tor-
biere, sia per violazione di legge o di prescrizioni amministrative, sia
per inefficiente conduzione tecnica, derivi danno o pericolo di danni al
territorio o pericolo per la sicurezza delle persone, o dissesto idrogeolo-
gico o pregiudizio per il regolare svolgimento dell'attivitaÁ estrattiva nella
cava stessa o nelle aree contigue, la regione puoÁ disporre l'acquisizione
della cava o torbiera al suo patrimonio indisponibile. L'ufficio competente
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dovraÁ preventivamente contestare l'addebito, con termine adeguato per
eventuali controdeduzioni, e provvederaÁ con atto congruamente motivato».

1.110 Marchetti, Carcarino

Il Senato,

premesso che:

con il disegno di legge citato vengono esplicitamente affidati al
Comitato di Ministri di cui all'articolo 4 della legge n. 183 del 1989 im-
pegnativi compiti di coordinamento e di indirizzo;

i disastri che si sono susseguiti in questi ultimi anni ± dal Piemonte
alla Versilia, dalla Calabria alla Campania ± dimostrano che la questione
della difesa del suolo nel nostro paese eÁ all'ordine del giorno da troppo
tempo e che, non potendosi e non dovendosi aspettare oltre, occorre atti-
varsi subito ed unitariamente per varare la piuÁ importante opera pubblica
di cui ha bisogno il nostro paese: il riequilibrio idrogeologico;

il Documento XVII, n. 5, conclusivo dell'indagine conoscitiva
sulla difesa del suolo, evidenzia diffusi ritardi ed inadempienze nell'appli-
cazione della legge n. 183 del 1989 e propone adeguati interventi di riqua-
lificazione e rilancio della politica per la difesa del suolo;

impegna il Governo

ad attuare ed a far attuare senza ulteriori ritardi i complessivi
adempimenti previsti dalla legge n. 183 del 1989, fissando tra l'altro ter-
mini, scadenze ed obiettivi, soprattutto di revisione legislativa in materia;

a comprendere nell'atto di indirizzo e coordinamento di cui al
comma 2 dell'articolo 1 del disegno di legge n. 3352 la definizione:

a) dei criteri per l'individuazione delle aree a rischio passivo, cioeÁ
quelle in cui siano riscontrabili pericoli per le persone, le cose ed i valori
ambientali;

b) dei criteri per l'individuazione delle aree a rischio attivo, cioeÁ
quelle in cui l'uso del suolo, unito alle condizioni idrologiche e geomor-
fologiche contribuisce a creare le condizioni di vulnerabilitaÁ delle aree a
rischio passivo di cui al punto a);

c) dei criteri per la classificazione delle aree di cui ai punti a) e b)
in base alla rilevanza del rischio (e dei fenomeni riscontrabili);

d) dei criteri per la definizione delle misure di salvaguardia e delle
prescrizioni d'uso da applicarsi alle aree di cui ai punti a) e b);

e) dei criteri per la standardizzazione e la centralizzazione dell'in-
formazione di cui al comma 7 dell'articolo 2 del disegno di legge n. 3352;

f) dei criteri relativi al piano e all'applicazione degli incentivi di
cui al comma 5.

a mettere in atto tutte le misure atte a garantire una piena funzio-
nalitaÁ del predetto Comitato dei Ministri che dovraÁ operare, sino al rior-
dino delle amministrazioni statali previsto dalla legge 15 marzo 1997,
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n. 59, sotto la responsabilitaÁ della Presidenza del Consiglio, anche al fine
di assicurare un effettivo coordinamento tra i Ministeri rappresentati nel
medesimo Comitato, noncheÁ, attraverso opportune direttive, per gli enti
e le amministrazioni chiamati a collaborare nelle fasi istruttorie e di ela-
borazione tecnica».

9.3352.20. La Commissione

Passiamo alla votazione dell'emendamento 1.104.

Ricordo che su tale emendamento, essendo stato espresso parere con-
trario da parte della 5ã Commissione ex articolo 81 della Costituzione, oc-
corre votare mediante procedimento elettronico.

Chiedo peroÁ ai presentatori se intendono mantenere l'emendamento.

RIZZI. Lo manteniamo, signor Presidente.

PRESIDENTE. A questo punto, non essendo ancora trascorsi i venti
minuti dal preavviso previsto dall'articolo 119, comma l, del Regola-
mento, sospendo la seduta fino alla decorrenza di tale termine.

(La seduta, sospesa alle ore 16,35, eÁ ripresa alle ore 16,55)

Presidenza del presidente MANCINO

PRESIDENTE. Onorevoli colleghi, riprendiamo i nostri lavori.

Procediamo alla votazione dell'emendamento 1.104. PoicheÁ su tale
emendamento la 5ã Commissione permanente ha espresso parere contrario
ai sensi dell' articolo 81 della Costituzione, tale votazione saraÁ effettuata
con scrutinio simultaneo mediante procedimento elettronico.

Senatore Rizzi, intende mantenere l'emendamento?

RIZZI. SõÁ, signor Presidente.

Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Ai sensi dell'articolo 102-bis del Regolamento, in-
dõÁco la votazione nominale con scrutinio simultaneo, mediante procedi-
mento elettronico, dell'emendamento 1.104, presentato dal senatore Rizzi
e da altri senatori.

Sospensione
seduta

Cambio di
Presidenza
ore 16,55
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I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza. Dichiaro
aperta la votazione.

(Segue la votazione)

Proclamo il risultato della votazione nominale con scrutinio simulta-
neo, mediante procedimento elettronico:

Senatori presenti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 158

Senatori votanti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 157

Maggioranza . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 79

Favorevoli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 23

Contrari . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 131

Astenuti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3

Il Senato non approva.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 3352

e della mozione n. 244

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 1.105, presentato dal
senatore Manfredi.

Non eÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 1.106 eÁ stato ritirato.

Metto ai voti l'emendamento 1.8, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 1.107 eÁ stato ritirato.

Metto ai voti l'emendamento 1.41, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.108, presentato dal senatore Capaldi e
da altri senatori, nel testo modificato su proposta del Governo.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.14, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.500, presentato dal Governo.

EÁ approvato.
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Metto ai voti l'emendamento 1.11/500, presentato dal Governo.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.11, presentato dalla Commissione, nel
testo emendato.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.12, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.22, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.24, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.109, presentato dal senatore Capaldi e
da altri senatori.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'ementamento 1.46/500, presentato dal Governo.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.46, presentato dalla Commissione, nel
testo emendato.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.47, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.27, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.30, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.
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Metto ai voti l'emendamento 1.31, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.36, presentato dalla Commissione,
con l'integrazione proposta dal senatore Marchetti e accolta dal relatore.

EÁ approvato.

Ricordo che l'emendamento 1.110 eÁ stato ritirato nella seduta antime-
ridiana.

Invito il rappresentante del Governo a pronunziarsi sull'ordine del
giorno n. 20 presentato dalla Commissione.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il Governo eÁ favo-
revole.

PRESIDENTE. Pertanto l'ordine del giorno non verraÁ posto ai voti.

Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 2 del de-
creto-legge. Ricordo che l'articolo eÁ il seguente.

Articolo 2.

(Potenziamento delle strutture tecniche per la difesa del suolo

e la protezione dell'ambiente)

1. Entro un mese dalla data di entrata in vigore del presente decreto,
qualora non abbiano giaÁ provveduto, le regioni e le province autonome co-
stituiscono e rendono operativi i comitati per i bacini di rilievo regionale
ai sensi delle lettere a) ed h) del comma 1 dell'articolo 10 della legge 18
maggio 1989, n. 183, e successive modificazioni. Le regioni competenti,
per i bacini interregionali, procedono entro tre mesi ai medesimi adempi-
menti. Le regioni nel cui territorio ricadano bacini idrografici definiti di
rilievo interregionale ai sensi dell'articolo 15 della citata legge n. 183
del 1989, previa intesa con le regioni confinanti, possono aggregarli ai ba-
cini di rilievo regionale residuali, costituendo un'unica autoritaÁ di bacino
interregionale o regionale fino al riordino delle amministrazioni statali
previsto dalla legge 15 marzo 1997, n. 59, ed alla revisione della citata
legge n. 183 del 1989. La composizione dei comitati istituzionali delle
autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale, di cui all'articolo 12, comma 3,
della medesima legge n. 183 del 1989, eÁ integrata dal Ministro delegato
per il coordinamento della protezione civile.

2. Per lo svolgimento delle funzioni di indagine, monitoraggio e con-
trollo in prevenzione del rischio idrogeologico, le regioni e le province
autonome possono destinare unitaÁ di personale tecnico trasferito in attua-
zione del decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112. Nel limite della di-
sponibilitaÁ finanziaria di cui al comma 1 dell'articolo 8 e nell'ammontare
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massimo di lire 20 miliardi, le regioni e le province autonome possono
assumere, anche in deroga ai propri ordinamenti e con procedure d'ur-
genza, personale tecnico con contratto di diritto privato a tempo determi-
nato, per l'attuazione dei compiti di cui al presente comma.

3. Le autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale sono autorizzate, a decor-
rere dal 1ë gennaio 1999, secondo le procedure e nei limiti indicati dall'ar-
ticolo 39 della legge 27 dicembre 1997, n. 449, a provvedere alla totale
copertura dei posti vacanti nelle piante organiche, diminuiti del numero
di unitaÁ del personale comandato di cui all'articolo 16, comma 2, della
legge 7 agosto 1990, n. 253, secondo le procedure previste dall'articolo
12, comma 8-quater, del decreto-legge 5 ottobre 1993, n. 398, convertito,
con modificazioni, dalla legge 4 dicembre 1993, n. 493.

4. Per le attivitaÁ di indagine, monitoraggio e controllo dei rischi na-
turali e per quelle connesse all'attuazione del presente decreto, la Presi-
denza del Consiglio dei Ministri eÁ autorizzata a rimodulare la dotazione
organica del Dipartimento per i servizi tecnici nazionali di cui al decreto
del Presidente della Repubblica 5 aprile 1993, n. 106, anche ai sensi del-
l'articolo 6 del decreto legislativo 3 febbraio 1993, n. 29, come sostituito
dall'articolo 5 del decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 80, entro il limite
massimo del totale dei posti di ruolo giaÁ previsto dalla tabella organica di
cui allo stesso decreto n. 106 del 1993. I posti vacanti sono coperti, se-
condo le procedure di cui all'articolo 39, comma 8, della legge 27 dicem-
bre 1997, n. 449, prevedendo apposita riserva di posti non superiore al 50
per cento, per il personale attualmente in servizio, compreso quello con
contratto a tempo determinato, e nel rispetto di quanto previsto al comma
16 del medesimo articolo 39.

5. Il Ministro dell'ambiente, per lo svolgimento delle attivitaÁ di pro-
pria competenza di cui al presente decreto, si avvale di una segreteria tec-
nica composta da venti esperti di elevata qualificazione. Gli esperti sono
nominati con decreto del Ministro dell'ambiente per un periodo di due
anni; con decreto del Ministro dell'ambiente, di concerto con il Ministro
del tesoro, del bilancio e della programmazione economica, sono determi-
nati i compensi spettanti a detti esperti.

6. L'Agenzia nazionale per la protezione dell'ambiente, entro il li-
mite delle proprie disponibilitaÁ di bilancio, puoÁ attivare fino a cento rap-
porti di collaborazione ai sensi dell'articolo 7, comma 6, del decreto legi-
slativo 3 febbraio 1993, n. 29. L'Agenzia puoÁ altresõÁ avvalersi, entro il
predetto limite finanziario, di un contingente massimo di cinquanta unitaÁ
di personale appartenente alle amministrazioni dello Stato, agli enti pub-
blici, anche economici, ed alle societaÁ a partecipazione pubblica in liqui-
dazione; tale personale eÁ posto, previo consenso dell'interessato, in posi-
zione di comando, distacco, aspettativa, o comunque messo a
disposizione dell'Agenzia entro quindici giorni dalla richiesta, secondo
le disposizioni dei rispettivi ordinamenti. I relativi costi restano ad esclu-
sivo carico delle amministrazioni pubbliche di appartenenza; sono intera-
mente rimborsati quelli a carico delle societaÁ private e degli enti pubblici
economici.
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7. Entro novanta giorni dalla data di entrata in vigore del presente
decreto, il Comitato dei Ministri di cui al comma 1 dell'articolo 1, d'in-
tesa con la Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le regioni e
le province autonome, adotta un programma per il potenziamento delle
reti di monitoraggio meteo-idro-pluviometrico, mirato alla realizzazione
di una copertura omogenea del territorio nazionale. Il programma eÁ predi-
sposto, sulla base del censimento degli strumenti e delle reti esistenti, dal
Servizio idrografico e mareografico nazionale, d'intesa con il Diparti-
mento della protezione civile, sentite le autoritaÁ di bacino di rilievo nazio-
nale, le regioni e le province autonome ed il Gruppo nazionale per la di-
fesa dalle catastrofi idrogeologiche del Consiglio nazionale delle ricerche.
Il programma contiene un piano finanziario triennale, nei limiti delle ri-
sorse di cui all'articolo 8, comma 3, con l'indicazione analitica dei costi
di realizzazione e di gestione delle reti. Queste ultime assicurano l'unita-
rietaÁ, a livello di bacino idrografico, dell'elaborazione in tempo reale dei
dati rilevati dai sistemi di monitoraggio, noncheÁ un sistema automatico
atto a garantire le funzioni di pre-allarme e allarme ai fini di protezione
civile.

A questo articolo sono riferiti i seguenti emendamenti e il seguente
articolo aggiuntivo:

Sopprimere l'articolo.

2.100 Manfredi

Sopprimere l'articolo.

2.101 Rizzi, Lasagna

Sopprimere l'articolo.

2.102 Specchia, Maggi, Cozzolino, Curto, Demasi, Reccia, Pon-

tone, Florino

Sostituire l'articolo con il seguente:

«Art. 2. ± 1. Entro un mese dalla data di entrata in vigore del pre-
sente decreto, qualora non abbiano giaÁ provveduto, le regioni e le province
autonome costituiscono e rendono operativi i comitati per i bacini di ri-
lievo regionale ai sensi delle lettere a) ed h) del comma 1 dell'articolo
10 della legge 18 maggio 1989, n. 183, e successive modificazioni. Le re-
gioni competenti, per i bacini interregionali procedono entro tre mesi ai
medesimi adempimenti. Le regioni nel cui territorio ricadano bacini idro-
grafici definiti di rilievo interregionale ai sensi dell'articolo 15 della citata

Esame emend.
Art. 2.
ore 17,04



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 20 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

legge n. 183 del 1989, previa intesa con le regioni confinanti, possono ag-
gregarli ai bacini di rilievo regionale residuali, costituendo un'unica auto-
ritaÁ di bacino interregionale o regionale. Fino al riordino delle amministra-
zioni statali previsto dalla legge 15 marzo 1997, n. 59, ed alla revisione
della legge n. 183 del 1989, la composizione dei Comitati istituzionali
delle autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale, di cui all'articolo 12, comma
3 della medesima legge n. 183 del 1989, eÁ integrata dal Ministro delegato
per il coordinamento della protezione civile. Lo Stato assicura un finanzia-
mento straordinario per la costituzione ed il funzionamento delle autoritaÁ
di bacino interregionali e regionali.

2. Nel limite della disponibilitaÁ finanziaria di cui al comma 1 dell'ar-
ticolo 8 nell'ammontare massimo di lire 70 miliardi, le regioni, le pro-
vince autonome e le autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale ed interregio-
nale possono assumere, anche in deroga ai propri ordinamenti e con
procedure d'urgenza, personale tecnico con contratto di diritto privato a
tempo determinato per l'attuazione dei compiti di cui al presente articolo
ed al precedente articolo 1. L'assegnazione dei finanziamenti eÁ stabilita
entro 30 giorni dall'entrata in vigore del presente decreto-legge, dalla
Conferenza permanente per i rapporti fra lo Stato, le regioni e le province
autonome, con prioritaÁ per le autoritaÁ di bacino interregionali e regionali
di nuova istituzione.

3. Le autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale, interregionale e regio-
nale sono autorizzate a provvedere alla totale copertura dei posti vacanti
nelle piante organiche di cui all'articolo 16 comma 2, della legge 7 agosto
1990, n. 253, ivi compresi quelli sino alla VI qualifica funzionale, al netto
del numero di unitaÁ inquadrate, secondo le procedure previste dall'articolo
12 comma 8-quater del decreto-legge 5 ottobre 1993, n. 398, convertito
con modificazioni dalla legge 4 dicembre 1993, n. 493, dando applica-
zione a quanto disposto dall'articolo 36 del decreto legislativo 3 febbraio
1993, n. 29, come modificato dall'articolo 22 del decreto legislativo 31
marzo 1998, n. 80. Alla copertura dei posti vacanti puoÁ farsi altresõÁ luogo
mediante passaggio diretto nei ruoli delle autoritaÁ di bacino del personale,
in servizio alla data del presente decreto, operante presso le medesime
autoritaÁ in posizione di comando.

4. Per lo svolgimento delle funzioni d'indagine, monitoraggio, piani-
ficazione, progettazione e gestione ai fini della prevenzione e riduzione
del rischio idrogeologico le regioni e le province autonome di Trento e
di Bolzano e gli organi nazionali competenti sono autorizzati ad assumere
in deroga ai propri ordinamenti e con procedure di urgenza personale tec-
nico nel limite massimo di 2.500 unitaÁ la cui ripartizione saraÁ definita
contestualmente al riordino organizzativo di cui all'articolo 92 del decreto
legislativo n. 112 del 1998. Nella ripartizione del personale tecnico saraÁ
data prioritaÁ agli adempimenti di cui al comma 1 con deliberazione della
Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato e regioni e le province
autonome su proposta del Ministro per la funzione pubblica e gli affari
regionali.
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5. Entro novanta giorni dalla data di entrata in vigore del presente
decreto, il Comitato dei ministri di cui al comma 1 dell'articolo 1, d'intesa
con la Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le regioni e le
province autonome, adotta un programma per il potenziamento delle reti
di monitoraggio meteo-idro-pluviometrico, mirato alla realizzazione di
una copertura omogenea del territorio nazionale. Il programma eÁ predispo-
sto, sulla base del censimento degli strumenti e delle reti esistenti, dalle
regioni e province autonome d'intesa con il Dipartimento dei Servizi tec-
nici nazionali e della protezione civile sentite le autoritaÁ di bacino di ri-
lievo nazionale e interregionale e il gruppo nazionale per la difesa dalle
catastrofi idrogeologiche del Consiglio nazionale delle ricerche. Il pro-
gramma, che potraÁ essere attuato con procedura d'urgenza di cui all'arti-
colo 5, comma 2 della legge 24 febbraio 1992, n. 225, contiene un piano
finanziario triennale, nei limiti delle risorse di cui all'articolo 8, comma 3,
con l'indicazione analitica dei soggetti attuatori e gestori noncheÁ dei costi
di realizzazione e di gestione delle reti. Queste ultime assicurano l'unita-
rietaÁ, a livello di bacino idrografico, dell'elaborazione in tempo reale dei
dati rilevati dai sistemi di monitoraggio, noncheÁ un sistema atto a garan-
tire, a livello regionale, le funzioni di pre-allarme e allarme ai fini di pro-
tezione civile.

6. Le regioni e province autonome di Trento e Bolzano provvedono
sulla base dei programmi predisposti entro novanta giorni dal Comitato
geologico nazionale, di cui al decreto del Presidente del Consiglio dei mi-
nistri 23 agosto 1995, alla realizzazione della cartografia geologica e geo-
tematica rilevata di norma alla scala 1:10000 e pubblicata alla scala di
1:50000, nei limiti delle risorse di cui all'articolo 8, comma 4-bis del pre-
sente decreto. Al fine di accelerare la conclusione della realizzazione delle
cartografie geologiche e geotematiche attualmente in corso di predisposi-
zione, le relative risorse finanziarie comunque stanziate dal bilancio sta-
tale sono trasferite con procedura di urgenza alle regioni, alle universitaÁ
e al Consiglio nazionale delle ricerche quali soggetti attuatori di dette car-
tografie».

2.103 Rizzi, Lasagna, Lauro

Sostituire l'articolo 2 con il seguente:

«Art. 2.

1. I termini di attuazione dei piani di emergenza, previsti dalla legge
n. 225 del 1992 sono fissati al 31 dicembre 1998.

2. I piani, di cui al comma 1, individuano in particolare le infrastrut-
ture ed i manufatti di ogni tipo che determinano rischi idrogeologici e la
loro dislocazione.

3. Gli incentivi per la rilocalizzazione delle attivitaÁ produttive e delle
abitazioni sono attivati nei limiti della quota dei fondi introitati ai sensi
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dell'articolo 86, comma 2, del decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112,
e riguardano anche gli oneri per la demolizione dei manufatti; il terreno di
risulta viene acquisito al patrimonio indisponibile dei comuni. All'abbatti-
mento dei manufatti si provvede anche con le modalitaÁ di cui all'articolo
2, comma 56, della legge 23 dicembre 1996, n. 662. Ove i soggetti inte-
ressati non si avvalgano della facoltaÁ di usufruire delle predette incentiva-
zioni, essi decadono da eventuali benefici connessi ai danni derivanti agli
insediamenti di loro proprietaÁ in conseguenza del verificarsi di calamitaÁ
naturali».

2.104 Manfredi

Al comma 1, primo periodo, sostituire le parole: «Entro un mese»,
con le seguenti: «Entro tre mesi».

2.105 Maggi, Specchia, Cozzolino, Demasi, Pontone, Reccia,

Florino

Al comma 1, primo periodo, sostituire le parole: «Entro un mese»,
con le seguenti: «Entro due mesi».

2.7 La Commissione

Al comma 1 sopprimere le parole: «e le province autonome».

2.500 Il Governo

Al comma 1, dopo il secondo periodo, inserire il seguente:«Decorsi i
predetti termini, il Consiglio dei ministri, su proposta del Comitato dei mi-
nistri di cui all'articolo 1, comma 1, e sentita la Conferenza permanente
per i rapporti tra lo Stato, le regioni e le province autonome di Trento
e di Bolzano, conferisce entro trenta giorni l'attribuzione delle relative
funzioni in via sostitutiva».

2.8 La Commissione

Al comma 1, terzo periodo, sopprimere le parole: «fino al riordino
delle amministrazioni statali previsto dalla legge 15 marzo 1997, n. 59,
ed alla revisione della citata legge n. 183 del 1989».

2.10 La Commissione
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Sostituire il comma 2 con il seguente:

«2. Nel limite della disponibilitaÁ finanziaria di cui al comma 1 del-
l'articolo 8 nell'ammontare massimo di lire 70 miliardi, le regioni, le pro-
vince autonome e le autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale ed interregio-
nale possono assumere, anche in deroga ai propri ordinamenti e con
procedure d'urgenza, personale tecnico con contratto di diritto privato a
tempo determinato per l'attuazione dei compiti di cui al presente articolo
ed al precedente articolo 1. L'assegnazione dei finanziamenti eÁ stabilita
entro 30 giorni dall'entrata in vigore del presente decreto-legge, dalla
Conferenza permanente per i rapporti fra lo Stato, le regioni e le province
autonome, con prioritaÁ per le autoritaÁ di bacino interregionali e regionali
di nuova istituzione».

2.106 Cozzolino, Demasi, Maggi, Specchia, Pontone, Reccia,

Florino

Al comma 2 sopprimere, ovunque ricorrano, le parole:«e le province
autonome».

2.600 Il Governo

Al comma 2, ultimo periodo, sostituire le parole: «, per l'attuazione
dei compiti di cui al presente comma» con le seguenti: «, da destinare con
prioritaÁ alle autoritaÁ di bacino di rilievo interregionale e regionali e per
l'attuazione dei compiti di cui al presente comma e di cui al comma 1».

2.51 La Commissione

Al comma 2, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «Nel limite
della disponibilitaÁ finanziaria e nell'ammontare massimo di lire 1.500 mi-
lioni le autoritaÁ di bacino di rilievo nazionale sono autorizzate ad assu-
mere, con procedure d'urgenza, personale tecnico con contratto di diritto
privato a tempo determinato nel limite massimo complessivo di 30 unitaÁ».

2.50 (Testo corretto) La Commissione

Al comma 3 sostituire la parola: «comandato» con le seguenti: «in-
quadrato,».

2.52 La Commissione

Sopprimere il comma 4.

2.107 Colla, Avogadro
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Sostituire il comma 4, con il seguente:

«4. Per le attivitaÁ di indagine, monitoraggio e controllo dei rischi na-
turali e per quelle connesse all'attuazione del presente decreto, la Presi-
denza del Consiglio dei ministri eÁ autorizzata a rimodulare la dotazione
organica del Dipartimento per i servizi tecnici nazionali di cui al decreto
del Presidente della Repubblica 5 aprile 1993, n. 106 e successive modi-
ficazioni, anche ai sensi dell'articolo 6 del decreto legislativo 3 febbraio
1993, n. 29, come sostituito dall'articolo 5 del decreto legislativo 31
marzo 1998, n. 80, entro il limite massimo del totale dei posti in organico
giaÁ complessivamente previsti. I posti vacanti sono coperti secondo le se-
guenti modalitaÁ:

a) inquadramento a domanda, da presentare entro trenta giorni
dalla pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale della legge di conversione
del presente decreto, del personale in servizio in posizione di comando
o di fuori ruolo, mediante corrispondente soppressione dei posti in orga-
nico presso le amministrazioni o gli enti di provenienza, noncheÁ del per-
sonale a contratto a tempo determinato;

b) con le procedure di cui all'articolo 39, comma 8, della legge 27
dicembre 1997, n. 449 nel rispetto di quanto previsto dal comma 16 del
medesimo articolo 39».

2.19 La Commissione

Dopo il comma 4, inserire il seguente:

«4-bis. Ai soli fini della predisposizione delle graduatorie dei con-
corsi a posti di dirigente tecnico nei ruoli del Dipartimento per i servizi
tecnici nazionali, banditi ai sensi dell'articolo 28, comma 9, del decreto
legislativo 3 febbraio 1993, n. 29, eÁ considerata titolo preferenziale l'an-
zianitaÁ di servizio prestato in carriera direttiva, ricongiunto ai sensi del-
l'articolo 14-bis, comma 1, lettera b) del decreto legislativo 3 aprile
1993, n. 96 introdotto dall'articolo 9 del decreto-legge 8 febbraio 1995,
n. 32, convertito dalla legge 7 aprile 1995, n. 104.».

2.20 (Nuovo testo) La Commissione

Sopprimere il comma 5.

2.108 Fumagalli Carulli

Sopprimere il comma 5.

2.109 Colla, Avogadro



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 25 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

Sopprimere il comma 5.

2.110 Specchia, maggi, Cozzolino, Demasi, Pontone, Reccia,

Florino

Sostituire il comma 5 con il seguente:

«5. Per lo svolgimento delle attivitaÁ di cui al presente decreto, il Co-
mitato di cui all'articolo 4 della legge n. 183 del 1989 si avvale, fino al 31
dicembre 1998, di una segreteria tecnica composta da 20 esperti di elevata
qualificazione, nominata con decreto del Presidente del Consiglio dei mi-
nistri e composta da docenti universitari, dirigenti ministeriali, responsabili
di Istituti di ricerca. Con decreto del Ministro del tesoro, del bilancio e
della programmazione economica sono determinati compensi spettanti a
detti esperti».

2.111 Capaldi, Conte, Parola

Al comma 6, sopprimere il primo periodo. Al secondo periodo sosti-

tuire le parole: «predetto limite finanziario» con le altre: «limite delle
proprie disponibilitaÁ di bilancio».

2.112 (Nuovo testo) Specchia, Maggi, Cozzolino, Demasi, Pon-

tone, Reccia, Florino

Al comma 6, primo periodo, sostituire la parola: «cento» con la pa-

rola: «cinquanta».

2.27 La Commissione

Al comma 7, secondo periodo, sopprimere le parole: «e le province
autonome».

2.501 Il Governo

Dopo il comma 7, aggiungere il seguente:

«7-bis. Le regioni che non ne siano dotate possono provvedere entro
sei mesi dalla data di entrata in vigore della legge di conversione del pre-
sente decreto, alla costituzione dell'ufficio geologico regionale che puoÁ es-
sere volto a garantire, tramite adeguati profili tecnico-professionali, il sod-
disfacimento di esigenze conoscitive, sperimentali, di controllo ed
allertamento, noncheÁ il servizio di polizia idraulica e assistenza agli enti
locali».

2.29 (Nuovo testo) La Commissione
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Dopo l'articolo 2 aggiungere il seguente:

«Art. 2-bis.

1. Al fine di completare la realizzazione della carta geologica d'Ita-
lia, alla scala 1:50.000, il Servizio geologico d'Italia ± dipartimenti Servizi
tecnici nazionali, entro il 31 dicembre 2004, dovraÁ acquisire ed adeguare
alla normativa nazionale del servizio medesimo, i rilevamenti giaÁ effet-
tuati ed allo scopo utilizzabili dalle regioni e Province autonome, dai Di-
partimenti e Istituti universitari, dal Consiglio nazionale delle ricerche. Il
servizio geologico nazionale si avvarraÁ, per l'espletamento delle opera-
zioni suddette, della collaborazione del comitato di coordinamento nazio-
nale di cartologia geologica e geotecnica.

2. Per l'attuazione del precedente comma eÁ stanziata la somma di 300
miliardi e si provvede mediante corrispondente riduzione del capitolo
2001 dello stato di previsione del Ministero del tesoro, all'uopo utiliz-
zando, quanto a lire 28 miliardi per il 1998 e lire 35 miliardi per il
1999 l'accantonamento relativo al Ministero dei lavori pubblici e quanto
a lire 35 miliardi per il 1999 l'accantonamento relativo al Ministero del-
l'ambiente.

3. Il Ministero del tesoro eÁ autorizzato ad apportare, con propri de-
creti, le occorrenti vaziazioni di bilancio».

2.0.100 (Nuovo testo) Lauro

Invito i presentatori ad illustrarli.

MANFREDI. Signor Presidente, do per illustrato l'emendamento
2.100.

RIZZI. Signor Presidente, diamo per illustrati gli emendamenti 2.101
e 2.103.

SPECCHIA. Signor Presidente, con l'emendamento 2.102, propo-
niamo, come i colleghi Manfredi e Rizzi, la soppressione dell'articolo 2.
Stamattina a proposito dell'articolo 1 abbiamo motivato abbondantemente
durante la discussione generale i motivi della soppressione che attengono
a questo nostro convincimento: la necessitaÁ di non trattare in questo dise-
gno di legge le materie di carattere generale degli articoli l e 2 che dove-
vano essere, invece a nostro avviso, oggetto di un apposito disegno di
legge.

Con l'emendamento 2.105, abbiamo riproposto un emendamento giaÁ
presentato in Commissione ma poicheÁ concordiamo con il successivo
emendamento 2.7... (BrusõÁo in Aula).

PRESIDENTE. Colleghi, eÁ possibile eliminare questo brusõÁo?
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SPECCHIA ... ritiriamo l'emendamento 2.105.

Con l'emendamento 2.l06 sostanzialmente riteniamo di riequilibrare,
o equilibrare a favore delle regioni, il rapporto tra le risorse che questo
decreto-legge assegna ai Ministeri e agli organismi ministeriali rispetto
alle scarsissime risorse che invece vengono assegnate alle regioni per
quanto riguarda la possibilitaÁ di avere nuovo personale in ordine alla pre-
venzione del rischio idrogeologico. Per cui riteniamo che i 20 miliardi
previsti debbano essere portati a 70. EÁ questa sostanzialmente la ratio del-
l'emendamento 2.106.

Con l'emendamento 2.110 proponiamo la soppressione del comma 5
dell'articolo 2.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, do per illustrati gli emenda-
menti 2.7, 2.8 e 2.10. Credo che l'emendamento 2.51 meriti attenzione
in quanto eÁ volto a dare prioritaÁ alle autoritaÁ di bacino interregionali e re-
gionali per l'assunzione del personale tecnico rispetto alle autoritaÁ che in-
cidono su altri tipi di bacino.

Do per illustrati gli emendamenti 2.50 (Testo corretto), 2.52, 2.19,
2.20 (Nuovo testo), 2.27 e 2.29 (Nuovo testo).

RONCHI, ministro dell'ambiente. Signor Presidente, il Governo daÁ
per illustrati gli emendamenti presentati all'articolo 2.

COLLA. Signor Presidente, do per illustrati gli emendamenti 2.107 e
2.109.

FUMAGALLI CARULLI. Signor Presidente, il comma 5 dell'arti-
colo 2, che con l'emendamento 2.108 chiedo venga soppresso, prevede
che il Ministro dell'ambiente si avvalga di una segreteria tecnica composta
da venti esperti di elevata qualificazione ed anche che tali esperti ricevano
un compenso.

Ho giaÁ detto nel corso della discussione generale e ripeto adesso che
a me pare che venga istituito un organismo piuÁ o meno equivalente al
Consiglio superiore dei lavori pubblici, con l'aggravante, peroÁ, che mentre
quest'ultimo non paga i propri esperti il comma 5 dell'articolo 2 prevede
che vengano determinati i compensi spettanti ai medesimi esperti.

La mia proposta eÁ di sopprimere detto comma, tanto piuÁ che, come
emerge dal comma successivo, l'ANPA, Agenzia nazionale per la prote-
zione dell'ambiente, se viene approvato il provvedimento in esame, saraÁ
dotata di ulteriore personale, addirittura di cento persone! Mi fa pertanto
piacere che la Commissione abbia presentato un emendamento che pro-
pone la riduzione di tale aumento di personale previsto per l'ANPA da
cento a cinquanta unitaÁ. Ribadisco comunque che l'emendamento 2.108
da me presentato si limita soltanto a proporre la soppressione del comma
5 dell'articolo 2.

CAPALDI. Signor Presidente, do per illustrato l'emendamento 2.111.
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PRESIDENTE. Il senatore Lauro daÁ per illustrato l'emendamento
2.0.100 (Nuovo testo).

Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a pronunziarsi sugli
emendamenti in esame.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, esprimo parere contrario agli
emendamenti 2.100, 2.101 e 2.102 fra loro identici. Invito i presentatori
a ritirare gli emendamenti 2.103 e 2.104, altrimenti il mio parere eÁ contra-
rio.

L'emendamento 2.105 eÁ stato ritirato. Esprimo parere favorevole al-
l'emendamento 2.500, esprimo parere contrario all'emendamento 2.106, il
mio parere eÁ invece favorevole all'emendamento 2.600.

Esprimo parere contrario agli emendamenti 2.107, 2.108, 2.109 e
2.110, questi ultimi tre fra loro identici.

Per quanto riguarda l'emendamento 2.111 ritengo che la posizione
dei senatori Capaldi, Conte e Parola, presentatori di tale emendamento,
colga un elemento del problema, peroÁ, considerati i rilevanti compiti a
cui il provvedimento in esame chiama il Ministro dell'ambiente, invito i
senatori firmatari a ritirarlo.

Esprimo parere contrario agli emendamenti 2.112 (Nuovo testo) e
2.0.100 (Nuovo testo). Il mio parere eÁ invece favorevole all'emendamento
2.501.

RONCHI, ministro dell'ambiente. Signor Presidente, il Governo
esprime parere contrario agli emendamenti 2.100, 2.101 e 2.102.

Invito poi a ritirare l'emendamento 2.103, altrimenti il parere eÁ con-
trario.

Esprimo quindi parere contrario all'emendamento 2.104.

L'emendamento 2.105 eÁ giaÁ stato ritirato.

Esprimo parere favorevole agli emendamenti 2.7, 2.500, 2.8 e 2.10.

Invito a ritirare l'emendamento 2.106, altrimenti il parere saraÁ contra-
rio. Infatti la previsione di 70 miliardi per le iniziative di cui all'articolo 2,
comma 2, non aumenta, senatore Specchia, le disponibilitaÁ della regione;
infatti, in questo modo dei 100 miliardi previsti per la regione, dall'arti-
colo 8 comma 1, invece che 20 miliardi per l'assunzione del personale
e 80 miliardi per le attivitaÁ di individuazione e perimetrazione delle
aree a rischio, ne vengono destinati 70 per il personale e solo 30 per le
predette attivitaÁ. Preferiamo allora che si utilizzino 20 miliardi per il per-
sonale e 80 miliardi per le attivitaÁ in oggetto, insieme, come stabilisce il
testo, al personale tecnico trasferito in attuazione del decreto n. 112, cioeÁ
alla normativa Bassanini.

Quindi, per questa ragione invito a ritirare tale emendamento altri-
menti il parere saraÁ contrario.

Esprimo poi parere favorevole agli emendamenti 2.600, 2.51 e 2.50
(Testo corretto).

Per quanto riguarda l'emendamento 2.52, esprimo parere contrario
percheÁ esso rischia di provocare una dilatazione dell'organico; in partico-
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lare abbiamo un parere contrario espresso dal Ministero per la funzione
pubblica.

Esprimo anche parere contrario agli emendamenti 2.107 e 2.19, que-
st'ultimo sempre su proposta del Ministero per la funzione pubblica, e
2.20 (Nuovo testo), per la nedesima ragione.

Esprimo poi parere contrario agli emendamenti 2.108, 2.109 e 2.110.

Invito a ritirare l'emendamento 2.111, per le ragioni esposte dal rela-
tore, altrimenti il parere saraÁ contrario.

Invito anche a ritirare l'emendamento 2.112 (Nuovo testo), altrimenti
il parere saraÁ contrario.

Esprimo poi parere favorevole agli emendamenti 2.27, 2.501 e 2.29
(Nuovo testo).

Invito infine a ritirare l'emendamento 2.0.100 (Nuovo testo), altri-
menti il parere saraÁ contrario.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 2.100, presentato dal
senatore Manfredi, identico agli emendamenti 2.101, presentato dai sena-
tori Rizzi e Lasagna, e 2.102, presentato dal senatore Specchia e da altri
senatori.

Non eÁ approvato.

Senatore Rizzi, intende aderire all'invito al ritiro dell'emendamento
2.103 a sua firma?

RIZZI. No, signor Presidente, confermiamo la richiesta di votazione.

PRESIDENTE. Passiamo quindi alla votazione dell'emendamento
2.103, sul quale la 5ã Commissione ha espresso parere contrario.

Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Ai sensi dell'articolo 102-bis del Regolamento, in-
dõÁco la votazione nominale con scrutinio simultaneo, mediante procedi-
mento elettronico, dell'emendamento 2.103, presentato dal senatore Rizzi
e da altri senatori.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.

(Segue la votazione)

Voto emend.
Art. 2.
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Proclamo il risultato della votazione nominale con scrutinio simulta-
neo, mediante procedimento elettronico:

Senatori presenti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 157

Senatori votanti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 156

Maggioranza . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 79

Favorevoli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 24

Contrari . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 130

Astenuti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2

Il Senato non approva.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 3352

e della mozione n. 244

PRESIDENTE. Senatore Manfredi, sull'emendamento 2.104 c'eÁ un
invito al ritiro, altrimenti c'eÁ il parere contrario del relatore e del Governo.

MANFREDI. Signor Presidente, confermo la richiesta di votazione.

PRESIDENTE. Mi scusi, senatore Manfredi, l'emendamento 1.105 a
sua firma non eÁ stato accolto dall'Assemblea; pertanto il suo emenda-
mento 2.104 eÁ da considerarsi precluso e non lo posso mettere ai voti.

PoicheÁ l'emendamento 2.105 eÁ stato ritirato, metto ai voti l'emenda-
mento 2.7, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.500, presentato dal Governo.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.8, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.10, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Chiedo al senatore Specchia se intende accogliere l'invito di ritirare
l'emendamento 2.106.

SPECCHIA. No, signor Presidente.
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PRESIDENTE. Metto pertanto ai voti l'emendamento 2.106, presen-
tato dal senatore Cozzolino e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.600, presentato dal Governo.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.51, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.50 (Testo corretto), presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.52, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.107, presentato dai senatori Colla e
Avogadro.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.19, presentato dalla Commissione, su
cui il Governo ha espresso parere contrario.

Non eÁ approvato.

BARBIERI. Signor Presidente, eÁ stato approvato. Chiediamo la con-
troprova.

PRESIDENTE. Siete stati in pochi ad alzare la mano. Ordino la chiu-
sura delle porte. Procediamo alla controprova mediante procedimento elet-
tronico.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.20 (Nuovo testo), presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.108, presentato dalla senatrice Fuma-
galli Carulli, identico agli emendamenti 2.109, presentato dai senatori
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Colla e Avogadro e 2.110, presentato dal senatore Specchia e da altri se-
natori.

Non eÁ approvato.

Chiedo al presentatore dell'emendamento 2.111 se intende accogliere
l'invito del Governo e del relatore di ritirarlo.

CAPALDI. Lo ritiro, signor Presidente.

PRESIDENTE. Metto pertanto ai voti l'emendamento 2.112 (Nuovo
testo), presentato dal senatore Specchia e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.27, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.501, presentato dal Governo.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.29, (Nuovo testo), presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Chiedo al senatore Lauro se intende accogliere l'invito di ritirare l'e-
mendamento 2.0.100 (Nuovo testo).

LAURO. Signor Presidente, non posso ritirare l'emendamento anche
percheÁ vi eÁ stato un ordine del giorno approvato che in parte include il
contenuto dello stesso.

PRESIDENTE. Passiamo quindi alla votazione dell'emendamento
2.0.100, sul quale la 5ã Commissione ha espresso parere contrario.

Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Ai sensi dell'articolo 102-bis del Regolamento, in-
dõÁco pertanto la votazione nominale con scrutinio simultaneo, mediante
procedimento elettronico dell'emendamento 2.0.100 (Nuovo testo), pre-
sentato dal senatore Lauro.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.
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(Segue la votazione)

Proclamo il risultato della votazione nominale con scrutinio simulta-
neo, mediante procedimento elettronico:

Senatori presenti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 154
Senatori votanti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 153
Maggioranza . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 77
Favorevoli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 16
Contrari . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 135
Astenuti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2

Il Senato non approva.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 3352

e della mozione n. 244

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'ar-
ticolo 3 del decreto-legge.

Ricordo che l'articolo eÁ il seguente:

Articolo 3.

(Disposizioni in materia di termini e di servizio di leva)

1. Nei confronti dei soggetti che, alla data del 5 maggio 1998, erano
residenti o avevano sede operativa nei comuni individuati ai sensi dell'ar-
ticolo 1, comma 1, dell'ordinanza del Ministro dell'interno, delegato per il
coordinamento della protezione civile, n. 2787 del 21 maggio 1998, pub-
blicata nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana n. 120 del 26
maggio 1998, sono sospesi, sino al 31 dicembre 1998, i termini di prescri-
zione e quelli perentori, legali e convenzionali, sostanziali e processuali
comportanti decadenze da qualsiasi diritto, azione ed eccezione, in sca-
denza nel periodo dal 5 maggio 1998 al 31 dicembre 1998. Sono, inoltre,
sospesi per lo stesso periodo tutti i termini relativi ai processi esecutivi,
mobiliari o immobiliari, noncheÁ ad ogni titolo di credito avente forza ese-
cutiva creato prima del 5 maggio 1998 e alle rate dei mutui di qualsiasi
genere in scadenza nel medesimo periodo. Sono, altresõÁ, sospesi per il pre-
detto periodo i termini di notificazione dei processi verbali, di esecuzione
del pagamento in misura ridotta, di svolgimento di attivitaÁ difensiva e per
la presentazione di ricorsi amministrativi e giurisdizionali, relativamente ai
procedimenti di erogazione delle sanzioni amministrative pecuniarie. Sono
comunque eseguite immediatamente le contestazioni dell'illecito e le con-
segne dei relativi processi verbali al trasgressore. Le sospensioni relative
ai termini previsti dalle norme vigenti per l'esercizio da parte dell'Ammi-
nistrazione finanziaria dei poteri di accertamento e di verifica di dichiara-
zioni e di versamenti effettuati dai contribuenti sono disciplinate con ordi-

Esame
emend. art. 3
ore 17,20
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nanze del Ministro dell'interno, delegato per il coordinamento della prote-
zione civile, ai sensi dell'articolo 5 della legge 24 febbraio 1992, n. 225.
Le camere di commercio, industria, artigianato e agricoltura curano gratui-
tamente la pubblicazione di rettifica a favore dei soggetti che hanno subito
protesti nel periodo di sospensione dei termini, anche ad istanza di chi ha
richiesto la levata del protesto.

2. Le controversie relative all'esecuzione di opere pubbliche com-
prese in programmi di ricostruzione di territori colpiti da calamitaÁ naturali
non possono essere devolute a collegi arbitrali. Sono fatti salvi i lodi giaÁ
emessi alla data di entrata in vigore del presente decreto. Per l'esecuzione
dei provvedimenti giurisdizionali e dei lodi arbitrali emessi a seguito delle
controversie relative all'esecuzione di opere pubbliche di cui al presente
comma, il termine previsto dall'articolo 14 del decreto-legge 31 dicembre
1996, n. 669, convertito, con modificazioni, dalla legge 28 febbraio 1997,
n. 30, eÁ fissato in centottanta giorni.

3. I soggetti interessati al servizio militare o al servizio civile relati-
vamente agli anni 1998 e 1999, residenti nei comuni di cui al comma 1,
anche se giaÁ incorporati ed in servizio, possono essere, a domanda, impie-
gati, fino al 31 dicembre 1999, come coadiutori del personale delle ammi-
nistrazioni dello Stato, della regione e degli enti territoriali, per esigenze
connesse alla realizzazione degli interventi conseguenti agli eventi calami-
tosi del 5 e 6 maggio 1998. I soggetti stessi non ancora incorporati pos-
sono, altresõÁ, ottenere, a domanda, il differimento della chiamata alle
armi fino al 31 dicembre 1999, ovvero l'assegnazione alla sede piuÁ vicina
al comune di residenza. I soggetti interessati al servizio militare o al ser-
vizio civile relativamente agli anni 1998 e 1999, residenti alla data del 5
maggio 1998 nei comuni di cui al comma 1, le cui abitazioni principali
siano state oggetto di ordinanza di sgombero a seguito di inagibilitaÁ totale
o parziale, sono, a domanda, dispensati dal servizio militare di leva o dal
servizio civile e, se giaÁ in servizio, ottengono il congedo anticipato.

A questo articolo sono riferiti i seguenti emendamenti:

Al comma 1, aggiungere, in fine, il seguente periodo: «Alla ripresa
del decorso dei termini di cui al presente comma, il compimento dei rela-
tivi adempimenti non daÁ luogo all'applicazione di sanzioni per il periodo
di sospensione dei termini».

3.1 (Testo corretto) La Commissione

Sopprimere il comma 2.

3.100 Specchia, Maggi, Cozzolino

Al comma 2 sopprimere i primi due periodi.

3.101 Lauro
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Al comma 2 sopprimere i primi due periodi.

3.102 Costa

Al comma 2 sopprimere il secondo periodo.

3.103 Lauro

Al comma 2 sopprimere il secondo periodo.

3.104 Besostri

Al comma 2, sostituire il secondo periodo con il seguente:«Il divieto
di cui al precedente periodo si applica anche ai giudizi arbitrali il cui col-
legio non sia stato formalmente costituito con atto in data certa anteriore
alla data di entrata in vigore del presente decreto».

3.105 Besostri

Al comma 2, secondo periodo, dopo le parole: «giaÁ emessi» inserire

le seguenti: «e le controversie per le quali sia stata giaÁ notificata la do-
manda di arbitrato».

3.6 La Commissione

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

«2-bis. La esecuzione delle procedure giudiziarie finalizzate al rila-
scio, per scadenza, dei fondi rustici comunque condotti, nei territori dei
comuni individuati ai sensi del comma 1, eÁ sospesa fino alla fine dell'an-
nata agraria successiva alla data di entrata in vigore della legge di conver-
sione del presente decreto».

3.8 La Commissione

Sostituire il comma 3 con il seguente:

«3. I soggetti interessati al servizio militare o al servizio civile rela-
tivamente agli anni 1998, 1999 e 2000, residenti nei comuni di cui al
comma 1, anche se giaÁ incorporati ed in servizio sono, a domanda, impie-
gati fino al 31 dicembre 2000, come coadiutori del personale delle ammi-
nistrazioni dello Stato, della regione e degli enti territoriali, presso i co-
muni di residenza. I soggetti non ancora incorporati possono ottenere, a
domanda, il differimento della chiamata alle armi fino al 31 dicembre
2000, ovvero l'assegnazione alla sede piuÁ vicina al comune di residenza.
I soggetti interessati al servizio militare o al servizio civile relativamente
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agli anni 1998, 1999 e 2000, residenti alla data del 5 maggio 1998 nei co-
muni di cui al comma 1, le cui abitazioni principali siano state oggetto di
ordinanza di sgombero a seguito di inagibilitaÁ totale o parziale sono, a do-
manda, dispensati dal servizio militare di leva o dal servizio civile e se giaÁ
in servizio, a domanda, ottengono il congedo anticipato».

3.12 La Commissione

Sostituire il comma 3, con il seguente:

«3. Coloro che, residenti nei comuni colpiti dagli eventi franosi, sono
soggetti, negli anni 1998 e 1999, a prestare servizio di leva oppure servi-
zio civile, anche se giaÁ incorporati o in servizio, sono esonerati dal servi-
zio previsto dalla legislazione vigente. Con determinazione ministeriale, i
soggetti, di cui sopra, sono destinati ad attivitaÁ di supporto, nei comuni
stessi, per le esigenze connesse alla realizzazione degli interventi collegati
agli eventi franosi. Fanno eccezione coloro che, residenti alla data 5 mag-
gio 1998 nei comuni colpiti, abbiano avuto l'abitazione principale dichia-
rata inagibile totalmente o parzialmente, i quali non sono tenuti a prestare
la predetta attivitaÁ di supporto».

3.106 Manfredi

Dopo il comma 3, aggiungere il seguente:

«3-bis. I benefõÁci previsti dall'articolo 4 del decreto-legge 6 settembre
1996, n. 467, convertito, con modificazioni, dalla legge 7 novembre 1996,
n. 569 si applicano anche ai soggetti interessati alla chiamata alle armi per
il servizio militare di leva o il servizio sostitutivo civile relativamente al-
l'anno 1998».

3.16 La Commissione

Invito i presentatori ad illustrarli.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, do per illustrati tutti gli emen-
damenti presentati dalla Commissione all'articolo 3, ad eccezione dell'e-
mendamento 3.6 che chiarifica la questione relativa ai lodi arbitrali e tiene
nella giusta considerazione il parere espresso dalla 2ã Commissione.

SPECCHIA. Signor Presidente, do per illustrato l'emendamento
3.100.

LAURO. Signor Presidente, il ricorso all'arbitrato eÁ divenuto sempre
piuÁ frequente e soprattutto negli ordinamenti del common law anche nelle
liti di modesto ammontare si tende a favorire questo tipo di soluzione.

Negli ultimi tempi noi, come legislatori, abbiamo avuto un atteggia-
mento ondivago e forse schizofrenico, per cui ritengo che dobbiamo deci-
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dere finalmente se la scelta politica eÁ quella di dire se si possono fare o
meno gli arbitrati e se quindi valgono. Gli emendamenti da me predisposti
tendono appunto a sottoporre questo problema all'attenzione dell'Aula.

PRESIDENTE. L'emendamento 3.102 si intende illustrato.

BESOSTRI. Signor Presidente, i due primi periodi del secondo
comma dell'articolo 3 sono stati introdotti, al di fuori della materia. In ef-
fetti, non se ne parla neÁ nella relazione neÁ nel titolo dell'articolo.

Se queste disposizioni si applicano anche alle opere del post-terre-
moto, in Campania, volevo attirare l'attenzione sul fatto che in questo
caso l'arbitrato era obbligatorio e imposto dalla legge. Infatti, con l'arti-
colo 16, lettera i), della legge n. 219 del 1981 si eÁ imposto alle pubbliche
amministrazioni e ai concessionari di introdurre una clausola compromis-
soria, ma dopo gli si dice che i lodi non possono essere piuÁ fatti e che
quelli fatti o in corso di emanazione non valgono piuÁ nulla. Penso che
questo sia un comportamento contraddittorio. Peraltro la Commissione
ha ovviato in parte con l'emendamento 3.6 ad alcuni profili di legittimitaÁ
costituzionale e pertanto ritiro sia l'emendamento 3.104 che l'emenda-
mento 3.105.

MANFREDI. Signor Presidente, lo scopo dell'emendamento 3.106 eÁ
quello di definire una volta per tutte una linea di comportamento per co-
loro che sono impiegati, nella qualitaÁ di militari, a supporto di attivitaÁ di
protezione civile a seguito di calamitaÁ.

Il fenomeno cui si assiste eÁ che questi ragazzi vengono incorporati,
viene data loro una divisa, lo Stato spende soldi per poi metterli a dispo-
sizione dei comuni dove operano, tra l'altro, molte volte anche in incarichi
non certo confacenti alla dignitaÁ della divisa stessa. Infatti, sono stati visti
anche scaricare immondizie.

Ora, se eÁ giusto che questi ragazzi debbano essere impiegati a sup-
porto di questi comuni, perlomeno non si spendano i soldi dello Stato
per vestirli da militari, ma si esonerino direttamente dal servizio militare
stesso. (Applausi della senatrice Scopelliti).

PRESIDENTE. Invito il relatore e il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sugli emendamenti in esame.

VELTRI, relatore. Per quanto riguarda gli emendamenti 3.100, 3.101,
3.102 e 3.103 invito al ritiro visto che il problema eÁ affrontato e a mio
parere eÁ risolto con l'emendamento 3.6 della Commissione, altrimenti il
parere eÁ contrario. Anche per quanto riguarda l'emendamento 3.106 invito
al ritiro, altrimenti esprimo parere contrario.

* BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Signor Presidente,
esprimo parere favorevole agli emendamenti 3.1, 3.6 e 3.8 e parere con-
trario sugli emendamenti 3.100, 3.101, 3.102 e 3.103. Mi rimetto all'Aula
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sugli emendamenti 3.12 e 3.16. Infine, invito al ritiro dell'emendamento
3.106 oppure esprimo parere contrario.

PRESIDENTE Metto ai voti l'emendamento 3.1 (Testo corretto), pre-
sentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Sull'emendamento 3.100 eÁ stato avanzato un invito al ritiro: i presen-
tatori lo mantengono?

SPECCHIA. SõÁ, signor Presidente, lo manteniamo.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 3.100, presentato dal
senatore Specchia e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

EÁ stato avanzato un invito al ritiro dell'emendamento 3.101: senatore
Lauro, lo ritira?

LAURO. No, signor Presidente, lo mantengo.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 3.101, presentato dal
senatore Lauro, identico all'emendamento 3.102, presentato dal senatore
Costa.

Non eÁ approvato.

EÁ stato avanzato un invito al ritiro dell'emendamento 3.103: senatore
Lauro, mantiene questo emendamento o lo ritira?

LAURO. Lo mantengo, signor Presidente.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 3.103, presentato dal
senatore Lauro.

Non eÁ approvato.

Ricordo che gli emendamenti 3.104 e 3.105 sono stati ritirati.

Metto ai voti l'emendamento 3.6, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 3.8, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Voto emend.
art. 3



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 39 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

Metto ai voti l'emendamento 3.12, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

A seguito di questa votazione, l'emendamento 3.106 eÁ precluso.

Metto ai voti l'emendamento 3.16, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 4 del de-
creto-legge.

Ricordo che l'articolo eÁ il seguente:

Articolo 4.

(Piani di insediamenti produttivi e rilocalizzazione

delle attivitaÁ produttive)

1. I comuni di cui all'articolo 3, comma 1, entro trenta giorni dalla
data di entrata in vigore del presente decreto, individuano, sentita l'unitaÁ
operativa del Gruppo nazionale per la difesa dalle catastrofi idrogeologi-
che del Consiglio nazionale delle ricerche, di cui all'articolo 4, comma
2, dell'ordinanza n. 2787 del 21 maggio 1998, le aree in condizioni di si-
curezza destinate agli insediamenti produttivi, ai fini della rilocalizzazione
in queste ultime aree delle attivitaÁ produttive ubicate nelle zone a rischio
di cui all'articolo 1, comma 2, della stessa ordinanza. La deliberazione eÁ
pubblicata nel Foglio annunci legali, in due quotidiani a tiratura nazionale,
noncheÁ a mezzo di manifesti di avviso alla popolazione, ed eÁ approvata
dalla regione o dalle province, ove delegate, entro trenta giorni dalla rice-
zione; l'approvazione costituisce variante agli strumenti urbanistici a tutti
gli effetti di legge. Scaduto il termine di cui al presente comma per l'ado-
zione della deliberazione da parte del comune, le province provvedono in
via sostitutiva.

2. Gli interventi per la realizzazione delle infrastrutture e delle opere
di urbanizzazione per le aree di cui al comma 1 sono ricompresi nel piano
di cui all'articolo 2 dell'ordinanza indicata al comma 1 e sono realizzati,
nei limiti delle risorse finanziarie ivi previste, previa delibera del Comitato
di cui all'articolo 3 della stessa ordinanza. Per l'accesso alle aree di cui al
comma 1, si applicano le seguenti prioritaÁ:

a) attivitaÁ produttive distrutte o gravemente danneggiate dagli
eventi calamitosi del 5 e 6 maggio 1998 o i cui manufatti costituiscono
ostacolo al regolare deflusso delle acque;

b) altre attivitaÁ produttive ubicate nelle aree a rischio;

c) nuovi insediamenti produttivi.

3. Alle imprese industriali, artigianali, agro-industriali, turistico-alber-
ghiere e agrituristiche, che in conseguenza degli eventi calamitosi del 5 e

Esame
emend. art. 4
ore 17,28
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6 maggio 1998 sono state distrutte o hanno subito danni agli immobili,

impianti, macchinari e scorte in misura superiore al 50 per cento del

loro valore, sono concessi finanziamenti agevolati, a condizione che dette

imprese rilocalizzino le proprie attivitaÁ in condizione di sicurezza, al di

fuori delle zone a rischio di cui al comma 1, nell'ambito dello stesso co-

mune o di comuni limitrofi. Detti finanziamenti sono concessi in aggiunta

a quanto previsto dall'articolo 20 dell'ordinanza indicata al comma 1 e

sono rapportati al danno subito da beni immobili, impianti, macchinari e

scorte e agli oneri per la rilocalizzazione, relativi all'acquisizione di

aree idonee, alla realizzazione degli insediamenti e al trasferimento di at-

trezzature, impianti produttivi e abitazioni funzionali all'impresa stessa,

nel limite della pari capacitaÁ produttiva, noncheÁ per la demolizione e il

ripristino delle aree dismesse. Il terreno di risulta eÁ acquisito al patrimonio

indisponibile del comune. Resta a carico del beneficiario un onere non in-

feriore al 2 per cento della rata di ammortamento. I benefici sono com-

plessivamente concessi fino al 95 per cento per spesa prevista non supe-

riore a lire 2 miliardi, fino al 75 per cento per spesa prevista non superiore

a lire 10 miliardi e fino al 50 per cento per spesa prevista superiore a lire

10 miliardi. I finanziamenti sono concessi anche alle imprese che conte-

stualmente ampliano la propria capacitaÁ produttiva o attuano interventi

di innovazione tecnologica, fermi restando i relativi oneri a carico dell'im-

presa medesima.

4. Il commissario delegato, di cui all'articolo 2 dell'ordinanza indi-

cata al comma 1, sentiti la regione Campania e il comitato di cui all'arti-

colo 3 della stessa ordinanza, stabilisce, entro trenta giorni dalla data di

entrata in vigore del presente decreto, procedure e modalitaÁ per l'eroga-

zione dei benefici di cui al comma 3. Con le stesse modalitaÁ si determi-

nano criteri e procedure per la concessione di finanziamenti agevolati alle

imprese che documentino di aver subito, in conseguenza dell'evento fra-

noso, una riduzione delle proprie attivitaÁ produttive. All'erogazione dei fi-

nanziamenti provvede il presidente della regione Campania, avvalendosi

anche di enti e societaÁ a partecipazione regionale. Al fine di agevolare

l'accesso al credito, la regione Campania puoÁ erogare appositi contributi

alle strutture di garanzia fidi giaÁ esistenti ed operanti nel territorio regio-

nale.

5. A fronte di un fabbisogno stimato, per gli interventi di cui al pre-

sente articolo, in lire 30 miliardi, il Dipartimento della protezione civile eÁ

autorizzato a concorrere con contributi pluriennali di lire 4 miliardi annui,

a decorrere dal 1998 e fino al 2007, per la copertura degli oneri di ammor-

tamento dei mutui che la regione Campania eÁ autorizzata a contrarre, an-

che in deroga al limite di indebitamento stabilito dalla normativa vigente.

Al relativo onere si provvede con utilizzo delle proiezioni di cui all'auto-

rizzazione di spesa disposta dalla tabella C della legge 27 dicembre 1997,

n. 450, riguardante il finanziamento del fondo per la protezione civile, che

viene corrispondentemente ridotto di pari importo.
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A questo articolo sono riferiti i seguenti emendamenti:

Al comma 1, primo periodo, dopo le parole:«sentita l'unitaÁ operativa
del Gruppo nazionale per la difesa dalle catastrofi idrogeologiche del Con-
siglio nazionale delle ricerche, di cui all'articolo 4, comma 2, dell'ordi-
nanza n. 2787 del 21 maggio 1998,» inserire le seguenti: «che si pronun-
cia entro dieci giorni dalla richiesta».

4.2 (Testo corretto) La Commissione

Al comma 1, primo periodo, sostituire le parole: «le aree in condi-
zioni di sicurezza destinate agli insediamenti produttivi, ai fini della rilo-
calizzazione in queste ultime aree delle attivitaÁ produttive ubicate nelle
zone a rischio di cui all'articolo 1, comma 2, della stessa ordinanza»
con le seguenti: «le aree in condizioni di sicurezza destinate agli insedia-
menti produttivi e sanitari, ai fini della rilocalizzazione in queste ultime
aree delle attivitaÁ produttive e di quelle che operano nel settore sanitario
ubicate nelle zone a rischio di cui all'articolo 1, comma 2, della stessa or-
dinanza».

Conseguentemente al comma 2, dopo la lettera c) inserire la se-

guente:

«c-bis) insediamenti sanitari».

4.20 La Commissione

Al comma 1, secondo periodo, sostituire le parole: «ed eÁ approvata
dalla regione o dalle province, ove delegate, entro 30 giorni dalla rice-
zione» con le seguenti: «ed eÁ approvata dalle province, ove giaÁ delegate,
con delibera consiliare, entro 30 giorni dalla ricezione; decorso tale ter-
mine la deliberazione si intende approvata».

4.4 (Testo corretto) La Commissione

Al comma 3, dopo le parole: «agro-industriali,» inserire la seguente:

«commerciali,».

4.7 La Commissione

Al comma 3, terzo periodo, sostituire le parole: «Il terreno di risulta
eÁ acquisito» con le seguenti: «Le aree di risulta sono acquisite».

4.100 Lubrano di Ricco
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Al comma 3, dopo il terzo periodo, inserire il seguente:«I rifiuti pro-
venienti dalle delocalizzazioni sono smaltiti conformemente alla legisla-
zione vigente in materia».

4.101 Lubrano di Ricco

Al comma 5, primo periodo, sostituire le parole da: «il Diparti-
mento» fino a: «contrarre» con le seguenti: «la regione Campania eÁ auto-
rizzata a contrarre mutui i cui oneri di ammortamento sono coperti ai sensi
del seguente periodo».

4.102 Manfredi

Al comma 5, aggiungere in fine, il seguente periodo: «Eventuali ri-
sorse residue, una volta completati gli interventi di cui al presente articolo,
vengono utilizzate per gli interventi di cui all'ordinanza del Ministro del-
l'interno, delegato al coordinamento della protezione civile, n. 2787 del 21
maggio 1998».

4.11 La Commissione

Invito i presentatori ad illustrarli.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, do per illustrati tutti gli emen-
damenti della Commissione, cioeÁ il 4.2, il 4.20, il 4.4, il 4.7 ed il 4.11.

LUBRANO DI RICCO. Signor Presidente, gli emendamenti 4.100 e
4.101 si illustrano da seÁ.

MANFREDI. Ritiro l'emendamento 4.120, signor Presidente.

PRESIDENTE. Invito il relatore e il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sugli emendamenti in esame.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, invito il presentatore a trasfor-
mare l'emendamento 4.101 in un ordine del giorno, altrimenti esprimo su
di esso parere contrario; mentre esprimo parere favorevole sull'emenda-
mento 4.100.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Signor Presidente,
esprimo parere favorevole su tutti gli emendamenti della Commissione,
noncheÁ sul 4.100. Invito al ritiro o altrimenti esprimo parere contrario sul-
l'emendamento 4.101.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 43 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 4.2 (Testo corretto),
presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 4.20, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 4.4 (Testo corretto), presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 4.7, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 4.100, presentato dal senatore Lubrano
di Ricco.

EÁ approvato.

EÁ stato avanzato un invito a trasformare l'emendamento 4.101 in or-
dine del giorno: lo accoglie, senatore Lubrano di Ricco?

LUBRANO DI RICCO. Ritiro l'emendamento 4.101, signor Presi-
dente.

PRESIDENTE. Ricordo che l'emendamento 4.102 eÁ stato ritirato.
Metto ai voti l'emendamento 4.11, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 5 del de-
creto-legge.

Ricordo che l'articolo eÁ il seguente:

Articolo 5.

(Altri interventi a favore delle attivitaÁ produttive

e del lavoro autonomo)

1. Ai fini della concessione nel 1998 delle agevolazioni di cui all'ar-
ticolo 1, comma 2, del decreto-legge 22 ottobre 1992, n. 415, convertito,
con modificazioni, dalla legge 19 dicembre 1992, n. 488, il Ministero del-
l'industria, del commercio e dell'artigianato provvede, con riferimento alle
domande relative al primo bando pubblicato dopo la data di entrata in vi-

Voto emend.
art. 4

Esame
emend. art. 5
ore 17,30
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gore del presente decreto, alla formazione di un'ulteriore graduatoria delle
iniziative ammissibili, relativa alle unitaÁ produttive ubicate nei comuni di
cui all'articolo 3, comma 1. Nelle predette graduatorie sono inserite:

a) le iniziative riferite alle unitaÁ produttive sopra indicate, ivi in-
cluse quelle rivolte alla delocalizzazione delle predette unitaÁ produttive;

b) le iniziative per la realizzazione di nuove unitaÁ produttive.

2. Le graduatorie di cui al comma 1 sono formate con l'utilizzazione
degli indicatori di cui all'articolo 6, comma 4, letteraa), numeri 1, 2, 3, 4
e 5, del regolamento adottato con decreto del Ministro dell'industria, del
commercio e dell'artigianato 20 ottobre 1995, n. 527, e successive modi-
ficazioni.

3. Fino al 31 dicembre 1998, per la concessione delle agevolazioni
previste dall'articolo 9-septies, comma 4, del decreto-legge 1ë ottobre
1996, n. 510, convertito, con modificazioni, dalla legge 28 novembre
1996, n. 608, e successive modificazioni, hanno preferenza le domande
presentate dai soggetti di cui al comma 1 della citata disposizione, resi-
denti nei comuni individuati ai sensi dell'articolo 1, comma 1, dell'ordi-
nanza indicata all'articolo 3, comma 1.

A questo articolo sono riferiti i seguenti emendamenti:

Dopo il comma 1, inserire il seguente:

«1-bis. L'inserimento di cui al comma 1 eÁ operato d'ufficio per le
istanze giaÁ avanzate ai sensi dell'articolo 1, comma 2, del decreto-legge
22 ottobre 1992, n. 415, convertito, con modificazioni, dalla legge 19 di-
cembre 1992, n. 488, nei comuni di cui all'articolo 3, comma 1, del pre-
sente decreto qualora non siano state giaÁ oggetto di un provvedimento di
esclusione».

5.2 La Commissione

Dopo il comma 3, inserire il seguente:

«3-bis. Per i patti territoriali e i contratti d'area che comprendono i
comuni individuati ai sensi dell'articolo 1, comma 1, della citata ordinanza
del Ministro dell'interno delegato al coordinamento della protezione ci-
vile, n. 2787 del 21 maggio 1998, il Ministero del tesoro, del bilancio e
della programmazione economica e il CIPE, in sede di esame, di approva-
zione e di finanziamento, assicurano agli stessi un iter amministrativo pre-
ferenziale».

5.3 La Commissione
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Dopo l'articolo 5, inserire il seguente:

«Art. 5-bis.

(Misure a favore della proprietaÁ coltivatrice)

1. La Cassa per la formazione della proprietaÁ contadina eÁ autorizzata
fino al 31 dicembre 1999 a compiere operazioni di acquisto e di rivendita,
anche relative a terreni di ridotte dimensioni, con tasso di interesse del 2
per cento, in favore di coltivatori diretti, affittuari, mezzadri, comparteci-
panti e braccianti, singoli ed associati, anche in cooperativa, residenti nei
comuni individuati ai sensi dell'articolo 3, comma 1, i quali intendano
ampliare ovvero costituire imprese nelle zone colpite o in zone conter-
mini.

2. Per gli stessi acquirenti le spese inerenti al ripristino o alla realiz-
zazione delle indispensabili opere di miglioramento fondiario a servizio
dei terreni acquistati potranno essere dalla Cassa stessa conglobate nel de-
bito contratto per l'acquisizione dei terreni.

3. Nel caso in cui gli assegnatari intendano avvalersi, per l'esecu-
zione delle stesse opere, di mutui a tasso agevolato, la Cassa eÁ autorizzata
a prestare fidejussioni agli istituti di credito concedenti il mutuo fino alla
concorrenza del relativo importo di spesa ritenuta ammissibile dagli organi
tecnici regionali».

5.0.1 (Testo corretto) La Commissione

Invito il relatore ad illustrarli.

VELTRI, relatore. Gli emendamenti non richiedono illustrazione.

PRESIDENTE. Invito il rappresentante del Governo a pronunciarsi
sugli emendamenti in esame.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Sono favorevole a
tutti e tre gli emendamenti.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 5.2, presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 5.3, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Voto emend.
Art. 5
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Metto ai voti l'emendamento 5.0.1 (Testo corretto), presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 6 del de-
creto-legge.

Ricordo che l'articolo eÁ il seguente:

Articolo 6.

(Interventi a favore dei comuni)

1. Ai comuni di cui all'articolo 3, comma 1, sono assegnati dal Mi-
nistero dell'interno, per l'anno 1998, contributi pari ai minori accerta-
menti, strettamente connessi agli eventi calamitosi del 5 e 6 maggio
1998, rispetto al 1997, per l'imposta comunale sugli immobili, la tassa
sui rifiuti solidi urbani e l'imposta sulla pubblicitaÁ, ciascun tributo singo-
larmente considerato. I contributi sono assegnati sulla base di analitiche
certificazioni verificate dal Ministero dell'interno.

2. Per l'anno 1998 ai comuni di cui al comma 1 eÁ concesso un ulte-
riore contributo pari al 20 per cento dei contributi ordinari e consolidati
assegnati ai comuni per l'anno 1997 e dell'imposta comunale sugli immo-
bili al 4 per mille a suo tempo detratta.

3. Ai pagamenti a carico del bilancio dello Stato a favore degli enti
di cui al comma 1 non si applicano, per l'anno in corso, i limiti previsti
dal comma 2 dell'articolo 47 della legge 27 dicembre 1997, n. 449. Fermo
restando il monitoraggio degli andamenti della spesa dei suddetti enti ter-
ritoriali, per gli stessi non si applica inoltre la sospensione dei pagamenti
prevista dal comma 5 dell'articolo 48 della stessa legge.

4. Ai comuni di cui al comma 1 eÁ comunicata la terza rata dei tra-
sferimenti erariali relativi all'anno 1998, indipendentemente dalla presen-
tazione della certificazione prevista dalla disposizione di cui all'articolo 9,
comma 6, del decreto-legge 31 dicembre 1996, n. 669, convertito, con
modificazioni, dalla legge 28 febbraio 1997, n. 30.

5. Agli oneri derivanti dal presente articolo, valutati complessiva-
mente in lire 13 miliardi, si provvede con le disponibilitaÁ di cui all'arti-
colo 8, comma 6. Gli incrementi di contributi di cui al presente articolo
hanno carattere straordinario e non costituiscono base di calcolo per la de-
terminazione dei contributi degli anni successivi.

A questo articolo sono riferiti i seguenti emendamenti:

Al comma 2, sostituire le parole: «per l'anno 1998» con le seguenti:

«per gli anni 1998, 1999 e 2000» ed aggiungere in fine le seguenti parole:

Esame emend
Art. 6

ore 17,31
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«Gli oneri derivanti dal presente comma sono posti a carico dell'autoriz-
zazione di spesa di cui all'articolo 8, comma 6».

6.100 Iuliano

Al comma 2, sostituire le parole: «20 per cento» con le seguenti: «30
per cento» ed aggiungere in fine le seguenti parole: «Gli oneri derivanti
dal presente comma, sono posti a carico dell'autorizzazione di spesa di cui
all'articolo 8, comma 6».

6.101 Iuliano

Dopo il comma 4, aggiungere il seguente:

«4-bis. Ai comuni di cui al comma 1 ed alle ComunitaÁ montane delle
quali i medesimi sono parte, si applicano le disposizioni di cui al comma
7 dell'articolo 15 del decreto-legge 30 gennaio 1998, n. 6, convertito con
modificazioni dalla legge 30 marzo 1998, n. 61, e successive modifica-
zioni ed integrazioni. Il disposto di cui al comma 7 del richiamato articolo
15 si applica anche alle ComunitaÁ montane comprendenti i comuni dei ter-
ritori di cui all'articolo 1, comma 1, del suddetto decreto-legge».

Conseguentemente al comma 5 sostituire la parola: «13» con: «15».

6.102 Capaldi, Conte, Parola, Carpinelli

Dopo il comma 5, aggiungere il seguente:

«5-bis. Ai comuni di cui al comma 1 e alle ComunitaÁ montane delle
quali i medesimi sono parte si applicano le disposizioni di cui al comma 7
dell'articolo 15 del decreto-legge 30 gennaio 1998, n. 6, convertito, con
modificazioni, dalla legge 30 marzo 1998, n. 61 e successive modifica-
zioni e integrazioni. Il disposto di cui al comma 7 del richiamato articolo
15 deve intendersi esteso alle ComunitaÁ montane delle quali i comuni
stessi fanno parte. Gli oneri derivanti dal presente comma sono posti a ca-
rico dell'autorizzazione di spesa di cui all'articolo 8 comma 6».

6.103 Capaldi, Polidoro, Iuliano, Carcarino, Conte, Staniscia

Dopo il comma 5, inserire il seguente:

«5-bis. Per i mutui contratti dai comuni di cui al comma 1 dell'arti-
colo 3 con la cassa depositi e prestiti, gli interessi sono ridotti del 30 per
cento».

6.104 Cozzolino, Demasi, Maggi, Specchia, Pontone, reccia,

Florino
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Dopo l'articolo 6, aggiungere il seguente:

«Art. 6-bis.

(Disposizioni in materia di fabbricati demoliti e tutela della pubblica

e privata incolumitaÁ)

1. All'articolo 15-sexies, comma 3, del decreto-legge 29 dicembre
1995, n. 560, convertito, con modificazioni, dalla legge 26 febbraio
1996, n. 74, dopo le parole: "delle indennitaÁ di espropriazione" sono inse-
rite le seguenti: "o per il subõÁto detrimento"».

6.0.3 La Commissione

Dopo l'articolo 6, aggiungere il seguente:

«Art. 6-bis.

1. Ai cittadini rimasti invalidi, deceduti o dispersi a seguito di cala-
mitaÁ naturali avvenute nei comuni individuati ai sensi della normativa vi-
gente, eÁ riconosciuta la qualifica di infortunato sul lavoro.

2. Ai cittadini riconosciuti permanentemente inabili da medici dipen-
denti da pubbliche amministrazioni viene immediatamente corrisposta,
qualunque sia il grado di invaliditaÁ riportato, una rendita provvisoria, cal-
colata sulla base del minimale retributivo del settore industria e raggua-
gliata ad una inabilitaÁ del 50 per cento. Entro un anno dalla costituzione
della rendita, i singoli beneficiari saranno sottoposti ad accertamenti me-
dico-legali da parte dell'Istituto nazionale per l'assicurazione contro gli in-
fortuni sul lavoro (INAIL) per l'esatta individuazione del grado di inabi-
litaÁ permanente. Ove, in sede di tali accertamenti, si riscontri, ai sensi
delle norme di cui al titolo I del testo unico delle disposizioni per l'assi-
curazione obbligatoria contro gli infortuni sul lavoro e le malattie profes-
sionali, approvato con decreto del Presidente della Repubblica 30 giugno
1965, n. 1124, un grado di inabilitaÁ, le somme corrisposte in data succes-
siva all'accertamento, saranno recuperate dall'Istituto erogatore mediante
rateazione, che comunque non potraÁ superare le sessanta rate.

3. Ai superstiti di cittadini deceduti o dispersi in conseguenza degli
eventi di cui alla presente legge vengono immediatamente corrisposti l'as-
segno di morte, le rendite e le altre prestazioni previste dal testo unico di
cui al comma 2 per i requisiti dei lavoratori deceduti per infortunio sul
lavoro o malattia professionale; le rendite ai superstiti sono calcolate sulla
base del minimale retributivo del settore industriale di cui al titolo I del
medesimo testo unico.

4. Ai cittadini riconosciuti temporaneamente inabili in conseguenza
degli eventi di cui alla presente legge da medici dipendenti da pubbliche
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amministrazioni eÁ corrisposta immediatamente l'indennitaÁ giornaliera per
inabilitaÁ temporanea per un periodo non superiore a sei mesi, calcolata
sulla base del minimale retributivo del settore industriale, prorogabile
per altri sei mesi.

5. Ai cittadini che prestano attivitaÁ di volontariato nei comuni indivi-
duati ai sensi del comma 1, a decorrere dalla data del 1ë gennaio 1998, nei
casi di incidente o di infortunio per cause inerenti la loro attivitaÁ a favore
delle popolazioni colpite dall'alluvione, eÁ riconosciuto il trattamento infor-
tunistico previsto per i lavoratori dipendenti dell'industria. EÂ fatto obbligo
a coloro che prestano opera di volontariato di comunicare la loro presenza
al sindaco del comune in cui intendono prestare la loro attivitaÁ.

6. Le prestazioni di cui ai commi da 1 a 5 sono anticipate dall'I-
NAIL, con il sistema della gestione per conto, disciplinata dal decreto
del Ministro del tesoro in data 10 ottobre 1985, pubblicato nellaGazzetta
Ufficiale n. 46 del 25 febbraio 1986, e rimborsate dalle regioni e province
autonome alle quali eÁ concesso, a carico del fondo per la protezione civile,
un contributo valutato sulla base dell'onere occorrente per riscattare, ad
estinzione di ogni onere futuro, il valore capitale, determinato in base
alle tabelle di cui al primo comma dell'articolo 39 del testo unico di
cui al comma 2, delle rendite costituite dall'INAIL ai sensi del presente
articolo».

6.0.101 Napoli Roberto, Cozzolino, Iuliano

Invito i presentatori ad illustrarli.

IULIANO. Signor Presidente, do per illustrati gli emendamenti a mia
firma.

CAPALDI. Signor Presidente, do per illustrati gli emendamenti 6.102
e 6.103.

COZZOLINO. Deve intendersi come illustrato anche l'emendamento
6.104.

VELTRI, relatore. Anche l'emendamento 6.0.3 non richiede illustra-
zione.

PRESIDENTE. L'emendamento 6.0.101 si intende illustrato. Invito il
relatore ed il rappresentante del Governo a pronunciarsi sugli emenda-
menti in esame.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, invito il collega Iuliano a riti-
rare l'emendamento 6.100, altrimenti esprimo parere contrario. Il parere
invece eÁ favorevole sull'emendamento 6.101. Invito altresõÁ i presentatori
a ritirare gli emendamenti 6.102 e 6.103. Esprimo poi parere contrario su-
gli emendamenti 6.104 e 6.0.101.
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BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Invito al ritiro ed in
caso contrario esprimo parere sfavorevole sugli emendamenti 6.100, 6.102
e 6.103. Il parere eÁ favorevole sugli emendamenti 6.101 e 6.0.3 e contrario
sugli emendamento 6.104 e 6.0.101.

PRESIDENTE. Senatore Iuliano, accoglie l'invito a ritirare l'emenda-
mento 6.100?

IULIANO. SõÁ, lo ritiro.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 6.101, presentato dal
senatore Iuliano.

EÁ approvato.

Il senatore Capaldi accetta l'invito rivoltogli a ritirare gli emenda-
menti 6.102 e 6.103?

CAPALDI. SõÁ, signor Presidente, li ritiro e presento al loro posto un
ordine del giorno, che faroÁ pervenire quanto prima alla Presidenza.

PRESIDENTE. Passiamo alla votazione del'emendamento 6.104.

SPECCHIA. Signor Presidente, ritiriamo l'emendamento.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 6.0.3, presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 6.0.101.

NAPOLI Roberto. Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

NAPOLI Roberto. Signor Presidente, chiedo ai colleghi di soffer-
marsi un attimo sul contenuto dell'emendamento percheÁ torna su un pro-
blema che abbiamo giaÁ affrontato a seguito dell'alluvione verificatasi in
Piemonte e anche nel decreto relativo all'Umbria, un problema cui credo
il Governo debba dare una risposta, quello delle vittime e degli infortunati
in eventi in questo caso franosi, in altri casi legati a disastri. Vi sono una
serie di contenziosi causati dalle norme poco chiare sulla risarcibilitaÁ di
tali soggetti (problema che peraltro eÁ stato giaÁ sollevato). Ho ritenuto giu-
sto quindi presentare una proposta operativa, che peraltro riguarda un ente
pubblico, nel senso che destinatario della norma a tutela dei deceduti e
degli invalidi eÁ l'INAIL, che eÁ appunto l'ente pubblico assicuratore nel
nostro sistema di sicurezza nazionale.

Voto emend.
Art. 6
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Non ho capito le motivazioni per cui il Governo ed il relatore hanno
espresso parere contrario su questo emendamento: eÁ un problema che ri-
mane irrisolto, neÁ credo che si possa fare ricorso a precedenti decreti,
con corresponsioni di somme che sono assolutamente indecorose rispetto
all'evento avvenuto. E giusto ritenere che la morte da evento naturale, ca-
tastrofico in questo caso, venga considerata come morte da infortunio sul
lavoro; eÁ una tutela nell'ambito di una valutazione da Stato sociale serio
ritenere che colui che ha riportato una lesione in conseguenza di un evento
come questo debba essere comunque risarcito con un riferimento che sia
quanto piuÁ trasparente e chiaro possibile. Riferirsi anche alle tabelle di va-
lutazione previste dall'INAIL, quindi, rappresenta un metodo per dare una
risposta ad un problema reale.

Se il Governo ed il relatore fanno capire le motivazioni per cui hanno
espresso parere contrario, a mia volta vorrei comprendere, anche per ri-
spetto ai colleghi che eventualmente non hanno approfondito l'esame di
questo emendamento, percheÁ noi non dovremmo dare risposta ad un pro-
blema serio, che eÁ quello delle persone. Il decreto-legge al nostro esame
non puoÁ riguardare solo le cose, ma anche le persone e la risposta che
in questo caso si daÁ eÁ una risposta di assoluta garanzia percheÁ eÁ pubblica.

PRESIDENTE. Senatore Napoli, su questo emendamento c'eÁ un pa-
rere contrario della 5ã Commissione. Senza conoscere l'esito della vota-
zione, lei non ritiene che il primo comma dell'emendamento vada appena
modificato nei termini seguenti: «la qualifica rispettivamente di infortu-
nato o di caduto sul lavoro»?

NAPOLI Roberto. Certo, signor Presidente, possiamo anche modifi-
carlo. Ma poicheÁ lei ha in qualche modo esplicitato le motivazioni del pa-
rere contrario con riferimento all'articolo 81 della Costituzione, io credo
che il presidente Coviello sappia che in questo caso non vi eÁ alcuna spesa
a carico del denaro pubblico e lo invito... (Commenti del senatore Co-

viello). EÁ l'INAIL, caro presidente Coviello. Lei non ha letto la relazione
che la Corte dei conti ha mandato in questo momento al presidente della
Commissione di controllo sugli enti previdenziali De Luca e a noi compo-
nenti la Commissione, nella quale risulta in modo chiaro ed evidente che
il denaro pubblico viene speso a pareggio dei conti per l'INPS, ma non
per l'INAIL, che non riceve mai denaro se non quello che gli viene attra-
verso i contributi in ambito assicurativo. Se questa differenza non viene
percepita in un ambito importante come quello della Commissione bilan-
cio, vuol dire che c'eÁ un problema di conoscenza della situazione. La re-
lazione della Corte dei conti eÁ chiarissima: l'INAIL eÁ un ente che non
chiede denaro pubblico, ha una gestione autonoma con propri fondi, puoÁ
farsi carico della sicurezza di cittadini invalidi infortunati o deceduti, e
lei ha confuso nella sua risposta alla mia proposta, l'ho capito, l'INAIL
con l'INPS. L'emendamento che io propongo non ha nulla a che vedere
con l'INPS; eÁ l'ente assicuratore infortuni e malattie professionali che si
chiama INAIL ad essere interessato. Invito eventualmente anche il collega
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presidente della Commissione di controllo sugli enti previdenziali a chia-
rire questo errore di valutazione da parte della Commissione bilancio, per-
cheÁ non far passare l'emendamento significa non aver dato una risposta ad
un problema reale a causa di una interpretazione sbagliata.

PRESIDENTE. Senatore Coviello, le viene rivolto un invito a pren-
dere la parola, come ha potuto rilevare dall'intervento del senatore Napoli.

* COVIELLO. Signor Presidente, la Commissione ha riflettuto molto
su questo emendamento ed ha ritenuto che esso provochi uno squilibrio
finanziario negli enti previdenziali ed in quelli assicurativi. Sulla base
di tale valutazione, abbiamo espresso parere contrario ai sensi dell'articolo
81 della Costituzione. Confermiamo in questa sede il parere della Com-
missione stessa.

CASTELLI. Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

* CASTELLI. Signor Presidente, intervengo per una velocissima di-
chiarazione di voto a titolo personale. Apprezzo lo spirito con cui i pre-
sentatori hanno proposto questo emendamento, ma vorrei ricordare una
questione.

EÁ vero quanto ha appena asserito il collega Napoli Roberto, peroÁ a
fronte dei premi pagati dall'INAIL c'eÁ una contribuzione da parte delle
aziende, per cui il circuito si chiude.

In questo caso siccome g1i infortunati, i cittadini, potrebbero anche
essere delle persone che non lavorano in un'azienda, non ci sarebbe la co-
pertura finanziaria necessaria che da qualche parte, invece, deve essere poi
recuperata.

Ritengo che in questo caso manchi la copertura finanziaria e pertanto
voteroÁ contro.

PRESIDENTE. Passiamo quindi alla votazione dell'emendamento
2.103, sul quale la 5ã Commissione ha espresso parere contrario.

Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Ai sensi dell'articolo 102-bis del Regolamento, in-
dõÁco la votazione nominale con scrutinio simultaneo, mediante procedi-
mento elettronico, dell'emendamento 6.0.101, presentato dal senatore Na-
poli Roberto e da altri senatori.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.

(Segue la votazione).



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 53 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

Proclamo il risultato della votazione nominale con scrutinio simulta-
neo, mediante procedimento elettronico:

Senatori presenti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 157

Senatori votanti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 156

Maggioranza . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 79

Favorevoli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 20

Contrari . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 136

Il Senato non approva.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 3352

e della mozione n. 244

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a dare lettura dell'ordine
del giorno nel quale il senatore Capaldi ha trasformato gli emendamenti
6.102 e 6.103.

CORTELLONI, segretario:

«Il Senato impegna il Governo affincheÁ ai comuni, di cui al comma
1, ed alle comunitaÁ montane di cui gli stessi fanno parte, vengano appli-
cate le disposizioni di cui al comma 7 dell'articolo 15 del decreto-legge
30 gennaio 1998, n. 6, convertito con modificazioni dalla legge 30 marzo
1998, n. 61, e successive modificazioni ed integrazioni.

Il Senato impegna altresõÁ il Governo ad estendere le sopra richiamate
disposizioni alle comunitaÁ montane di cui fanno parte i comuni di cui al-
l'articolo 1, comma 1, del decreto-legge 30 gennaio 1998, n. 6, convertito
dalla legge 30 marzo 1998, n. 61 e successive modificazioni».

9.3352.750 Capaldi

PRESIDENTE. Invito il relatore e il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sull'ordine del giorno di cui eÁ stata data testeÁ lettura.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, mi rimetto al parere del Go-
verno.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il Governo accoglie
l'ordine del giorno.

PRESIDENTE. Stante l'accoglimento da parte del Governo, non si
procederaÁ alla votazione dell'ordine del giorno n. 750.
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Sui lavori del Senato

PRESIDENTE. La Conferenza dei Presidenti dei Gruppi parlamen-
tari, riunitasi nel pomeriggio, ha approvato alcune modifiche ed integra-
zioni al calendario dei lavori in corso.

Per quanto riguarda la corrente settimana, dopo la conclusione del de-
creto-legge e della connessa mozione sulla difesa del suolo, si passeraÁ alla
discussione della valutazione di impatto ambientale ed al seguito dell'e-
same del disegno di legge n. 1247 sugli incarichi dei magistrati. VenerdõÁ
mattina, con inizio alle ore 9,30, saranno svolte interrogazioni sulla situa-
zione degli incendi boschivi.

La prossima settimana, l'Assemblea valuteraÁ il seguito da dare all'al-
tro provvedimento sui magistrati (n. 1799), discutendo altresõÁ le mozioni
indicate in calendario noncheÁ le ratifiche di accordi internazionali, le que-
stioni di insindacabilitaÁ e sui reati ministeriali definite dalla Giunta, e il
disegno di legge sul diritto d'asilo. Il Governo si eÁ riservato di portare
a conoscenza dei Capigruppo i tempi di svolgimento del dibattito sulla ve-
rifica politica.

Nel corso delle successive settimane, saranno discussi in primo luogo
i decreti-legge definiti in Commissione o trasmessi dall'altro ramo del
Parlamento, noncheÁ i provvedimenti sulla elezione negli enti locali, sulla
depenalizzazione, sulla delega per l'imposta sugli spettacoli e sui lavori
atipici.

I Capigruppo hanno poi manifestato l'orientamento di procedere al
rinnovo degli Uffici di Presidenza delle Commissioni permanenti, previsto
dal Regolamento, prevedibilmente nelle giornate di mercoledõÁ 22 e giovedõÁ
23 luglio.

I lavori del Senato saranno sospesi a partire da venerdõÁ 31 luglio; le
Commissioni permanenti potranno convocarsi per la ripresa nella setti-
mana dall'8 all'11 settembre, mentre l'Assemblea si riuniraÁ nuovamente
a partire da martedõÁ 15 settembre.

DaroÁ tra breve notizia, come giaÁ anticipato ai Presidenti dei Gruppi,
di una comunicazione relativa ad un conflitto di attribuzione.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 55 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

Programma dei lavori dell'Assemblea, integrazioni

PRESIDENTE. La Conferenza dei Presidenti dei Gruppi parlamentari, riunitasi nel po-
meriggio con la presenza dei Vice Presidenti del Senato e con l'intervento del rappresentante
del Governo ha adottato ± ai sensi dell'articolo 53 del Regolamento ± le seguenti integra-
zioni al programma dei lavori del Senato per i mesi di aprile, maggio, giugno e luglio 1998.

± Disegno di legge n. 3233 ± AttivitaÁ produttive (Approvato dalla Camera dei deputati)

± Disegno di legge n. 2425 ± Diritto d'asilo

± Disegno di legge n. 2793-B-bis ± Delega revisione imposta sugli spettacoli (Approvato dal

Senato e modificato dalla Camera dei deputati)

Calendario dei lavori dell'Assemblea

PRESIDENTE. Nel corso della stessa riunione, la Conferenza dei Presidenti dei Gruppi
parlamentari ha altresõÁ adottato ± ai sensi del successivo articolo 55 del Regolamento ± le
seguenti modifiche ed integrazioni al calendario dei lavori dell'Assemblea per il periodo
dall'8 al 31 luglio 1998.

MercoledõÁ 8 luglio (pomeridiana)

(h. 16,30-20)

GiovedõÁ 9 » (antimeridiana)

(h. 9,30-13)

» » » (pomeridiana)

(h. 16,30-20

Q

S

R

± Seguito del disegno di legge n. 3352 ± De-
creto-legge n. 180 concernente il rischio
idrogeologico (Presentato al Senato ±

voto finale entro il 12 luglio 1998) e con-
nessa mozione sulla difesa del suolo

± Voto finale del disegno di legge n. 3233 ±
AttivitaÁ produttive (Approvato dalla Ca-

mera dei deputati) (Collegato alla mano-

vra finanziaria) (Voto con la presenza

del numero legale)

± Disegno di legge n. 64 e connessi ± Valu-
tazione di impatto ambientale

± Seguito del disegno di legge n. 1247 e
connessi ± Incarichi magistrati

VenerdõÁ 10 » (antimeridiana)

(h. 9,30)
Q

S
R

± Interrogazioni sulla situazione degli in-
cendi boschivi
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MartedõÁ 14 luglio (pomeridiana)

(h. 16,30-20)

MercoledõÁ 15 » (antimeridiana)

(h. 9,30-13)

» 15 » (pomeridiana)

(h. 16,30-20

GiovedõÁ 16 » (antimeridiana)

(h. 9,30-13)

» 16 » (pomeridiana)

(h. 18-20)

Q

S

R

± Seguito degli argomenti non conclusi nella
precedente settimana

± Seguito del disegno di legge n. 1799 e
connessi ± Funzioni magistrati

± Ratifiche di accordi internazionali

± Questioni di insindacabilitaÁ ex art. 68
Cost. e sui reati ministeriali definite dalla
Giunta

± Mozione del senatore Carcarino ed altri
sul dissesto idrogeologico nella cittaÁ di
Napoli

± Mozioni del senatore La Loggia ed altri
sulla moratoria delle esecuzioni capitali

± Mozioni del senatore Folloni sulla Libia

± Mozioni sul prelievo venatorio

± Seguito della discussione della mozione
n. 225 dei senatori Travaglia ed altri sul-
l'Authority per le organizzazioni non lu-
crative

± Disegno di legge n. 2425 ± Diritto di asilo

VenerdõÁ 17 » (antimeridiana)

(h. 10)
Q

S
R ± Interpellanze e interrogazioni

I termini per gli emendamenti ai disegni di legge in calendario dal 14 al 17 luglio sca-
dranno alle ore 18 di giovedõÁ 9 luglio.

I termini per gli emendamenti al disegno di legge n. 2425 sul diritto di asilo scadranno
alle ore 12 di martedõÁ 14 luglio.

Il Parlamento in seduta comune eÁ convocato per giovedõÁ 16 luglio, alle ore 16, per pro-
cedere all'elezione dei componenti laici il Consiglio superiore della magistratura.
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MartedõÁ 21 luglio (pomeridiana)

(h. 16,30-20)

MercoledõÁ 22 » (antimeridiana)

(h. 9,30-13)

» » » (pomeridiana)

(h. 16,30-20)

GiovedõÁ 23 » (antimeridiana)

(h. 9,30-13)

» » » (pomeridiana)

(h. 16,30-20)

Q

S

R

± Disegno di legge n. 3398 ± Decreto-legge
n. 158 sull'autotrasporto (Approvato dalla

Camera dei deputati ± scade il 26 luglio

1998)

± Disegno di legge n. 3387 ± Decreto-legge
n. 200 su partecipazione italiana a mis-
sioni internazionali (Presentato al Senato

± voto finale entro il 30 luglio 1998)

± Eventuale seguito degli argomenti non
conclusi nella precedente settimana

± Disegno di legge n. 1388-bis ± Elezioni
enti locali

± Disegno di legge n. 2570 ± Depenalizza-
zione reati minori (Approvato dalla Ca-

mera dei deputati)

VenerdõÁ 24 » (antimeridiana)

(h. 10)
Q

S
R ± Interpellanze e interrogazioni

I termini per la presentazione degli emendamenti ai disegni di legge in calendario dal 21
al 24 luglio scadranno alle ore 18 di giovedõÁ 16 luglio.

MartedõÁ 28 luglio (antimeridiana)

(h. 11-13)

» » » (pomeridiana)

(h. 16,30-20

MercoledõÁ 29 » (antimeridiana)

(h. 9,30-13)

» » » (pomeridiana)

(h. 16,30-20

GiovedõÁ 30 » (antimeridiana)

(h. 9,30-13)

» » » (pomeridiana)

(h. 16,30-20)

VenerdõÁ 31 » (antimeridiana)

(h. 9,30)

Q

S

R

± Disegno di legge n. 3416 ± Decreto-legge
n. 181 proroga termini versamento di
somme dovute in base alle dichiarazioni
1997 ± (Approvato dalla Camera dei de-

putati ± Scade il 12 agosto 1998)

± Disegno di legge n. ....... ± Decreto-legge
n. 182 produzione lattiera (Ove trasmesso

in tempo utile dalla Camera dei deputati

± Scade il 15 agosto 1998)

± Disegno di legge n. ....... ± Decreto-legge
n. 186 farmaci antitumorali (Ove tra-

smesso in tempo utile dalla Camera dei

deputati ± Scade il 16 agosto 1998)

± Eventuale seguito degli argomenti non
conclusi nella precedente settimana

± Disegno di legge n. 2793-B-bis ± Delega
revisione imposta spettacoli (Approvato

dal Senato e modificato dalla Camera

dei deputati)

± Disegno di legge n. 2049 ± Lavori atipici

± Mozione del senatore Bonatesta sulla cittaÁ
di Viterbo



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 58 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

I termini per gli emendamenti ai disegni di legge in calendario dal 28 al 31 luglio sca-

dranno alle ore 18 di giovedõÁ 23 luglio.

L'ordine di esame dei decreti-legge potraÁ essere mutato, in relazione al concreto anda-

mento dei lavori presso le Commissioni permanenti.

I lavori del Senato saranno sospesi a partire da venerdõÁ 31 luglio; le Commissioni per-

manenti potranno convocarsi per la ripresa nella settimana dall'8 all'11 settembre, mentre

l'Assemblea si riuniraÁ nuovamente a partire da martedõÁ 15 settembre.

Senato, promozione di conflitto di attribuzione

innanzi alla Corte costituzionale

PRESIDENTE. La Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ parlamen-

tari ha proposto che il Senato sollevi conflitto di attribuzione tra poteri

dello Stato nei confronti degli organi del Tribunale di Messina che, nono-

stante la dichiarazione di insindacabilitaÁ ± ai sensi dell'articolo 68, primo

comma, della Costituzione ± adottata dall'Assemblea il 29 gennaio 1997,

hanno proseguito nel procedimento penale avverso il dottor Salvatore Fra-

sca, giaÁ senatore della Repubblica, per il reato di cui agli articoli 99 e 595,

terzo comma, del codice penale e all'articolo 30 della legge 6 agosto

1990, n. 213.

In particolare, il Giudice per le indagini preliminari presso quel Tri-

bunale ha ritenuto di disporre il rinvio a giudizio del dottor Frasca per es-

sere definitivamente decaduti i successivi decreti-legge recanti disposi-

zioni attuative dell'articolo 68 della Costituzione. Sulla base di queste il

Giudice medesimo aveva a suo tempo trasmesso gli atti al Senato, che

si era poi pronunciato per la insindacabilitaÁ delle opinioni espresse dal

dottor Frasca.

Su tale proposta della Giunta eÁ chiamata ora a pronunziarsi l'Assem-

blea, con l'intesa che, se il Senato delibereraÁ di promuovere il giudizio, si

intenderaÁ attribuita al Presidente la facoltaÁ di dare mandato per la difesa a

uno o piuÁ avvocati del libero foro.

Se non vi sono osservazioni, cosõÁ rimane stabilito.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 3352

e della mozione n. 244

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli emendamenti riferiti all'ar-

ticolo 7 del decreto-legge.
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Ricordo che l'articolo eÁ il seguente:

Articolo 7.

(Tutela dei territori montani e attivitaÁ agro-forestali)

1. Ai fini della salvaguardia e del ripristino delle condizioni di equi-
librio del sistema idrogeologico e forestale, la regione Campania e le co-
munitaÁ montane possono avviare nelle zone montane incluse o connesse,
sotto il profilo idrogeologico, con le aree di cui all'articolo 1, con prioritaÁ
per le zone colpite dai disastri idrogeologici del 5 e 6 maggio 1998, spe-
cifici programmi di tutela del territorio, individuando prioritariamente i
settori e le zone di intervento, i criteri generali per la predisposizione di
specifici progetti agro-forestali, noncheÁ le procedure per la presentazione
e l'approvazione degli stessi sulla base di parametri tecnico-economici og-
gettivi.

2. La predisposizione e la realizzazione dei progetti di cui al comma
1 e la gestione della successiva manutenzione, ove prevista, eÁ affidata
prioritariamente ai giovani di etaÁ inferiore ai 40 anni, associati in societaÁ
di persone, ovvero in forma cooperativa, a condizione che almeno due
terzi dei soci siano in possesso del suddetto requisito di etaÁ.

3. All'articolo 17, comma 4, primo periodo, della legge 7 agosto
1997, n. 266, le parole da: «Le economie» fino a: «delle azioni organiche
in agricoltura» sono sostituite dalle seguenti: «Le economie derivanti dalle
somme destinate alle azioni organiche in agricoltura di cui alle delibera-
zioni del CIPE del 10 luglio 1985, dell'8 aprile 1987 e del 3 agosto
1988, noncheÁ quelle derivanti dalle somme assegnate dal CIPE per i pro-
getti speciali promozionali in agricoltura di cui all'articolo 19, comma 4,
del decreto-legge 8 febbraio 1995, n. 32, convertito dalla legge 7 aprile
1995, n. 104». Le predette economie possono essere utilizzate anche per
interventi di forestazione protettiva-produttiva, ivi comprese le opere di
manutenzione e di assetto idrogeologico delle zone di cui al comma 1.

A questo articolo sono riferiti i seguenti emendamenti, alcuni dei
quali volti ad inserire articoli aggiuntivi dopo l'articolo 7:

Sostituire i commi 1 e 2 con i seguenti:

«1. Ai fini della salvaguardia e del ripristino delle condizioni di equi-
librio del sistema idrogeologico e forestale, la regione Campania e le co-
munitaÁ montane possono predisporre nelle zone montane incluse o con-
nesse, sotto il profilo idrogeologico, con i commi di cui all'articolo 3,
comma 1, con prioritaÁ per le zone colpite dai disastri idrogeologici del
5 e 6 maggio 1998, specifici progetti agro-forestali di tutela del territorio,
individuando prioritariamente i settori e le zone di intervento.

2. La realizzazione dei progetti di cui al comma 1 e la gestione della
successiva manutenzione, ove prevista, eÁ affidata prioritariamente a gio-

Esame em.
Art. 7
ore 17,47
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vani di etaÁ inferiore ai quaranta anni, che alla data del 31 dicembre 1997
risultino associati in societaÁ di persone, ovvero in forma cooperativa, a
condizione che almeno due terzi dei soci siano in possesso del suddetto
requisito di etaÁ e siano residenti nei comuni di cui all'articolo 3,
comma 1, ovvero ai coltivatori diretti, agli imprenditori agricoli, alle so-
cietaÁ semplici, iscritti nel registro delle imprese di cui all'articolo 8 della
legge 29 dicembre 1993, n. 580».

7.2 La Commissione

Al comma 1, dopo le parole: «comunitaÁ montane» aggiungere le se-

guenti: «e le Isole minori» conseguentemente, dopo le parole: «zone mon-
tane incluse o connesse» aggiungere le seguenti: «o verso le coste».

7.100 Lauro

Sopprimere il comma 2.

7.101 Cozzolino, Maggi, Specchia, Demasi

Al comma 2. sostituire la parola: «ovvero» con la seguente: «o».

7.102 Rizzi, Lasagna

Al comma 2, sostituire le parole: «40 anni» con le seguenti: «35
anni».

7.103 Rizzi, Lasagna

Al comma 3, aggiungere in fine le seguenti parole: «e nelle aree na-
turali protette nazionali e regionali istituite ai sensi della legge 6 dicembre
1991, n. 394».

7.104 Lubrano di Ricco

Al comma 3, aggiungere in fine, le seguenti parole: «, effettuati da
comunitaÁ montane, consorzi di bonifica e cooperative agricole e forestali
costituite alla data del 31 dicembre 1997».

7.10 La Commissione
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Dopo l'articolo 7, inserire il seguente:

«Art. 7-bis

(Misure a favore del volontariato di protezione civile)

1. Per concorrere alle spese straordinarie sostenute in occasione degli
interventi connessi alle recenti emergenze di carattere nazionale, il Dipar-
timento della protezione civile eÁ autorizzato ad erogare, nel 1998, alle or-
ganizzazioni di volontariato di protezione civile iscritte nell'apposito
elenco, contributi straordinari nei limiti delle disponibilitaÁ esistenti sul per-
tinente capitolo di bilancio dell'unitaÁ previsionale di base 6.1.2.2 «Asso-
ciazioni di volontariato» dello stato di previsione della Presidenza del
Consiglio dei ministri. All'assegnazione dei contributi si provvede con de-
creto del Sottosegretario di Stato delegato al coordinamento della prote-
zione civile, sulla base di apposita istruttoria predisposta dai competenti
uffici del predetto Dipartimento che tiene conto dei mezzi e delle persone
effettivamente impegnati nelle operazioni di soccorso».

7.0.1 (Nuovo testo) La Commissione

Dopo l'articolo 7, aggiungere il seguente:

«Art. 7-bis

(Provvedimenti a favore delle associazioni di volontariato

di protezione civile)

1. Entro sessanta giorni dalla data di entrata in vigore della legge di
conversione del presente decreto, il Governo predispone una riformula-
zione organica del decreto del Presidente della Repubblica 21 settembre
1994, n. 613, relativamente alla concessione dei contributi a favore delle
associazioni di volontariato di protezione civile e allo snellimento delle re-
lative procedure, con i seguenti criteri:

a) ricorso all'autocertificazione per le richieste di contributi;
b) eliminazione dei pareri da acquisire a cura delle associazioni di

volontariato;
c) individuazione di misure legislative per la disciplina di un tratta-

mento fiscale agevolato per l'acquisizione di mezzi, autoveicoli, beni e
servizi aventi finalitaÁ esclusive di protezione civile.

2. Alla copertura dell'onere derivante dal comma precedente si prov-
vede mediante una variazione dell'accisa sulla benzina senza piombo (co-
dice NC 2710 00 27, 2710 00 29 e 2710 00 32) per autotrazione, in mi-
sura tale da assicurare maggiori entrate per l'importo corrispondente».

7.0.100 Carcarino
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Dopo l'articolo 7, inserire il seguente:

«Art. 7-quinquies.

(Borse di lavoro)

1. Entro trenta giorni dalla data di entrata in vigore della legge di
conversione del presente decreto, le imprese site nei comuni di cui all'ar-
ticolo 3, comma 1, che abbiano i requisiti e soddisfino le condizioni di cui
all'articolo 5 del decreto legislativo 7 agosto 1997, n. 280, hanno facoltaÁ
di presentare la dichiarazione, di cui all'articolo 6 del medesimo decreto
legislativo, di disponibilitaÁ ad accogliere presso le proprie sedi giovani
per svolgere borse di lavoro. L'INPS eÁ autorizzato, nei limiti delle risorse
esistenti, ad individuare le imprese ammesse all'attivazione delle borse di
lavoro, inserendole con prioritaÁ nelle graduatorie provinciali esistenti. Le
imprese, entro trenta giorni dalla comunicazione loro rivolta dall'INPS, at-
tivano le borse di lavoro secondo le modalitaÁ di cui all'articolo 6 del ci-
tato decreto legislativo n. 280 del 1997».

7.0.4 La Commissione

Dopo l'articolo 7, aggiungere il seguente:

«Art. 7-bis.

(Mantenimento in bilancio di fondi)

1. Le disponibilitaÁ iscritte nel capitolo 7587 dello stato di previsione
della Presidenza del Consiglio dei ministri, concernente "Interventi in fa-
vore dei comuni della Valtellina, della Val Formazza, della Val Brem-
bana, della Val Camonica e delle altre zone dell'Italia settentrionale e cen-
trale colpite dalle eccezionali avversitaÁ atmosferiche dei mesi di luglio e
agosto 1987", possono essere utilizzate nell'esercizio 1999 al fine di pro-
seguire interventi in corso di attuazione».

7.0.7 La Commissione

Dopo l'articolo 7, inserire il seguente:

«Art. 7-bis.

(Utilizzazione di alloggi nel comune di Striano)

1. Per favorire il superamento della grave crisi abitativa determinatasi
a seguito dell'evento calamitoso che ha colpito alcuni comuni della Cam-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 63 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

pania nei giorni 5 e 6 maggio 1998 e per assicurare il coordinamento,
sulla scala di bacino idrografico, degli interventi di ripristino e manuten-
zione dei sistemi idraulici, il commissario delegato nominato ai sensi del-
l'ordinanza del Ministro dell'interno delegato per il coordinamento della
protezione civile n. 2787 del 21 maggio 1998, provvede agli interventi ne-
cessari per l'utilizzazione degli alloggi realizzati nel comune di Striano ai
sensi del titolo VIII della legge 14 maggio 1981, n. 219, dell'impianto di
depurazione a servizio degli alloggi stessi e delle opere connesse alla si-
stemazione dell'asta valliva dei Regi Lagni, di cui all'articolo 22 del de-
creto-legge 23 giugno 1995, n. 244, convertito, con modificazioni, dalla
legge 8 agosto 1995, n. 341.

2. Il commissario delegato, per gli interventi di cui al comma 1, su-
bentra nei rapporti contrattuali in corso, utilizzando le deroghe stabilite
dall'ordinanza di cui al medesimo comma 1, e provvede a realizzarli
nei limiti delle risorse previste dal citato articolo 22 del decreto-legge
n. 244 del 1995, convertito, con modificazioni, dalla legge n. 341 del de-
creto-legge 23 giugno 1995.

3. All'assegnazione degli alloggi nel comune di Striano provvede il
commissario delegato secondo criteri stabiliti con propria ordinanza».

7.0.10 (Nuovo testo) Il Relatore

Dopo l'articolo 7, inserire il seguente:

«Art. 7-bis.

1. Le ComunitaÁ Montane della Campania possono stipulare contratti
a tempo determinato di durata non superiore a ventiquattro mesi con
esperti di documentata esperienza nel campo della tutela giuridica del-
l'ambiente e dell'assetto urbanistico ed idrogeologico del territorio. Tali
contratti sono disciplinati dall'articolo 51, comma 5-bis della legge 8 giu-
gno 1990, n. 142.

2. Oggetto dei contratti di cui al comma 1, potraÁ essere il coordina-
mento della funzione autorizzatoria e sanzionatoria dei competenti uffici
dei comuni compresi nell'ambito territoriale delle comunitaÁ montane al
fine di potenziarne e renderne efficace l'azione, noncheÁ di migliorare il
livello di formazione del personale.

3. I consulenti esterni di alta specializzazione di cui al comma 1 re-
lazionano semestralmente ai sindaci competenti circa lo stato dei servizi
comunali e propongono azioni da intraprendere per migliorare il livello
dei servizi».

7.0.200 Lubrano di Ricco
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Dopo l'articolo 7, aggiungere il seguente:

«Art. 7-bis.

1. Allo scopo di rimuovere situazioni di pericolo e la possibilitaÁ di
catastrofi idrologiche, sono predisposti piani urgenti e straordinari per in-
terventi di pulizia degli alberi e regimazione della portata dei corsi d'ac-
qua nelle zone classificate montane. Tali piani da eseguire entro il 31 di-
cembre 1998, prevedono l'asportazione della vegetazione e del materiale
lapideo che costituiscono intralcio al flusso delle acque, noncheÁ la costru-
zione delle opere di regimazione e di consolidamento delle sponde. Essi
sono predisposti dalle province nel cui territorio ricadono le zone montane
sentiti i comuni e le comunitaÁ montane e sono approvati dalle regioni ter-
ritorialmente competenti, che ne controllano l'attuazione.

2. Nella esecuzione dei piani urgenti e straordinari di cui al comma 1,
la determinazione del canone demaniale relativo ai materiali estratti dal-
l'alveo dei corsi d'acqua eÁ effettuata, in deroga alla previsione quantitativa
recata dall'articolo 13, comma 1, del decreto legislativo 12 luglio 1993,
n. 275, tra un minimo di lire zero ed un massimo di lire tremila al metro
cubo. La regione competente predispone una tabella per la determinazione
del canone demaniale relativo ai materiali estranei dall'alveo dei corsi
d'acqua per fasce differenziate a seconda dell'altitudine e della geomorfo-
logia dei luoghi, entro i valori minimo e massimo disposti dal precedente
periodo. Il valore del materiale estratto, calcolato in base alla suddetta ta-
bella, eÁ detratto dall'importo dovuto dalla provincia per l'esecuzione dei
lavori. Nel caso in cui il valore commerciale del materiale estratto sia su-
periore al costo della esecuzione dei lavori, non trova applicazione la pre-
sente legge.

3. I piani urgenti e straordinari di cui al comma 1 sono redatti sulla
base di un computo metrico estimativo comprendente le opere di regima-
zione trasversale, le spondali e il movimento del materiale lapideo, con il
calcolo della quantitaÁ di tale materiale da asportare o da collocare in
sponda.

Per la predisposizione del computo metrico estimativo si applicano le
singole voci risultanti dal prezzario vigente per la esecuzione delle opere
pubbliche, fermo restando quanto previsto al comma 2.

4. La regione territorialmente competente eÁ autorizzata ad estendere i
piani urgenti e straordinari in zone di fondo valle, non classificate mon-
tane, ma poste in stretta interconnessione dal punto di vista idraulico e
geomorfologico con il bacino soprastante. Questi interventi non possono
superare il 20 per cento dell'importo globale di ogni singolo piano urgente
e straordinario.

5. Qualora materiale lapideo e vegetazione, giaÁ sospinti ed accumu-
lati per ragioni di sicurezza sulla sponda del fiume determinino una situa-
zione di pericolo in relazione ad eventi alluvionali, il sindaco competente
per territorio puoÁ ordinare l'immediata asportazione del materiale. L'ope-
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razione avviene in sospensione del regime di canone demaniale di cui al-
l'articolo 13, comma 1, del decreto legislativo 12 luglio 1993, n. 275, con
la predisposizione da parte dei tecnici comunali di un computo metrico
estimativo. Il predetto computo deve essere predisposto sulla base della
tabella di cui al comma 2, con totale compensazione dell'onere relativo
all'asportazione del materiale con il valore del materiale stesso.

6. I piani urgenti e straordinari, in quanto diretti a prevenire situa-
zioni di pericolo ed al ripristino di una situazione preesistente, costitui-
scono interventi di manutenzione che non alterano lo stato dei luoghi ai
sensi dell'articolo 1-ter del decreto-legge 27 giugno 1985, n. 312, conver-
tito, con modificazioni, dalla legge 8 agosto 1985, n. 431.

7. Per le acque del territorio delle province autonome di Trento e
Bolzano, restano ferme le competenze previste dallo Statuto speciale della
regione Trentino-Alto Adige e dalle relative norme di attuazione».

Conseguentemente all'articolo 8, dopo il comma 8, aggiungere il se-

guente:

"8-bis. Agli oneri derivanti dall'applicazione dell'articolo 7-bis, sti-
mati in lire 25 miliardi per ciascuno degli anni 1998 e 1999. si provvede
mediante utilizzo dello stanziamento iscritto. ai fini del bilancio triennale
1998-2000, al capitolo 9001 dello stato di previsione del Ministero del te-
soro per l'anno 1998, allo scopo utilizzando l'accantonamento relativo al
Ministero dell'ambiente".

7.0.201 Brignone

Dopo l'articolo 7, inserire il seguente:

«Art. 7-ter.

1. Le successioni dei soggetti deceduti per effetto degli eventi di cui
all'articolo 1 dell'ordinanza del Ministro dell'interno, delegato per il coor-
dinamento della protezione civile, n. 2787 del 21 maggio 1998, pubblicata
nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana n. 120 del 26 maggio
1998, sono esenti dalle imposte di successione, di trascrizione e catastale,
dall'imposta comunale sull'incremento di valore degli immobili, noncheÁ
da ogni altra tassa o diritto. Sono, altresõÁ, esenti dalla imposta erariale
di trascrizione prevista dalla legge 23 dicembre 1977, n. 952, dalla impo-
sta di bollo, noncheÁ da ogni compenso, emolumento o diritto, per le for-
malitaÁ da eseguirsi presso il pubblico registro automobilistico relativa-
mente all'acquisto, per causa di morte, di veicoli a motore e loro
rimorchi se il dante causa eÁ deceduto per gli stessi eventi alluvionali».

7.0.202 Iuliano
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Dopo l'articolo 7, inserire il seguente:

«Art. 7-quater.

1. Ai soggetti danneggiati per effetto degli eventi di cui all'articolo 1
dell'ordinanza del Ministro dell'interno, delegato per il coordinamento
della protezione civile, n. 2787 del 21 maggio 1998, pubblicata nellaGaz-
zetta Ufficiale della Repubblica italiana n. 120 del 26 maggio 1998, eÁ con-
cesso, fino al 31 dicembre 1999, un contributo corrispondente all'ammon-
tare dell'IVA pagata a titolo di rivalsa, in relazione all'acquisto e
all'importazione di beni utilizzati e di servizi, anche professionali, ricevuti
per la riparazione o la ricostruzione degli edifici o delle opere pubbliche
infrastrutturali distrutti o danneggiati. Il contributo non compete nelle ipo-
tesi in cui l'imposta addebitata per rivalsa abbia formato oggetto di detra-
zione, anche parziale, ai sensi dell'articolo 19 del decreto del Presidente
della Repubblica 26 ottobre 1972, n. 633, e successive modificazioni.
La distruzione o il danneggiamento dell'edificio o dell'opera, noncheÁ l'ef-
fettiva utilizzazione dei beni e dei servizi acquistati o importati nella ripa-
razione o ricostruzione dell'immobile sinistrato, devono risultare da atte-
stazione rilasciata dal comune competente».

7.0.203 Iuliano

Dopo l'articolo 7, aggiungere il seguente:

«Art. 7-bis.

1. I commi 1, 2 e 3 dell'articolo 6 del decreto del Presidente della
Repubblica 17 maggio 1988, n. 175, sono sostituiti dai seguenti:

«1. Fermo il disposto dell'articolo 3, sono tenuti alla dichiarazione,
mediante autocertificazione con le modalitaÁ e gli effetti di cui alla legge
4 gennaio 1968, n. 15, i fabbricanti che:

a) esercitino attivitaÁ industriali che comportino o possano compor-
tare l'uso di una o piuÁ sostanze o preparati pericolosi identificati con i cri-
teri e nelle quantitaÁ stabilite dal decreto del Presidente del Consiglio dei
ministri in data 31 marzo 1989, pubblicato nel supplemento ordinario
n. 27 alla Gazzetta Ufficiale n. 93 del 21 aprile 1989, e successive modi-
ficazioni, come:

1) sostanze immagazzinate o utilizzate in relazione con l'attivitaÁ
industriale interessata;

2) prodotti della fabbricazione;

3) sottoprodotti;

4) residui;

5) prodotti di reazioni accidentali;
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b) immagazzinino una o piuÁ sostanze o preparati pericolosi ripor-
tati nell'allegato II nelle quantitaÁ ivi indicate nella prima colonna.

2. Sono altresõÁ soggetti all'obbligo della dichiarazione mediante auto-
certificazione con le modalitaÁ e gli effetti di cui alla legge 4 gennaio 1988,
n. 15, i fabbricanti che intraprendono attivitaÁ industriali rientranti nell'am-
bito di applicazione del comma 1.

3. Il fabbricante indica altresõÁ se e quali misure integrative di assicu-
razione e di garanzia per i rischi di danni a persone, cose e ambiente abbia
adottato in relazione alla attivitaÁ esercitata».

7.0.500 Napoli Roberto, Cozzolino, Iuliano

Dopo l'articolo 7, inserire il seguente:

«Art. 7-bis.

1. Al decreto legislativo n. 51 del 19 febbraio 1998, recante norme in
materia di istituzione del Giudice Unico di primo grado, sono apportate le
seguenti modificazioni:

a) nella tabella b, alla voce "24. Corte d'Appello di Salerno" dopo le
parole: "1- Tribunale di Nocera Inferiore" inserire le altre: "sezione distac-
cata di 1 (Sarno);

b) nella tabella a, alla voce "Corte d'Appello di Salerno" dopo le pa-
role: "Scafati" inserire le altre: "sezione di Sarno".

2. Si applicano gli articoli 48-bis e 48-ter del decreto legislativo ci-
tato al comma 1.

7.0.501 Iuliano

Gli emendamenti 7.0.500 e 7.0.501 sono inammissibili.

Invito i presentatori ad illustrare i restanti emendamenti

VELTRI, relatore. Signor Presidente, do per illustrati tutti gli emen-
damenti presentati dalla Commissione.

LAURO. Signor Presidente, l'emendamento 7.100 eÁ volto a sottoli-
neare la necessitaÁ di aggiungere al comma 1 dell'articolo 7, dopo il ri-
chiamo alle comunitaÁ montane, le isole minori italiane che presentano
delle esigenze particolari. Oltre ai problemi idrogeologici, infatti, vi
sono i problemi delle coste e pertanto ho proposto che nel comma 1 del-
l'articolo 7 sia aggiunto il riferimento alle isole minori.

COZZOLINO. Signor Presidente, do per illustrato l'emendamento
7.101.
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RIZZI. Signor Presidente, do per illustrati gli emendamenti 7.102 e
7.103.

LUBRANO DI RICCO. Signor Presidente, gli emendamenti 7.104 e
7.0.200 si danno per illustrati.

CARCARINO. Signor Presidente, l'emendamento 7.0.100 si illustra
da seÁ.

BRIGNONE. Signor Presidente, vorrei apportare una correzione for-
male all'emendamento 7.0.201: alla terza riga del comma I il termine «al-
beri» deve essere sostituito con «alvei».

Do per illustrato comunque l'emendamento con la richiesta che il re-
latore ed il Governo motivino l'espressione del loro parere.

IULIANO. Signor Presidente, do per illustrati gli emendamenti
7.0.202, 7.0.203,

PRESIDENTE. Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sugli emendamenti in esame.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, invito il senatore Lauro a riti-
rare l'emendamento 7.100 e a predisporre un corrispondente ordine del
giorno che credo valuteroÁ favorevolmente dopo averlo letto.

Esprimo parere contrario agli emendamenti 7.101, 7.102 e 7.103. In-
vito il presentatore a ritirare l'emendamento 7.104 e a presentare un cor-
rispondente ordine del giorno. Esprimo parere contrario all'emendamento
7.0.100. Invito il presentatore a ritirare l'emendamento 7.0.200.

Per quanto riguarda l'emendamento 7.0.201, presentato dal senatore
Brignone, il mio parere non eÁ contrario percheÁ eÁ stato espresso un parere
negativo dalla 5ã Commissione, il che pure eÁ importante, ma percheÁ pur
riconoscendo nel merito dei contenuti di tale emendamento una serie di
azioni che io stesso ho inserito in alcuni emendamenti, oltre che in ordini
del giorno, al provvedimento in esame, di fatto la loro previsione va a mo-
dificare quanto previsto dalla legge n. 183 del 1989, mentre a mio parere
dovrebbero essere comprese in una rivisitazione organica della stessa
legge.

Pertanto, pur apprezzando lo sforzo e le indicazioni fornite dal sena-
tore Brignone, invito quest'ultimo a ritirare l'emendamento 7.0.1 e a tra-
sformarlo in un ordine del giorno.

PRESIDENTE. Senatore Brignone, accoglie l'invito del relatore?

BRIGNONE. SõÁ, signor Presidente, faroÁ avere quanto prima il testo
alla Presidenza.
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VELTRI, relatore. Infine, signor Presidente, invito il senatore Iuliano
a ritirare gli emendamenti 7.0.202 e 7.0.203.

* BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Signor Presidente,
esprimo parere favorevole all'emendamento 7.2.

Invito quindi il presentatore a ritirare l'emendamento 7.100, altri-
menti il parere saraÁ contrario.

Esprimo poi parere contrario sugli emendamenti 7.101, 7.102 e 7.103
e invito a ritirare l'emendamento 7.104.

Esprimo quindi parere favorevole sugli emendamenti 7.10 e 7.0.1
(Nuovo testo) e invito a ritirare l'emendamento 7.0.100.

Esprimo parere favorevole sugli emendamenti 7.0.4, 7.0.7 e 7.0.10
(nuovo testo).

Esprimo parere contrario sull'emendamento 7.0.200.

Anticipo il parere favorevole all'ordine del giorno sul quale il sena-
tore Brignone ha trasformato l'emendamento 7.0.201.

Invito a ritirare l'emendamento 7.0.202, noncheÁ l'emendamento
7.0.203.

PRESIDENTE. Passiamo alla votazione dell'emendamento 7.2.

IULIANO. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

IULIANO. Signor Presidente, per quanto riguarda l'emendamento
7.2, vorrei precisare che al primo comma, le parole: «possono predi-
sporre» mi sembra eravamo rimasti d'accordo in Commissione che venis-
sero sostituite dalla parola «predispongono», Vorrei chiedere quindi se eÁ
possibile modificare tale formulazione.

Colgo l'occasione per annunciare il ritiro dell'emendamento 7.0.203
a mia firma.

PRESIDENTE. Il «possono predisporre» e il «predispongono» sono
concetti un po' diversi: da una parte c'eÁ una facoltaÁ, dall'altra un vincolo.

Metto ai voti l'emendamento 7.2, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

A proposito dell'emendamento 7.100, c'eÁ un invito al ritiro da parte
del relatore. Senatore Lauro, accoglie questo invito?

Voto em.
Art. 7
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LAURO. Signor Presidente, intendo ritirare tale emendamento e pre-
sento in sua vece il seguente ordine del giorno:

«Il Senato

in sede di esame del decreto legge Atto Senato n. 3352 di conver-
sione del decreto-legge n. 180,

premesso che:

la gravitaÁ delle ultime calamitaÁ naturali verificatesi su tutto il ter-
ritorio nazionale rivela l'estrema debolezza dell'assetto idrogeologico e
l'inadeguatezza delle iniziative per la difesa del suolo,

tale gravitaÁ eÁ parimenti individuata nelle isole minori italiane dove
ancora di piuÁ si riscontra uno stato di abbandono e di rischio per la difesa
del suolo e delle coste,

impegna il Governo

ad attivare in tempi rapidi e risolutivi le opportune procedure legi-
slative ed amministrative atte a considerare le problematiche ambientali
delle isole minori nel contesto della materia ambientale e territoriale,

ad assicurare in sede di predisposizione del disegno di legge finan-
ziaria per il triennio 1999-2001 adeguate risorse per interventi di risana-
mento, per la difesa delle coste e delle problematiche ambientali e idro-
geologiche del territorio delle isole minori italiane».

9.3352.50 Lauro

PRESIDENTE. Invito il relatore e il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sull'ordine del giorno in esame.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, esprimo parere favorevole.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il Governo accoglie
l'ordine del giorno.

PRESIDENTE. Stante il parere favorevole espresso dal Governo, tale
ordine del giorno non verraÁ posto in votazione.

Gli emendamenti 7.101, 7.102 e 7.103 sono preclusi.

Sull'emendamento 7.104 c'era un invito al ritiro, senatore Lubrano di
Ricco.

LUBRANO DI RICCO. Signor Presidente, ritiro l'emendamento
7.104 e presento in sua vece il seguente ordine del giorno:

«Il Senato,

considerata l'importanza delle zone naturalistiche protette,
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impegna il Governo

a destinare parte delle economie indicate al terzo comma dell'arti-
colo 7 alle aree naturali protette nazionali e regionali istituite ai sensi della
legge 6 dicembre 1991, n. 394».

9.3352.60 Lubrano di Ricco

PRESIDENTE. Invito il relatore e il rappresentante del Governo a
pronunziarsi sull'ordine del giorno in esame.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, esprimo parere favorevole.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il Governo accoglie
l'ordine del giorno.

PRESIDENTE. Stante il parere favorevole espresso dal Governo tale
ordine del giorno non verraÁ posto in votazione.

Metto ai voti l'emendamento 7.10, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 7.0.1 (Nuovo testo), presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Senatore Carcarino, sul suo emendamento 7.0.100 c'eÁ un invito al
ritiro.

CARCARINO. Lo ritiro, signor Presidente.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 7.0.4, presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 7.0.7, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 7.0.10 (Nuovo testo), presentato dal
relatore.

EÁ approvato.

Sull'emendamento 7.0.200 c'eÁ un invito al ritiro, senatore Lubrano di
Ricco.
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LUBRANO DI RICCO. Lo ritiro, signor Presidente.

PRESIDENTE. L'emendamento 7.0.201 eÁ stato trasformato dal sena-
tore Brignone nel seguente ordine del giorno:

«Il Senato,

impegna il Governo ad attivarsi per risolvere le problematiche sol-
levate con l'emendamento 7.0.201».

9.3352.70 Brignone

Comunque, per ragioni formali riprendiamo nel suo ordine del giorno
tutta la tematica presente in quell'emendamento. PoicheÁ il Governo ed il
relatore avevano giaÁ dichiarato parere favorevole, l'ordine del giorno non
saraÁ messo in votazione.

Chiedo al senatore Iuliano se intende accogliere l'invito di ritirare gli
emendamenti 7.0.202 e 7.0.203.

IULIANO. SõÁ, signor Presidente.

PRESIDENTE. Gli emendamenti 7.0.500 e 7.0.501 sono stati dichia-
rati inammissibili.

Passiamo pertanto all'esame degli emendamenti riferiti all'articolo 8
del decreto-legge. Ricordo che l'articolo eÁ il seguente:

Art. 8.

(Disposizioni finanziarie)

1. Per le attivitaÁ di individuazione e perimetrazione delle aree a ri-
schio di cui all'articolo 1, comma 1, e per le esigenze di cui all'articolo
2, comma 2, eÁ autorizzata la spesa di lire 100.000 milioni per l'anno
1998 da iscriversi su apposita unitaÁ previsionale di base dello stato di pre-
visione del Ministero del tesoro, del bilancio e della programmazione eco-
nomica; la ripartizione tra le regioni e le province autonome eÁ effettuata
dal Comitato dei Ministri di cui all'articolo 4 della legge 18 maggio
1989, n. 183, e successive modificazioni ed integrazioni, d'intesa con la
Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le regioni e le province
autonome.

2. Per l'attuazione degli interventi e delle misure di salvaguardia di
cui all'articolo 1, comma 2, eÁ autorizzata la spesa di lire 170.000 milioni
per l'anno 1998 e di lire 495.000 milioni per ciascuno degli anni 1999 e
2000 da iscriversi su apposita unitaÁ previsionale di base dello stato di pre-
visione del Ministero dell'ambiente.

3. Per l'attivitaÁ prevista dall'articolo 2, comma 7, eÁ autorizzata la
spesa di lire 10.000 milioni per l'anno 1998 e di lire 20.000 milioni per

Esame emenda-
menti Art. 8

ore 17,51
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ciascuno degli anni 1999 e 2000 da assegnarsi al Dipartimento per i ser-
vizi tecnici nazionali.

4. All'onere di cui ai commi 1, 2 e 3, pari complessivamente a lire
280.000 milioni per l'anno 1998 e a lire 515.000 milioni per ciascuno de-
gli anni 1999 e 2000, si provvede, quanto a lire 110.000 milioni per l'anno
1998 e a lire 320.000 milioni annui per ciascuno degli anni 1999 e 2000,
mediante riduzione proporzionale delle quote disponibili alla data di en-
trata in vigore del presente decreto degli accantonamenti iscritti nel fondo
speciale di cui alla tabella B allegata alla legge 27 dicembre 1997, n. 450,
con esclusione di quelle preordinate per accordi internazionali, per rate di
ammortamento mutui, per limiti di impegno, per disegni di legge giaÁ ap-
provati dal Consiglio dei Ministri alla data del 3 giugno 1998, noncheÁ per
provvedimenti per i quali le Commissioni competenti per materia di bilan-
cio della Camera dei deputati e del Senato della Repubblica abbiano
espresso parere favorevole alla medesima data; quanto a lire 170.000 mi-
lioni per l'anno 1998 e a lire 195.000 milioni per ciascuno degli anni 1999
e 2000, mediante riduzione degli stanziamenti iscritti nell'ambito delle
unitaÁ previsionali di base 4.2.1.1. e 7.2.1.1. «piani di disinquinamento»
dello stato di previsione del Ministero dell'ambiente per l'anno 1998, in-
tendendosi corrispondentemente ridotta l'autorizzazione di spesa di cui
alla legge 28 agosto 1989, n. 305, come rideterminata dalla legge 27 di-
cembre 1997, n. 450.

5. Agli oneri derivanti dall'attuazione dell'articolo 2, commi 4 e 5,
valutati complessivamente in lire 1.950 milioni per l'anno 1998 e in lire
18.000 milioni annui a decorrere dall'anno 1999, si provvede mediante
corrispondente parziale riduzione dello stanziamento iscritto, ai fini del bi-
lancio triennale 1998-2000, all'unitaÁ previsionale di base di parte corrente
denominata «Fondo speciale» dello stato di previsione del Ministero del
tesoro, del bilancio e della programmazione economica per l'anno 1998,
all'uopo parzialmente utilizzando l'accantonamento relativo al medesimo
Ministero.

6. Per la prosecuzione degli interventi urgenti ed indifferibili neces-
sari a fronteggiare l'emergenza nella regione Campania connessa agli
eventi calamitosi del 5 e 6 maggio 1998, noncheÁ per i maggiori oneri so-
stenuti in occasione della crisi sismica iniziata il 26 settembre 1997 nelle
regioni Marche e Umbria, eÁ autorizzata la spesa di lire 100 miliardi da
iscriversi sul capitolo 7615 dell'unitaÁ previsionale di base «Fondo della
protezione civile» dello stato di previsione della Presidenza del Consiglio
dei Ministri per l'anno finanziario 1998.

7. A valere sulle risorse finanziarie di cui al comma 6, un importo
pari a lire 3 miliardi eÁ destinato agli interventi urgenti sui beni del patri-
monio storico-artistico della regione Campania danneggiati dagli eventi
calamitosi del 5 e 6 maggio 1998, individuati dalle competenti sovrinten-
denze per i beni ambientali, architettonici, artistici e storici e da ricom-
prendere nel piano di cui all'articolo 4, comma 2, e l'importo di lire 27
miliardi eÁ assegnato al commissario delegato di cui all'ordinanza del Mi-
nistro dell'interno, delegato per il coordinamento della protezione civile,
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n. 2669 del 1ë ottobre 1997, pubblicata nella Gazzetta Ufficiale n. 235
dell'8 ottobre 1997, per la prosecuzione degli interventi urgenti sui beni
del patrimonio storico-artistico disposti dalla medesima ordinanza.

8. All'onere derivante dall'attuazione del comma 6 si provvede me-
diante riduzione dell'autorizzazione di spesa relativa alla quota dello Stato
dell'8 per mille per l'IRPEF, iscritta nello stato di previsione del Mini-
stero del tesoro, del bilancio e della programmazione economica per
l'anno 1998 ai sensi dell'articolo 48 della legge 20 maggio 1985, n. 222.

9. Il Ministro del tesoro, del bilancio e della programmazione econo-
mica eÁ autorizzato ad apportare, con propri decreti, le occorrenti variazioni
di bilancio.

A questo articolo sono riferiti i seguenti emendamenti ed ordini del
giorno:

Al comma 1 sopprimere, ovunque ricorrano, le parole:«e le province
autonome».

8.500 Il Governo

Al comma 3, dopo le parole: «tecnici nazionali», aggiungere le se-

guenti: «ed alle Regioni sulla base del programma di cui all'articolo 2,
comma 7»

8.100 Rizzi, Lasagna, Lauro

Al comma 4, sostituire le parole: «, quanto a lire 110.000 milioni per
l'anno 1998 e a lire 320.000 milioni annui a ciascuno degli anni 1999 e
2000», con le seguenti: «quanto a lire 280.000 milioni per l'anno 1998
e a lire 515 milioni per ciascuno degli anni 1999 e 2000»; conseguente-
mente, sopprimere il periodo da: «quanto a lire 170.000 milioni per l'anno
1998» a: «dalla legge 27 dicembre 1997, n. 450».

8.101 Specchia

Al comma 4, sostituire le parole da: «mediante riduzione degli stan-
ziamenti iscritti nell'ambito delle unitaÁ previsionali di base» fino alla fine

del comma con le seguenti: «mediante una variazione delle strutture del-
l'accisa sulle sigarette di cui all'articolo 6 della legge 7 marzo 1985,
n. 76, sulla base di quanto disposto dalla direttiva 95/59/CE del Consiglio
del 27 novembre 1995, in misura tale da assicurare maggiori entrate di im-
porti corrispondenti».

8.102 Specchia
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Dopo il comma 4, aggiungere il seguente:

«4-bis. Per l'attuazione degli interventi di cui all'articolo 2 comma 7-
bis eÁ autorizzata la spesa di lire 10.000 milioni per l'anno 1998 e di lire
30.000 milioni per ciascuno degli anni 1999 e 2000 da iscriversi su appo-
sita unitaÁ previsionale di base del bilancio dello Stato. La ripartizione tra
le regioni e le province autonome di Trento e di Bolzano eÁ effettuata con
deliberazione della Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le
Regioni e le Province autonome sulla base del programma predisposto
dal Comitato geologico nazionale.

8.103 Rizzi, Lasagna, Lauro

Al comma 6, sostituire le parole: «100 miliardi» con le seguenti:

«130 miliardi».

Conseguentemente, sostituire il comma 8 con il seguente:

«8. All'onere derivante dall'attuazione del comma 6 si provvede,
quanto a lire 100 miliardi, mediante riduzione dell'autorizzazione di spesa
relativa alla quota dello Stato dell'8 per mille dell'IRPEF, iscritta nello
stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della program-
mazione economica per l'anno 1998 ai sensi dell'articolo 48 della legge
20 maggio 1985, n. 222, e quanto a lire 30 miliardi mediante riduzione
dello stanziamento iscritto, ai fini del bilancio triennale 1998-2000, nel-
l'ambito dell'unitaÁ previsionale di base di conto capitale «Fondo speciale»
dello stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della pro-
grammazione economica per l'anno finanziario 1998, utilizzando allo
scopo l'accantonamento relativo alla Presidenza del Consiglio dei mini-
stri».

8.10 La Commissione

Dopo il comma 6, aggiungere il seguente:

«6-bis. Per fronteggiare i maggiori oneri determinati dalla prosecu-
zione degli interventi urgenti ed indifferibili nelle regioni Marche e Um-
bria colpite dalla crisi sismica iniziata il 26 settembre 1997 eÁ autorizzata
la spesa di lire 100 miliardi di lire da iscriversi sul capitolo 7615 dell'u-
nitaÁ previsionale di base «Fondo della protezione civile» dello stato di pre-
visione della Presidenza del Consiglio dei ministri per l'anno finanziario
1998».

Conseguentemente al primo periodo del comma 6 sopprimere le pa-

role da: «noncheÁ per i maggiori oneri» fino a: «delle regioni Marche e
Umbria».

8.104 MagnalboÁ, Cozzolino, Maggi, Specchia
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Dopo il comma 6, aggiungere il seguente:

«6-bis. Per fronteggiare i maggiori oneri determinati dalla prosecu-
zione degli interventi urgenti ed indifferibili nelle regioni Marche e Um-
bria colpite dalla crisi sismica iniziata il 26 settembre 1997 eÁ autorizzata
la spesa di lire 80 miliardi di lire da iscriversi sul capitolo 7615 dell'unitaÁ
previsionale di base «Fondo della protezione civile» dello stato di previ-
sione della Presidenza del Consiglio dei ministri per l'anno finanziario
1998».

Conseguentemente al primo periodo del comma 6 sopprimere le pa-

role da: «noncheÁ per i maggiori oneri» fino a: «delle regioni Marche e
Umbria».

8.105 MagnalboÁ, Cozzolino, Maggi, Specchia

Dopo il comma 6, aggiungere il seguente:

«6-bis. Per fronteggiare i maggiori oneri determinati dalla prosecu-
zione degli interventi urgenti ed indifferibili nelle regioni Marche e Um-
bria colpite dalla crisi sismica iniziata il 26 settembre 1997 eÁ autorizzata
la spesa di lire 50 miliardi di lire da iscriversi sul capitolo 7615 dell'unitaÁ
previsionale di base «Fondo della protezione civile» dello stato di previ-
sione della Presidenza del Consiglio dei ministri per l'anno finanziario
1998».

Conseguentemente al primo periodo del comma 6 sopprimere le pa-

role da: «noncheÁ per i maggiori oneri» fino a: «delle regioni Marche e
Umbria».

8.106 MagnalboÁ, Cozzolino, Maggi, Specchia

Dopo il comma 6, aggiungere il seguente:

«6-bis. Per fronteggiare i maggiori oneri determinati dalla prosecu-
zione degli interventi urgenti ed indifferibili nelle regioni Marche e Um-
bria colpite dalla crisi sismica iniziata il 26 settembre 1997 eÁ autorizzata
la spesa di lire 40 miliardi di lire da iscriversi sul capitolo 7615 dell'unitaÁ
previsionale di base «Fondo della protezione civile» dello stato di previ-
sione della Presidenza del Consiglio dei ministri per l'anno finanziario
1998».

Conseguentemente al primo periodo del comma 6 sopprimere le pa-

role da: «noncheÁ per i maggiori oneri» fino a: «delle regioni Marche e
Umbria».

8.107 MagnalboÁ, Cozzolino, Maggi, Specchia
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«Il Senato,

premesso che:

per le popolazioni colpite dall'alluvione del 5 maggio 1998 in
Campania l'ordinanza del Ministro dell'interno delegato al coordinamento
della protezione civile n. 2787 del 21 maggio 1998, pubblicata nellaGaz-
zetta Ufficiale della Repubblica italiana n. 120 del 26 maggio 1998, pre-
vedeva, oltre ad altre misure, contributi a favore dei privati per la perdita
di beni mobili;

che i provvedimenti del Commissario di governo delegato per gli
interventi disciplinati dalla richiamata ordinanza n. 2787 non recepiscono
ancora tutte le misure tendenti a riparare i danni;

impegna il Governo

a far sõÁ che:

le somme di cui all'articolo 8, comma 6 del decreto-legge n. 180,
siano destinate, nell'ambito dei comuni di cui all'articolo 3, comma 1, agli
interventi di soccorso alle popolazioni, alle attivitaÁ di assistenza, comprese
quelle di accoglienza e refezione, agli interventi necessari alla salvaguar-
dia della pubblica incolumitaÁ ed a quelli relativi al ripristino dei servizi di
prima necessitaÁ;

le somme stesse siano utilizzate dalle amministrazioni competenti
altresõÁ per la riparazione dei danni subõÁti da beni immobili e da beni cul-
turali vincolati dei privati cittadini e degli enti non commerciali;

le domande relative siano presentate al sindaco del comune entro
trenta giorni dalla data di entrata in vigore della legge di conversione
del decreto-legge, allegando perizie, redatte da tecnico iscritto in albi pro-
fessionali, sull'esistenza ed entitaÁ dei danni».

9.3352.100 La Commissione

«Il Senato,

tenuto conto che all'articolo 8, comma 6, viene prevista la spesa di
100 miliardi per la prosecuzione degli interventi urgenti ed indifferibili ne-
cessari a fronteggiare l'emergenza nella regione Campania, connessa agli
eventi calamitosi del 5 e 6 maggio 1998, noncheÁ per i maggiori oneri so-
stenuti in occasione della crisi sismica iniziata il 26 settembre 1997 nelle
regioni Marche e Umbria;

preso atto delle gravissime conseguenze determinate da tali eventi
calamitosi e in particolare che la crisi sismica summenzionata ha avuto
intense e ripetute ripercussioni anche durante l'anno in corso causando in-
genti danni al tessuto sociale, economico, ambientale e storico-artistico in
tutto il territorio delle regioni Marche e Umbria;

considerati gli ulteriori interventi che saraÁ necessario adottare per il
recupero del patrimonio edilizio, delle infrastrutture, degli edifici e dei
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beni di interesse storico-artistico delle regioni Marche e Umbria e della

Campania;

impegna il Governo:

a reperire le risorse necessarie al raggiungimento di questi obiettivi

nell'ambito della manovra finanziaria per l'anno 1999, che dovraÁ anche

individuare una equa ripartizione dei fondi tra le regioni interessate».

9.3352.101 La Commissione

Sono stati inoltre presentati i seguenti emendamenti tendenti ad inse-

rire, dopo l'articolo 8, articoli aggiuntivi:

Dopo l'articolo 8, inserire il seguente:

«Art. 8-bis.

(Disposizioni a favore dei proprietari di immobili

situati nel comune di Niscemi)

1. A favore dei proprietari di immobili ad uso di residenza principale,

da delocalizzare a seguito del dissesto idrogeologico verificatosi nel co-

mune di Niscemi il 12 ottobre 1997, eÁ assegnato un contributo a fondo

perduto pari alla spesa per la ricostruzione o per l'acquisto di una unitaÁ

abitativa con una superficie abitabile corrispondente a quella dell'immo-

bile delocalizzato, e comunque non superiore, nel limite massimo, a 200

metri quadri.

2. All'onere derivante dall'attuazione del comma 1, pari a 18 mi-

liardi, per l'esercizio finanziario 1998, si provvede mediante corrispon-

dente riduzione dello stanziamento iscritto, ai fini del bilancio triennale

1998-2000, nell'ambito dell'unitaÁ previsionale di base di conto capitale

«Fondo speciale» dello stato di previsione del Ministero del tesoro, del bi-

lancio e della programmazione economica per l'anno 1998, allo scopo par-

zialmente utilizzando l'accantonamento relativo al medesimo Ministero».

8.0.3 La Commissione
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Dopo l'articolo 8, inserire il seguente:

«Art. 8-bis.

(Disposizioni a favore dei proprietari dei territori resi liberi ai sensi

dell'articolo 4-quinquies del decreto-legge 19 maggio 1997, n. 130,

convertito, con modificazioni, della legge 16 luglio 1997, n. 228)

1. All'articolo 4-quinques del decreto-legge 19 maggio 1997, n. 130,

convertito, con modificazioni, dalla legge 16 luglio 1997, n. 228, e succes-

sive modificazioni, dopo il comma 6-bis eÁ aggiunto il seguente:

"6-ter. Nei casi di avvenuta delocalizzazione previsti dal presente ar-

ticolo, i proprietari dei territori resi liberi, ricompresi nelle fasce A e B del

piano-stralcio adottato dall'AutoritaÁ di bacino del fiume Po, possono acce-

dere, nei limiti delle risorse disponibili, iscritte nello stato di previsione

del Ministero del tesoro, del bilancio e della programmazione economica

all'unitaÁ previsionale di base 3.2.1.8 "Sviluppo dell'esportazione e della

domanda estera", ai crediti agevolati di cui al presente articolo al fine

di avviare sui medesimi terreni attivitaÁ agricole, a condizione che il 5

per cento degli stessi venga destinato ad interventi di rinaturalizzazione.

In questi casi il finanziamento ricomprende gli oneri relativi alla bonifica

ed adeguamento ad uso agricolo del terreno, agli interventi di rinaturaliz-

zazione. In questi casi il finanziamento comprende gli oneri relativi alla

bonifica e all'adeguamento ad uso agricolo del terreno, agli interventi di

rinaturalizzazione della porzione allo scopo riservata, all'avviamento del-

l'attivitaÁ produttiva ed all'acquisto di mezzi e scorte ad essa destinati, nei

limiti stabiliti all'ultimo periodo del comma 2. I crediti agevolati possono

essere concessi anche agli affittuari dei terreni medesimi. L'esercente l'at-

tivitaÁ agricola deve assicurare idonea manutenzione anche delle porzioni

di terreno sulle quali ha attuato gli interventi di rinaturalizzazione, pena

l'avvio del procedimento di revoca del credito agevolato. Le condizioni

e le modalitaÁ dell'intervento agevolativo del Mediocredito centrale S.p.a.

e della Cassa per il credito alle imprese artigiane S.p.a.-Artigiancassa,

ove non giaÁ disciplinate con il decreto ministeriale emanato ai sensi del

comma 5, vengono disciplinate con un ulteriore decreto del Ministro del

tesoro, del bilancio e della programmazione economica, di concerto con

il Ministro per le politiche agricole, con il Ministro dei lavori pubblici,

con il Ministro dell'ambiente e con il Ministro delegato al coordinamento

della protezione civile"».

8.0.4 La Commissione
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Dopo l'articolo 8, inserire il seguente:

«Art. 8-bis.

(Disposizioni a favore dei proprietari di immobili

situati nel comune di Assisi)

1. Ai proprietari di immobili oggetto di ordinanze di sgombero a se-
guito delle frane verificatesi in localitaÁ Ivanchic nel comune di Assisi si
applicano le disposizioni di cui all'articolo 4 del decreto-legge 30 gennaio
1998, n. 6, convertito, con modificazioni, dalla legge 30 marzo 1998,
n. 61, nel limite delle risorse di cui all'articolo 15 del medesimo de-
creto-legge».

8.0.5 (Nuovo testo) La Commissione

Dopo l'articolo 8, inserire il seguente:

«Art. 8-bis.

(Perdite subõÁte in conseguenza di eventi sismici)

1. La disposizione dell'articolo 3, comma 5-ter, del decreto-legge 27
ottobre 1997 n. 364, convertito, con modificazioni, dalla legge 17 dicem-
bre 1997, n. 434, deve intendersi riferita al secondo periodo del comma 3
dell'articolo 8 del testo unico delle imposte sui redditi, approvato con de-
creto del Presidente della Repubblica 22 dicembre 1986, n. 917, come mo-
dificato da ultimo dall'articolo 8, comma 1, lettera a), del decreto legisla-
tivo 8 ottobre 1997, n. 358».

8.0.6 La Commissione

Dopo l'articolo 8, inserire il seguente:

«Art. 8-bis.

1. Le somme di cui all'articolo 8, comma 6 sono destinate, nell'am-
bito del territorio dei comuni di cui all'articolo 3, comma 1, agli interventi
di soccorso, alle popolazioni, alle attivitaÁ di assistenza, comprese quelle di
accoglienza e refezione, agli interventi necessari alla salvaguardia della
pubblica incolumitaÁ ed a quelli relativi al ripristino dei servizi di prima
necessitaÁ. Le somme stesse sono utilizzate dalle amministrazioni compe-
tenti altresõÁ per la riparazione dei danni subõÁti da beni immobili e da
beni culturali vincolati dei privati cittadini noncheÁ da beni mobili o immo-
bili dei privati cittadini e degli enti non commerciali. Le domande relative
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dovranno essere presentate al sindaco del comune entro trenta giorni dalla
data di entrata in vigore della legge di conversione del presente decreto
allegando perizia, redatta da tecnico iscritto in albi professionali, sull'esi-
stenza ed entitaÁ dei danni».

8.0.100 Cozzolino, Demasi, Maggi, Specchia, Pontone, Reccia,

Florino

Dopo l'articolo 8, aggiungere il seguente:

«Art. 8-bis.

1. La programmazione degli interventi di ricostruzione e sviluppo
previsti dal decreto-legge 30 gennaio 1998, n. 6 convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 30 marzo 1998, n. 61 eÁ estesa a tutto il territorio delle
Marche e dell'Umbria in cui si siano avuti danni a seguito del sisma del
26 marzo 1998 e successivi.

2. Il Governo e le regioni utilizzano l'intesa istituzionale di pro-
gramma ai sensi dell'articolo 2, comma 203 della legge della legge 23 di-
cembre 1996, n. 662. L'intesa istituzionale di programma riguarderaÁ la
connessione tra interventi straordinari, finalizzati alla ricostruzione, con
particolare riguardo all'ampliamento e all'ammodernamento delle strutture
viarie di collegamento tra Marche e Umbria, ed interventi riguardanti lo
sviluppo delle infrastrutture, le relative risorse, i tempi ed i soggetti re-
sponsabili dell'attuazione.

3. I termini di cui all'articolo 2, comma 3, all'articolo 3, comma 1,
all'articolo 5, comma 6, all'articolo 7, comma 1, all'articolo 8, comma
1, all'articolo 12, comma 5, del citato decreto-legge 30 gennaio 1998,
n. 6, sono prorogati al 31 dicembre 1998.

4. Per l'attuazione degli interventi di cui ai commi 1 e 2, le regioni
sono autorizzate a contrarre mutui con la Banca europea per gli investi-
menti, il Fondo di sviluppo sociale della ComunitaÁ europea, la Cassa de-
positi e prestiti ed altri enti creditizi nazionali od esteri, in deroga al limite
di indebitamento stabilito dalla normativa vigente. Il Dipartimento per la
protezione civile eÁ autorizzato a concorrere con contributi ventennali, pari
a lire 50 miliardi annui a decorrere dal 1999 e a lire 20 miliardi a decor-
rere dal 2000 fino al 2019. A tale onere, pari a lire 50 miliardi annui per
gli anni 1999-2018 e a lire 20 miliardi annui a decorrere dall'anno 2000
fino al 2019, si provvede mediante riduzione dell'autorizzazione di spesa
di cui al decreto-legge 3 maggio 1991, n. 142, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 3 luglio 1991, n. 195, cosõÁ come determinata dalla ta-
bella C della legge 27 dicembre 1997, n. 450, volta ad assicurare il finan-
ziamento del Fondo della protezione civile. In sede di prima attuazione le
regioni sono autorizzate a stipulare mutui ventennali nel limite del pre-
detto contributo pluriennale, rispettivamente di lire 25 miliardi annui per
le Marche e 35 miliardi per l'Umbria. Sulla base dell'accertamento defi-
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nitivo dei danni da completarsi dalle regioni con criteri omogenei e d'in-
tesa con il dipartimento della protezione civile, entro sei mesi dalla data di
entrata in vigore del presente decreto, si provvede con decreto del Presi-
dente del Consiglio dei ministri alla ripartizione definitiva delle rimanenti
disponibilitaÁ di cui al presente comma.

5. Per l'attuazione degli interventi di cui ai commi 1 e 2 concorrono
anche le risorse derivanti dalla riprogrammazione dei fondi della Comu-
nitaÁ europea di cui alla delibera della Conferenza permanente per i rap-
porti tra lo Stato, le regioni e le province autonome in data 20 novembre
1997, nel rispetto dei vincoli posti dalla disciplina comunitaria e delle cor-
relative risorse provenienti dal cofinanziamento nazionale, ivi incluse
quelle stanziate con i provvedimenti d'emergenza di cui all'articolo 1
del decreto-legge 30 gennaio 1998, n. 6, convertito con modificazioni,
dalla legge 30 marzo 1998, n. 61.

6. Per i territori delle Marche e dell'Umbria che abbiano subõÁto danni
a causa della crisi sismica iniziata il 26 marzo 1998, il CIPE, in sede di
esame, di approvazione e di finanziamento dei patti territoriali e dei con-
tratti d'area previsti dalla legge 28 dicembre 1996, n. 662 e della delibera
CIPE del 21 marzo 1997, assicura agli stessi un iter amministrativo pre-
ferenziale».

8.0.1 MagnalboÁ, Cozzolino, Maggi, Specchia

Dopo l'articolo 8, inserire il seguente:

«Art. 8-bis.

(Disposizioni per le province autonome)

1. Le province autonome di Trento e di Bolzano provvedono agli
adempimenti previsti dal presente decreto nel rispetto di quanto stabilito
in materia dal proprio statuto speciale e dalle relative norme di attua-
zione».

8.0.500 Il Governo

Invito i presentatori ad illustrarli.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Signor Presidente,
doÁ per illustrati gli emendamenti presentati dal Governo.

RIZZI. Signor Presidente, doÁ per illustrati gli emendamenti 8.100 e
8.103.

SPECCHIA. Signor Presidente, con gli emendamenti 8.101 e 8.102
riteniamo di riparare a quello che noi consideriamo un torto del Governo
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nei confronti di tutti i territori interessati dai piani di risanamento delle
aree a grave rischio di crisi ambientale.

Riteniamo pertanto di eliminare la previsione di attingere finanzia-
menti ed i fondi dalle aree a rischio, prospettando al contempo due solu-
zioni: quella di finanziare alcuni degli interventi di carattere generale, pre-
visti dagli articoli 1 e 2, con l'aumento del costo delle sigarette,
combattendo anche l'inquinamento, e di mettere la spesa per intero a ca-
rico del fondo speciale di cui alla lettera b) della legge 27 dicembre 1997,
n. 450, eliminando il riferimento ai fondi delle aree a rischio.

Nel frattempo vi sono delle novitaÁ visto che il relatore, con l'assenso
del Governo, starebbe per proporre una riformulazione di uno dei due
emendamenti: l'intento sarebbe sostanzialmente di reperire altri 60 mi-
liardi o quantomeno di ridurre i 60 miliardi dal prelevamento dei fondi
dalle aree a rischio, cosõÁ salvando situazioni che abbisognano di fondi,
come quelle di Brindisi e di Taranto. In attesa della proposta di riformu-
lazione del relatore ci riserviamo di esprimerci al riguardo.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, doÁ per illustrati gli emenda-
menti presentati dalla Commissione peroÁ vorrei cogliere l'occasione per
avanzare alcune brevissime considerazioni e presentare, come giaÁ il sena-
tore Specchia ha anticipato, un emendamento che potrebbe prefigurarsi
come una riformulazione dell'emendamento 8.101 e chiedere pertanto il
ritiro dell'emendamento 8.102.

Il testo dell'emendamento cosõÁ reciterebbe: All'articolo 8, comma 2,

sostituire: «170.000 milioni» con la cifra: «110.000 milioni», di conse-

guenza, al comma 4 sostituire: «280.000 milioni per l'anno 1998» con

la cifra: «220.000 milioni per l'anno 1998»; «170.000 milioni per l'anno
1998» con la cifra: «110.000 milioni per l'anno 1998».

Se il senatore Specchia eÁ d'accordo, l'emendamento 8.101 potrebbe
essere cosõÁ riformulato. Vorrei richiedere l'intervento del Governo ed in
particolare del Ministro dell'ambiente per verificare se ho bene inteso
quanto ha giaÁ annunciato in Commissione ed in Aula. Lo dico percheÁ
la discussione sull'articolo 8 eÁ stata, sia in Commissione sia in Aula, par-
ticolarmente impegnativa.

Se ho ben inteso, ministro Ronchi, si tratterebbe, per quanto riguarda
altre spese di competenza del Ministro dell'ambiente, di variare la spesa di
21.500 milioni attraverso l'esercizio finanziario di un capitolo, quello sui
piani di risanamento, noncheÁ l'utilizzazione del programma operativo mul-
tiregionale per un ammontare di 5.000 milioni, il che darebbe risposta, con
l'emendamento che ho testeÁ presentato, a quelle regioni ± in particolare la
Puglia ± che si troverebbero altrimenti in condizioni di difficoltaÁ rispetto
all'attuazione dei piani di disinquinamento.

Pertanto, con questo emendamento e con un pronunciamento ulteriore
da parte del Ministro dell'ambiente, noi potremmo dire di avere in qualche
misura risolto il problema sorto in Commissione e riguardante appunto il
finanziamento del provvedimento.
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PRESIDENTE. Sentiremo poi il parere del senatore Morando, a
nome della 5ã Commissione, sulla riformulazione dell'emendamento
8.101 per quanto riguarda le tre coperture.

Gli emendamenti 8.104, 8.105, 8.106 e 8.107 si intendono illustrati.

Invito il relatore e il rappresentante del Governo a pronunziarsi sugli
emendamenti in esame.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, esprimo parere favorevole sul-
l'emendamento 8.500 e contrario sull'emendamento 8.100. Invito il sena-
tore Specchia a ritirare gli emendamenti 8.101 e 8.102 per aderire alla ri-
formulazione dell'emendamento 8.101 che ho testeÁ presentato.

PRESIDENTE. Senatore Specchia, concorda con il relatore?

SPECCHIA. SõÁ, signor Presidente.

VELTRI, relatore. Esprimo parere favorevole sull'emendamento 8.10
e contrario sugli emendamenti 8.103, 8.104, 8.105, e 8.106 e 8.107.

* BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Parere favorevole
ovviamente sull'emendamento 8.500 e contrario sull'emendamento
8.100. Esprimo poi parere favorevole (ma su questo interverraÁ specifica-
mente il minitro Ronchi) sulla nuova formulazione proposta dal relatore,
sostitutiva degli emendamenti 8.101 e 8.102. Parere favorevole sull'emen-
damento 8.10 e contrario sugli emendamenti 8.103, 8.104, 8.105, 8.106 e
8.107.

PRESIDENTE. Invito il senatore Morando a pronunziarsi, a nome
della 5ã Commissione, sulla riformulazione testeÁ proposta dal relatore
delle coperture contenute nel nuovo testo dell'emendamento 8.101.

MORANDO. Signor Presidente, per la veritaÁ, si tratta di una ridu-
zione delle risorse indicate nel testo, quindi il parere non puoÁ che essere
di nulla osta. Naturalmente nel merito ± ma non eÁ questione di cui si oc-
cupa la Commissione bilancio ± c'eÁ da considerare se le regioni, in quegli
ambiti finanziari, possono agire correttamente per fare quello che debbono
fare secondo questo testo. Il parere della Commissione bilancio, comun-
que, eÁ di nulla osta percheÁ la nuova formulazione dell'emendamento com-
porta una riduzione di spesa.

PRESIDENTE. Ha chiesto di parlare il ministro Ronchi.

Ne ha facoltaÁ.

RONCHI, ministro dell'ambiente. Rispondendo alla richiesta di chia-
rimento del relatore, ribadisco quanto giaÁ affermato in sede di replica, e
cioeÁ che, avendo un emendamento della Commissione giaÁ approvato dal-
l'Aula differito il termine degli interventi dal 31 dicembre 1998 al 30 giu-
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gno 1999, eÁ evidente che la disponibilitaÁ finanziaria sul 1998 puoÁ essere
ridotta, dal momento che gli interventi vengono spostati in parte significa-
tiva sul 1999.

Per questa ragione, il Governo eÁ favorevole alle riduzioni proposte
dal relatore che si riferiscono ai 60 miliardi in meno sulla iniziale previ-
sione del comma 2 di 170 miliardi, il che, di conseguenza porta la coper-
tura totale del comma 4 a 220 miliardi e, per quanto piuÁ strettamente mi
riguarda, la riduzione del prelievo sui piani di disinquinamento da 170.000
milioni per l'anno 1998 a 110.000 milioni. Questa riduzione eÁ sufficiente
per far fronte agli impegni senza rinvio al 1999 (questo era il quesito) per-
cheÁ, come avevo giaÁ detto, il Ministero dell'ambiente prevedeva di rin-
viare una parte di questi progetti al 1999, coprendoli con le risorse della
delibera CIPE per quanto riguardava le zone di cui agli obiettivi 1, 2 e 5b
e, per la parte restante, attraverso il rifinanziamento in tabella C della
prossima legge finanziaria.

Ho giaÁ ricordato che abbiamo operato delle rimodulazioni per alcuni
programmi (ho citato anche i capitoli di bilancio) nell'ambito del Mini-
stero dell'ambiente per 17,6 miliardi; a questi si aggiungono i 60 miliardi
cosõÁ recuperati e, con il totale di queste risorse, si puoÁ far fronte agli im-
pegni, diciamo, operabili nel senso delle risorse effettivamente spendibili
su quei progetti, a partire dalle somme stanziate dal decreto del Presidente
della Repubblica per interventi nelle aree a rischio di Brindisi e di Ta-
ranto, ma non solo.

Confermo, quindi, quanto ho giaÁ detto nella replica e adesso, a mag-
gior ragione, in sede di votazione di questo emendamento.

VELTRI, relatore. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

VELTRI, relatore. Ho chiesto la parola, signor Presidente, percheÁ, a
fronte della domanda che si pone e ci pone il collega Morando, che ri-
guarda appunto l'atteggiamento delle regioni rispetto alla riduzione delle
disponibilitaÁ, faccio presente (aspetto che peraltro ha illustrato il Ministro
poc'anzi) che l'emendamento che ho proposto intanto eÁ stato possibile re-
digerlo in quanto eÁ intervenuto l'emendamento 1.8, che ha posposto i ter-
mini dal 31 dicembre 1998 al 30 giugno 1999, il che rende ipotizzabile
che difficilmente le regioni possano spendere l'ammontare finanziario pre-
visto e quindi questo eÁ il motivo per cui tale rimodulazione eÁ stata propo-
sta all'Assemblea.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 8.500, presentato dal
Governo.

EÁ approvato.

Voto em.
Art. 8
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Metto ai voti l'emendamento 8.100, presentato dal senatore Rizzi e
da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 8.101 che, nel nuovo testo
proposto dal relatore, eÁ comprensivo anche del contenuto del successivo
emendamento 8.102, anch'esso a firma del senatore Specchia che eÁ stato
ritirato.

Ricordo che la nuova formulazione dell'emendamento eÁ la seguente:

Al comma 2, sostituire le parole. «170.000 milioni» con le altre:

«110.000 milioni».

Conseguentemente, al comma 4, sostituire le parole: «280.000 mi-
lioni per l'anno 1998» con le altre: «220.000 milioni per l'anno 1998»,
noncheÁ le parole: «170 000 milioni per l'anno 1998» con le parole:

«110.000 milioni per l'anno 1998».

8.101 (Nuovo testo) Specchia

Ricordo altresõÁ che tale proposta eÁ stata accolta dal Governo e ha ri-
cevuto il parere favorevole della 5ã Commissione.

Metto ai voti l'emendamento 8.101, presentato dal senatore Specchia,
nel testo riformulato.

EÁ approvato.

Ricordo che sull'emendamento 8.103 eÁ stato espresso parere contrario
dalla 5ã Commissione e che pertanto dovraÁ essere posto in votazione con il
sistema elettronico. Domando quindi ai presentatori se lo mantengono.

RIZZI. SõÁ, signor Presidente, lo manteniamo.

Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Ai sensi dell'articolo 102-bis del Regolamento, in-
dõÁco la votazione nominale con scrutinio simultaneo, mediante procedi-
mento elettronico, dell'emendamento 8.103, presentato dal senatore Rizzi
e da altri senatori.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza. Dichiaro
aperta la votazione.

(Segue la votazione).
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Proclamo il risultato della votazione nominale con scrutinio simulta-
neo mediante procedimento elettronico:

Senatori presenti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 155

Senatori votanti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 154

Maggioranza . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 78

Favorevoli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

Contrari . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 132

Astenuti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3

Il Senato non approva.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 3352

e della mozione n. 244

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 8.10, presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti la prima parte dell'emendamento 8.104, presentato dal
senatore MagnalboÁ e da altri senatori, fino alle parole: «eÁ autorizzata la
spesa».

Non eÁ approvata.

Restano, pertanto, preclusi la seconda parte dell'emendamento 8.104
e i successivi emendamenti 8.105, 8.106 e 8.107.

Invito ora il rappresentante del Governo a pronunciarsi sugli ordini
del giorno presentati dalla Commissione.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Li accolgo en-
trambi.

PRESIDENTE. Pertanto, gli ordini del giorno nn. 100 e 101 non sa-
ranno posti in votazione.

Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a pronunciarsi sugli
emendamenti volti ad inserire articoli aggiuntivi dopo l'articolo 8, che si
intendono illustrati.

VELTRI, relatore. Esprimo parere favorevole sull'emendamento del
Govenro 8.0.500 e parere contrario sugli emendamenti 8.0.100 e 8.0.1.

BARBERI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il parere del Go-
verno eÁ favorevole agli emendamenti presentati dalla Commissione e con-
trario sugli emendamenti 8.0.100 e 8.0.1.
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PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 8.0.3 presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 8.0.4, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 8.0.5 (Nuovo testo), presentato dalla
Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 8.0.6, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Passiamo alla votazione dell'emendamento 8.0.100

SPECCHIA. Signor Presidente, lo ritiro assieme all'emendamento
8.0.1.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 8.0.500, presentato dal
Governo.

EÁ approvato.

Ricordo che l'articolo 9 del decreto-legge eÁ il seguente:

Articolo 9.

(Entrata in vigore)

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana
e saraÁ presentato alle Camere per la conversione in legge.

Passiamo alla votazione finale. Avverto che il senatore Giovanelli eÁ
autorizzato a consegnare agli atti la sua dichiarazione di voto affincheÁ
sia riportata in allegato ai Resoconti.
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Metto ai voti il disegno di legge composto del solo articolo 1, nel te-
sto emendato, con il seguente titolo: «Conversione in legge, con modifica-
zioni, del decreto-legge 11 giugno 1998, n. 180, recante misure urgenti
per la prevenzione del rischio idrogeologico ed a favore delle zone colpite
da disastri franosi nella regione Campania».

EÁ approvato. (Applausi dai Gruppi Rifondazione Comunista-Pro-

gressisti, Democratici di Sinistra-L'Ulivo, Rinnovamento Italiano e Indi-

pendenti, Verdi-L'Ulivo e Partito Popolare Italiano).

Dobbiamo ora passare alla votazione della mozione n. 244.

RONCHI, ministro dell'ambiente. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

RONCHI, ministro dell'ambiente. Signor Presidente, vorrei solleci-
tare un'integrazione del dispositivo, aggiungendo dopo le parole: «impe-
gna il Governo ad ispirarsi nelle sue iniziative legislative ed amministra-
tive» le altre: «in coerenza con la riforma avviata con il decreto legislativo
n. 112 del 1998, riguardante il trasferimento di compiti e funzioni al si-
stema delle autonomie regionali e locali». Con questa integrazione, il pa-
rere del Governo sulla mozione eÁ favorevole.

PRESIDENTE. Invito il relatore a pronunziarsi sulla proposta di in-
tegrazione della mozione, testeÁ avanzata dal Governo.

VELTRI, relatore. Signor Presidente, accetto il suggerimento del Go-
verno.

PRESIDENTE. Metto ai voti la mozione n. 244, presentata dal sena-
tore Veltri e da altri senatori, nel testo modificato.

EÁ approvata.

Votazione finale e approvazione del disegno di legge:

(3233) Disposizioni in materia di attivitaÁ produttive (Approvato dalla Ca-

mera dei deputati) (Collegato alla manovra finanziaria) (Votazione finale

qualificata, ai sensi dell'articolo 120, comma 3, del Regolamento)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la votazione finale del dise-
gno di legge: «Disposizioni in materia di attivitaÁ produttive», giaÁ appro-
vato dalla Camera dei deputati.

Ricordo che nel corso della seduta del 2 luglio si sono concluse le
dichiarazioni di voto finali. Ricordo altresõÁ che, ai sensi dell'articolo
120, comma 3, del Regolamento, la votazione finale sul provvedimento
avraÁ luogo mediante votazione nominale con scrutinio simultaneo.

Voto finale
e approvaz.
ddl n. 3352.
Ore 18,15

Voto finale e
approvazione
mozione n. 244.
Ore 18,16

Voto finale
DDL n. 3233
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Votazione nominale con scrutinio simultaneo

PRESIDENTE. Ai sensi dell'articolo 120, comma 3, del Regola-
mento, indõÁco la votazione nominale con scrutinio simultaneo, mediante
procedimento elettronico, del disegno di legge n. 3233 nel suo complesso.

I senatori favorevoli voteranno sõÁ; i senatori contrari voteranno no; i
senatori che intendono astenersi si esprimeranno di conseguenza.

Dichiaro aperta la votazione.

(Segue la votazione)

Proclamo il risultato della votazione nominale con scrutinio simulta-
neo, mediante procedimento elettronico:

Senatori presenti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 143

Senatori votanti . . . . . . . . . . . . . . . . . . 142

Maggioranza . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 72

Favorevoli . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 138

Contrari . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1

Astenuti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3

Il Senato approva.

Discussione dei disegni di legge:

(64) NAPOLI Roberto ed altri. ± Disciplina della valutazione di impatto

ambientale

(149) GIOVANELLI ed altri. ± Disciplina della valutazione di impatto

ambientale

(422) BORTOLOTTO ed altri. ± Disciplina della valutazione di impatto

ambientale

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione dei disegni di
legge: «Disciplina della valutazione di impatto ambientale», di iniziativa
dei senatori Napoli Roberto, Biasco, Bosi, Brienza, Callegaro, Camo,
Cimmino, Cirami, Costa, Dentamaro, De Santis, D'Onofrio, Fausti, Firra-
rello, Folloni, Fumagalli Carulli, Gubert, Loiero, Minardo, Napoli Bruno,
Nava, Ronconi, Siliquini, Tarolli e Zanoletti; «Disciplina della valutazione
di impatto ambientale» di iniziativa dei senatori Giovanelli, De Luca Mi-
chele, Parola, Carcarino, Bruno Ganeri, Staniscia, Gambini, Donise, Ca-
paldi, Squarcialupi e Veltri; e «Disciplina della valutazione di impatto am-
bientale», di iniziativa dei senatori Bortolotto, Boco, Carella, Cortiana, De
Luca Athos, Lubrano Di Ricco, Manconi, Pettinato, Pieroni, Ripamonti,
Rocchi, Sarto e Semenzato.

La relazione eÁ giaÁ stata stampata e distribuita.

Voto finale e
approvazione
DDL n. 3233.

Ore 18,17

Discussione DDL
n. 64, 149, 422.

Ore 18,19
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Il relatore, senatore Juliano, ha chiesto di integrare la relazione
scritta. Non facendosi osservazioni, ne ha facoltaÁ.

IULIANO, relatore. Signor Presidente, onorevoli senatori, le esigenze
di uno sviluppo sostenibile sono elementi fondamentali della nostra so-
cietaÁ. La continua ricerca di una migliore qualitaÁ della vita e il recupero
dei preoccupanti tassi di disoccupazione che affliggono le economie di
molti paesi europei sono gli obiettivi prioritari delle moderne economie
di mercato. In questo quadro di riferimento, le politiche di tutela ambien-
tale devono nel tempo abbandonare l'approccio settoriale e di controllo
successivo in favore di un approccio preventivo e integrato all'esame delle
possibili conseguenze delle attivitaÁ antropiche sull'ambiente.

Le calamitaÁ naturali costituiscono il piuÁ drammatico esempio di come
interventi successivi e riparatori siano difficili, estremamente onerosi dal
punto di vista economico, ingiusti per le sofferenze che l'incuria o la com-
plicitaÁ dello svolgimento delle funzioni di governo dell'ambiente e del ter-
ritorio recano alle popolazioni. Di qui l'esigenza di rafforzare gli stru-
menti di prevenzione al servizio della politica ambientale. A cioÁ si
accompagna il diffuso bisogno di informazione e di partecipazione del
pubblico ai processi decisionali che interessano l'ambiente.

Il principio n. 10 della Dichiarazione di Rio su ambiente e sviluppo
afferma che i temi ambientali sono meglio gestiti con la partecipazione dei
cittadini interessati; ogni individuo deve avere la possibilitaÁ di partecipare
ai processi decisionali. A tale proposito, il principio n. 17 della stessa Di-
chiarazione stabilisce che la valutazione di impatto ambientale deve essere
effettuata per ogni progetto che possa produrre impatti significativi sul-
l'ambiente.

Per quanto ci riguarda direttamente, le esigenze su menzionate si ac-
compagnano all'obbligo di recepimento della normativa comunitaria. Le
direttive interessate sono la direttiva 85/337/CEE e la direttiva 96/61/CE
del Consiglio sulla prevenzione e la riduzione integrate dell'inquinamento.

Gli obiettivi fondamentali del testo proposto all'Assemblea sono i se-
guenti. Innanzi tutto ricondurre ad un unico quadro di riferimento la nor-
mativa interna in materia di valutazione dell'impatto ambientale; quindi,
riformare profondamente il procedimento di valutazione dell'impatto am-
bientale assicurando piuÁ efficaci modalitaÁ di informazione e partecipa-
zione dei proponenti e dei cittadini.

Presidenza del vice presidente ROGNONI

(Segue IULIANO, relatore). Poi assicurare la creazione di uno spor-
tello unico per le materie ambientali nell'ambito del campo di applica-
zione della procedura e, conseguentemente, in linea con la recente riforma
del procedimento amministrativo, realizzata con la legge n. 127 del 1997

Integrazione
relazione.
Ore 18,19

Cambio di
Presidenza
ore 18,21
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«la Bassanini 2», semplificare gli adempimenti e garantire certezze sulla
conclusione degli iter istruttori; infine, assicurare la coerenza con i prov-
vedimenti di decentramento previsti dalla legge n. 59 del 1997, la «Bassa-
nini 1», e con i successivi decreti applicativi.

L'impostazione del provvedimento al nostro esame risulta in linea
con le piuÁ recenti evoluzioni della materia. L'adozione della convenzione
di Aarhus, firmata da 36 paesi il 25 giugno scorso, in occasione della 4ã
Conferenza paneuropea interministeriale, introduce nel diritto internazio-
nale elementi di partecipazione del pubblico ai processi decisionali in ma-
teria ambientale, che trovano giaÁ soddisfazione nella proposta che an-
diamo a discutere.

Il testo proposto consentiraÁ di chiudere il contenzioso comunitario
che ha visto una preoccupante accelerazione in questi giorni con l'avvio
di un parere motivato dovuto al perdurare dell'inerzia legislativa delle re-
gioni, rispetto al quale, in mancanza di interventi normativi, non saraÁ pos-
sibile evitare la condanna da parte della Corte di giustizia europea.

CioÁ naturalmente impone la rapiditaÁ dell'iter parlamentare del prov-
vedimento e l'assoluta necessitaÁ di non modificare il quadro di riferimento
per l'attivitaÁ normativa delle regioni, definito dall'atto di indirizzo e coor-
dinamento per le regioni, il decreto del Presidente della Repubblica 12
aprile 1996, che anticipa i temi della riforma che complessivamente an-
diamo a realizzare.

Gli articoli del testo proposti all'Assemblea, motivano le principali
modifiche apportate rispetto al testo unificato licenziato dal Comitato ri-
stretto.

Molto brevemente faccio riferimento ai soli articoli che hanno subito
le maggiori modifiche, e precisamente gli articoli 3, 5 e 7.

Nell'articolo 3, alla luce delle osservazioni svolte in sede di discus-
sione generale e nelle successive discussioni, si eÁ ridefinito il ruolo del-
l'Agenzia nazionale per la protezione dell'ambiente (ANPA), nell'ambito
della procedura di valutazione dell'impatto ambientale. L'ANPA fungeraÁ
da struttura di supporto all'istruttoria per la valutazione dell'impatto am-
bientale. Le proposte presentate sono in linea con le disposizioni giaÁ con-
tenute nel provvedimento istitutivo dell'ANPA (decreto-legge n 496 del
1993). All'Agenzia viene poi assegnato il controllo delle attivitaÁ di moni-
toraggio ambientale previste dai provvedimenti di VIA.

All'articolo 5 si eÁ tenuto conto delle esigenze, prospettate in sede di
Comitato ristretto, di un maggior coinvolgimento del proponente nell'am-
bito della procedura. Alla procedura di scoping (indicazione delle modalitaÁ
e degli approfondimenti necessari per l'elaborazione degli studi di impatto
ambientale), si accompagneraÁ anche la definizione delle diverse modalitaÁ
di partecipazione sia del proponente, privato o pubblico, sia delle altre
amministrazioni interessate alla fase di scoping stessa ed alle fasi succes-
sive della procedura di VIA. In questo modo si assicura la collaborazione
necessaria fra i diversi soggetti interessati e viene sdrammatizzato il mo-
mento della decisione finale. Si fa anche riferimento a moderni strumenti
di diritto, quali gli accordi volontari per le intese con i privati.
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Per quanto riguarda l'articolo 7, ne viene semplificato il testo e sono
meglio precisati i contenuti. Viene introdotto il principio fondamentale
dell'autorizzazione integrata ed il provvedimento di VIA supera i pareri
mancanti o discordanti delle amministrazioni competenti all'espressione
di pareri, nullaosta o autorizzazioni nelle materie connesse alla procedura
di VIA e si daÁ quindi vita allo sportello unico.

Tralascio gli altri articoli che sono stati migliorati nel corso della di-
scussione in Commissione per venire rapidamente alle conclusioni.

In Commissione, vi eÁ stata un'intensa discussione e ringrazio per
questo tutti i commissari che hanno lavorato per mesi a questo provvedi-
mento. EÁ stato prodotto un testo che appare equilibrato e moderno: l'esi-
genza di semplificazione e certezza procedurale che viene dal mondo della
produzione trova adeguata soddisfazione nel principio della «autorizza-
zione integrata» che ho testeÁ citato e nella drastica riduzione dei tempi
procedurali che questo permetteraÁ. Tutto cioÁ viene realizzato senza abbas-
sare di un dito la soglia della prevenzione dall'inquinamento e della pro-
tezione ambientale.

Vengono introdotti, in linea con le piuÁ recenti evoluzioni del diritto
comunitario, gli strumenti innovativi che ho citato e viene assicurata so-
prattutto la coerenza con le cosiddette leggi Bassanini, recentemente ap-
provate dal Parlamento.

Si ha, infine, la possibilitaÁ di chiudere in tempi brevi il contenzioso
con la Commissione europea con una legge non legata al passato, ma ri-
volta al futuro ed al miglioramento dei processi decisionali per quanto ri-
guarda i rapporti tra attivitaÁ produttiva e ambiente.

Per queste ragioni mi auguro, signor Presidente, colleghi senatori, che
il lavoro svolto in Commissione dia i suoi frutti e che l'Assemblea possa
licenziare il testo nel piuÁ breve tempo possibile. (Applausi dal Gruppo De-

mocratici di Sinistra-L'Ulivo e dei senatori Fiorillo, Carcarino e Resca-

glio. Congratulazioni).

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Carcarino. Ne ha facoltaÁ.

CARCARINO. Signor Presidente, signor Ministro, onorevoli sena-
trici, onorevoli senatori, come eÁ noto, la valutazione di impatto ambientale
(VIA) di determinati progetti pubblici e privati permette di prevenire in-
quinamenti ed alterazioni negative dell'ambiente e consente di migliorare
la qualitaÁ della vita, uniformandosi al principio dello sviluppo sostenibile.
La VIA rappresenta non solo una tutela dei diritti dei cittadini, ma anche
una verifica dell'efficacia dei progetti, ossia uno strumento che molto
spesso ne migliora la qualitaÁ.

Mentre altri paesi dell'Unione europea hanno da tempo compreso
quanto cioÁ corrisponda a veritaÁ, in Italia si registra ancora una diffusa dif-
fidenza nei confronti di questo procedimento, introdotto dalla CEE nel
1985.

Discussione
generale.
Ore 18,27
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I motivi di tale diffidenza vanno collegati, in parte, ad un piuÁ vasto
problema che riguarda l'inefficienza e la mancanza di tempestivitaÁ dell'a-
zione della pubblica amministrazione e, in parte, ad una visione dell'am-
biente come antagonista dello sviluppo economico.

Una visione non lungimirante in un epoca in cui l'ambiente eÁ materia
di concorrenza tra Stati ed imprese. Non a caso, l'Unione europea, proce-
dendo con velocitaÁ inconsueta, ha adottato direttive improntate a obiettivi
ambientali e concepite come uno strumento tecnico ± consultivo a carat-
tere preventivo, che permette di integrare la VIA nella programmazione
e nell'attuazione dei progetti di natura economica. CioÁ anche in attuazione
dell'articolo 130R del Trattato, per il quale «le esigenze connesse con la
salvaguardia dell'ambiente costituiscono una componente delle altre poli-
tiche della ComunitaÁ.» In altri termini, la VIA eÁ uno strumento fondamen-
tale per dare corpo al principio dello sviluppo sostenibile.

E in Italia, per usare un termine sportivo tanto caro ai cronisti di atle-
tica leggera, siamo finalmente ai blocchi di partenza, anche se la storia
parlamentare del VIA non inizia certo oggi. Anzi, si puoÁ dire che se in
questa legislatura saraÁ finalmente varata una disciplina legislativa sulla
VIA eÁ percheÁ buona parte del lavoro eÁ stato fatto anche nelle precedenti
legislature. EÁ addirittura dal 1988 (X legislatura) infatti che, si eÁ tentato di
approvare una legge organica sulla valutazione d'impatto ambientale. E
bisogna dire che in due occasioni ci si eÁ andati molto vicini (nell'XI e
nella XII legislatura) con un testo approvato al Senato e poi bloccato dal-
l'irrompere delle elezioni. Che sia la volta buona? Noi siamo ottimisti per-
cheÁ dall'inizio della legislatura, in Commissione ambiente, eÁ stata piuÁ
volte indicata la nuova legge sulla VIA come obiettivo prioritario da parte
di tutti i Gruppi parlamentari.

Questa volontaÁ si eÁ poi concretizzata attraverso un lavoro lungo e ap-
passionato, che ha portato la 13ã Commissione, tra limiti e difficoltaÁ, a vo-
tare un testo che, per quanto ci riguarda, si presenta in alcuni punti lacu-
noso, ma che ± e questo non possiamo sottarcerlo ± riesce a coniugare in
modo puntuale la tutela dell'ambiente, la protezione della salute umana, il
mantenimento della specie, per conservare la capacitaÁ di riproduzione del-
l'ecosistema in quanto risorsa essenziale di vita.

Presidenza della vice presidente SALVATO

(Segue CARCARINO). Un lavoro che bisogna concretizzare non solo
per i motivi e l'importanza che riveste, ma soprattutto percheÁ vi eÁ l'ur-
genza di regolarizzare la posizione dell'Italia in seno alla ComunitaÁ ed an-
che la necessitaÁ di lanciare una sfida a quanti pensano che importanti pas-
saggi di procedura possono essere ritenuti inutili e non efficaci. Per queste

Cambio di
Presidenza
ore 18,32
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ragioni saraÁ importante e necessario il contributo di tutti i Gruppi parla-
mentari ed il loro massimo impegno.

Il testo unificato dei disegni di legge nn. 69, 149 e 422 eÁ per questi
aspetti una proposta valida sia per la necessitaÁ di una urgente normativa in
materia, sia per come affronta il problema. Infatti, il testo presenta la for-
mula della legge quadro di impostazione dei princõÁpi entro cui le regioni e
gli enti locali, titolari della gestione del territorio, possano legiferare ed
operare a seconda delle specificitaÁ dei loro territori. EÁ una formula ade-
guata a cui ben si puoÁ conciliare il bisogno di tutela ed il diritto di auto-
gestione dello sviluppo dei propri territori.

Nel testo al nostro esame si identificano sia le finalitaÁ ± come ha
detto il relatore, che ringrazio per la sua puntuale e oculata relazione ±
che l'oggetto della disciplina, anche se, a nostro avviso, nelle finalitaÁ
manca la dizione relativa «alla prevenzione e al controllo integrato dell'in-
quinamento».

Per quanto attiene al contenuto della valutazione di impatto ambien-
tale si propone, entro un anno dall'entrata in vigore della legge, l'istitu-
zione presso l'ANPA di una struttura di supporto a cui venga demandato
il compito delle verifiche e degli effetti diretti ed indiretti del progetto sul-
l'uomo. sulle risorse ambientali e fisiche e sul patrimonio culturale, so-
ciale ed ambientale.

Inoltre, con il recepimento e l'attuazione della direttiva 97/11 del 3
marzo 1997, si daÁ soluzione ai vari dubbi interpretativi contenuti nella di-
rettiva 85/337 CEE, chiarendo sostanzialmente gli aspetti piuÁ controversi.

La direttiva 97/11 CEE, infatti, stabilisce che: per i progetti di cui
all'allegato II la necessitaÁ della valutazione di impatto ambientale deve es-
sere accertata attraverso una fase di selezione (screening). Essa puoÁ avve-
nire sulla base di soglie predeterminate o mediante l'esame caso per caso
dei progetti adottando i criteri dell'allegato III; l'allegato I viene integrato
con nuove (sino a 20) tipologie progettuali; il contenuto dello strumento di
impatto ambientale eÁ arricchito con una fase «scoping».

Quanto alle modifiche progettuali, si chiarisce che sia le modifiche
dei progetti dell'allegato I che dell'allegato II, sono da sottoporre alla
fase di selezione (screening) prevista per l'allegato II.

Infine, le nuove norme della direttiva 97/11 CEE rafforzano una larga
consultazione del pubblico e delle autoritaÁ competenti giaÁ all'inizio del
processo decisionale, assicurando cosõÁ maggiore facilitaÁ di intervento per
i cittadini, allo scopo di modificare la portata e l'impatto delle opere in-
frastrutturali. CioÁ consentiraÁ di aumentare la legittimitaÁ e l'accettabilitaÁ
dei progetti.

Gentile signora Presidente, anche se queste nuove norme sono impor-
tanti e necessarie, intendo sottolineare che avremmo accolto con piuÁ fa-
vore una nuova proposta di direttiva contenente un aspetto piuÁ «strate-
gico», cioeÁ intervenendo secondo una logica piuÁ marcatamente
preventiva rispetto alla normativa attuale.

La valutazione di impatto ambientale, quindi, invece di operare a li-
vello di singolo progetto dovrebbe essere fatta giaÁ al momento della pia-
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nificazione territoriale. Spesso, infatti, la valutazione d'impatto avviene
troppo tardi nel corso del processo decisionale per permettere di esaminare
tutti i problemi che potrebbero porsi a livelli di pianificazione e sviluppo
del progetto.

A nostro modestissimo avviso, una valutazione di impatto ambientale
strategica, con la previsione di soluzioni alternative, si tradurrebbe in van-
taggi ambientali ed economici. Ed il percheÁ eÁ semplice da capire: se effet-
tuata in tempo utile, al momento della pianificazione territoriale, la VIA
permetterebbe di ridurre i tempi in quanto si eviterebbe di dover affrontare
imprevisti nella fase successiva.

Detto questo, ritengo opportuno, nella fase conclusiva, fare altre brevi
osservazioni al testo unificato al nostro esame, partendo dall'articolo 2,
comma 6, ove occorrerebbe precisare che i criteri per la determinazione
dei progetti, debbono anche commisurarsi alla rilevanza ed all'impatto so-
ciale delle diverse opere.

Non va, infatti, signor Ministro, onorevole relatore, mai sottovalutato
come l'idea stessa della valutazione dell'impatto con il territorio e con il
sistema ambientale non eÁ e non puoÁ essere intesa come una formula per
applicare un conservatorismo eccessivo che finirebbe con l'essere contro
lo sviluppo (come i detrattori ed i liberisti a tutti i costi vogliono far cre-
dere) quanto piuttosto, lo sviluppo, eÁ l'idea della valutazione e la pretesa
di voler misurare preventivamente i costi ambientali ed i benefici sociali
di un qualunque intervento sul territorio. Ed in nome di cioÁ occorre san-
cire il diritto della collettivitaÁ a vietare al singolo un uso spregiudicato del
territorio in quanto risorsa collettiva, non a disposizione della speculazione
economica.

Capitolo a parte, nel senso del bisogno di un maggiore approfondi-
mento, eÁ l'articolo 8 per quanto attiene alle misure di pubblicitaÁ di infor-
mazione e di interagenza del cittadino.

Sicuramente meritorio eÁ il fatto che in molti provvedimenti, come
questo al nostro esame, trovano spazio le problematiche inerenti alla co-
noscenza delle iniziative sul territorio e alla possibilitaÁ di incidenza dei
cittadini. Siamo dell'avviso ± signor Ministro ± che in questa direzione
gli sforzi fatti non sembrano essere adeguati. Non sembra, quindi, suffi-
ciente al richiamato allegato D dell'articolo 9, paragrafo 2, un'idea di
una inchiesta pubblica gestita dall'apparato burocratico, nella figura di
un presidente e di tre esperti.

Occorre, a nostro avviso, coinvolgere il cittadino, cioeÁ il fruitore non-
cheÁ l'eventuale succube di un danno ambientale o di un improvvido con-
sumo di territorio, cioeÁ, il diretto interessato sia al valore sociale dell'o-
pera sia al valore del sistema ambientale. Non basta, quindi, assicurare
forme di pubblicitaÁ insufficienti come prevede il paragrafo 4 dell'allegato
D o forme semplificate di partecipazione all'inchiesta pubblica come pre-
vede il paragrafo 10 dell'allegato D o come prevede l'articolo 11. Anche a
livello regionale riscontriamo l'assenza di una disciplina di promozione
della informazione nei confronti dei cittadini, norme ± che lei sa benis-
simo ± in netto contrasto con la direttiva 97/11 CEE del 3 marzo 1997,
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ove eÁ data la possibilitaÁ al cittadino interessato di esprimere il parere
prima del rilascio dell'autorizzazione del progetto.

Noi siamo convinti che va coinvolta la cittadinanza, nella sua parte
piuÁ informata, magari attraverso l'associazionismo di vario genere. Il di-
ritto a partecipare deve essere ben inserito nella macchina amministrativa,
onde non generare inutili confusioni, eventualmente prevedendo rappre-
sentanze nominate dagli enti locali alle quali vengano conferiti reali poteri
di conoscenza e di controllo.

In questa direzione si possono pensare e dire tante cose, ma non vi eÁ
dubbio che fino a quando le attivitaÁ di controllo rimangono nel campo am-
ministrativo e non garantiamo forme di controllo sociale, tutto il sistema
degli appalti, e con esso anche le valutazioni di impatto ambientale sa-
ranno sempre oggetto di una sorta di mercato e l'interscambio fra politica
ed affari saraÁ sempre un affare di competenza della magistratura ordinaria.

Infine, chiare e ben definite sembrano essere dagli articoli 13 al 19 le
articolazioni delle competenze.

Ci sono, gentile signora Presidente, sicuramente altre cose da dire che
espliciteroÁ quando illustreroÁ gli emendamenti da me presentati, che hanno
la modesta presunzione di migliorare il testo al nostro esame che, non vi eÁ
dubbio, eÁ il risultato di un buon lavoro e di un confronto continuo tra le
forze di maggioranza e quelle di opposizione. (Applausi dal Gruppo Ri-

fondazione Comunista-Progressisti).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Bortolotto. Ne ha fa-
coltaÁ.

BORTOLOTTO. Signora Presidente, la giornata eÁ importante: dopo
un provvedimento molto rilevante alla tutela dell'assetto idrogeologico
del nostro territorio abbiamo questo provvedimento sulla valutazione di
impatto ambientale. Una legge su questo tema era attesa da molto tempo
e, come hanno ricordato altri interventi, quest'Aula l'aveva giaÁ approvata.

Insieme al Gruppo Verdi-L'Ulivo ho presentato una delle tre proposte
di legge ± basata proprio sul testo giaÁ approvato dal Senato ± su cui ha
lavorato la Commissione ambiente per giungere a questo testo, che con-
sente al nostro paese di mettersi in regola con le norme della ComunitaÁ
europea che dettano indicazioni su come procedere per la valutazione di
impatto ambientale, non solo sulle poche opere per le quali oggi eÁ previ-
sta, ma su un gran numero di opere. Industrie, strade, infrastrutture, elet-
trodotti, piani, programmi: si tratta di un passo avanti molto consistente
sulla via della ricerca di uno sviluppo sostenibile, nel tentativo di guardare
ai progetti presentati non solo per il problema che essi si propongono di
risolvere (produzione industriale, trasporti, realizzazione di infrastrutture
per le comunicazioni) ma con l'ottica di chi si rende conto che ha risorse
limitate, che ha un territorio giaÁ sfruttato e che quindi bisogna valutare
l'impatto ambientale.

EÁ anche apprezzabile ± come ha giaÁ detto il relatore ± quanto eÁ stato
fatto; si eÁ cercato di evitare che la valutazione dell'impatto ambientale al-
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lunghi i tempi, aumenti la burocrazia, costituisca un'ulteriore difficoltaÁ per
le amministrazioni, per le imprese, per chi deve realizzare opere anche im-
portanti.

Con il concetto dell'autorizzazione ambientale integrata, si eÁ cercato
di sostituire tutta una serie di pratiche che giaÁ oggi devono essere realiz-
zate con una procedura per la valutazione di impatto ambientale che ha
tempi certi, che viene eseguita in maniera corretta ed accurata, e peroÁ
non costituisce un ulteriore carico di adempimento ma va a razionalizzare
gli adempimenti giaÁ esistenti.

L'estensione delle opere soggette alla valutazione di impatto ambien-
tale grazie a questo provvedimento eÁ molto consistente. Si va dalle indu-
strie chimiche, alle acciaierie, a tutti gli impianti relativi a materiale radio-
attivo e a materiale nucleare, alle industrie farmaceutiche, alle
infrastrutture, alla costruzione di tronchi ferroviari, di strade (per le auto-
strade era giaÁ prevista), di vie navigabili, agli impianti di smaltimento dei
rifiuti (fino ad oggi la valutazione di impatto ambientale era prevista sol-
tanto per gli inceneritori), agli impianti per la produzione di energia idro-
elettrica. Gli elettrodotti rappresentano un problema che nel nostro paese
sta diventando sempre piuÁ pesante e moltissimi cittadini che assistono
alla realizzazione di queste linee di trasporto della corrente elettrica sopra
le loro case chiedono la valutazione di impatto ambientale: fino ad oggi
era prevista soltanto per tracciati piuttosto lunghi, che quindi spesso ven-
gono astutamente suddivisi in tronchi di lunghezza inferiore in modo da
non dover ottemperare a questo adempimento. Nel disegno di legge, allora
eÁ prevista la riduzione a cinque chilometri della lunghezza degli elettro-
dotti per i quali eÁ obbligatoria la valutazione di impatto ambientale e
una riduzione del potenziale oltre il quale eÁ obbligatoria la valutazione (at-
tualmente di 250.000 Volt) a 100.000 Volt, in modo da includere tutta una
serie di opere nuove in questa procedura.

Le miniere rappresentano un'altra categoria fortemente devastante per
il territorio. Esse investono spesso superfici di ettari o di decine di ettari e
fino a pochi mesi fa non erano assoggettate alla procedura di valutazione
di impatto ambientale. A questo proposito c'eÁ un punto sul quale chiedo al
Governo di fare una riflessione. Si parla di miniere di superficie superiore
ai 20 ettari, ma poicheÁ la cosiddetta legge Bassanini ha trasferito alle re-
gioni le competenze sulle miniere, compresa quella per l'effettuazione
della valutazione di impatto ambientale, senza limiti di superficie, biso-
gnerebbe valutare se prevedendo un limite di superficie in questa legge,
interferiamo con quanto stabilito da altre leggi.

EÁ previsto anche che per i progetti di cooperazione allo sviluppo si
effettui la valutazione di impatto ambientale, percheÁ purtroppo il nostro
paese, con l'intenzione di aiutare lo sviluppo dei paesi del Terzo mondo,
spesso va a finanziare interventi fortemente lesivi per l'ambiente; ad
esempio centrali elettriche a carbone, che da noi mai verrebbero accettate,
vengono invece realizzate nei paesi del terzo mondo con i fondi della coo-
perazione allo sviluppo. Ecco, in questo disegno di legge eÁ previsto che
venga effettuata la valutazione di impatto ambientale anche per tali opere,
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anche se curiosamente la competenza eÁ assegnata al Ministero degli affari
esteri; noi invece riteniamo ovvio che questa competenza rimanga al Mi-
nistero dell'ambiente.

La legge non eÁ affatto centralista, percheÁ delega gran parte delle
competenze, per gran parte delle opere, alle regioni; e delega anche le re-
gioni ad approvare le loro leggi regionali per la valutazione di impatto
ambientale per una nutrita categoria di opere. Le regioni quindi dovranno
rispondere alla sollecitazione, ci auguriamo che esse siano pronte a rispon-
dere, percheÁ non possiamo attendere oltre: la valutazione di impatto am-
bientale dev'essere realizzata, se vogliamo che il nostro paese abbandoni
la strada imboccata negli anni Cinquanta con interventi distruttivi del ter-
ritorio purcheÁ ci fosse un intervento, purcheÁ ci fosse del lavoro, purcheÁ si
facesse qualcosa. Bisogna cominciare a tenere in considerazione la qualitaÁ
di cioÁ che si fa, la qualitaÁ dello sviluppo, della produzione, delle infrastrut-
ture, per il futuro del nostro paese.

EÁ prevista in questa legge una procedura per la valutazione dell'im-
patto ambientale di piani e programmi. EÁ importantissimo, percheÁ spesso
accade che, ad esempio, per intervenire su un edificio storico, magari per
la sistemazione di una finestra, eÁ necessaria un'autorizzazione della com-
petente sovrintendenza, e invece per il piano regolatore, che prevede inter-
venti evidentemente molto piuÁ ampi, non eÁ obbligatoria alcuna valutazione
sull'impatto ambientale; ecco quando verraÁ approvata, questa legge, dovraÁ
provvedersi alla valutazione di impatto ambientale sia per i piani e i pro-
grammi di rilievo nazionale, per i quali eÁ prevista la competenza del Mi-
nistero dell'ambiente, sia per i piani e i programmi di competenza locale,
per i quali la competenza a definire le modalitaÁ della valutazione di im-
patto ambientale eÁ trasferita alle regioni.

Un altro punto rilevante di questo disegno di legge eÁ stato introdotto
su sollecitazione dei Verdi e riguarda le biotecnologie, la diffusione nel-
l'ambiente di organismi geneticamente modificati. Si tratta di un argo-
mento molto preoccupante, percheÁ l'ambiente eÁ stato plasmato dall'evolu-
zione di organismi che si sono adattati ad esso nel corso di milioni di
anni, e andare ad introdurre, con una sperimentazione di qualche mese
o forse di qualche anno, organismi geneticamente modificati, pensando
di sapere cosa accadraÁ esattamente e di essere tranquilli sui risultati eÁ,
io temo, un'illusione come quelle che nel passato hanno portato a disastri
che abbiamo ben visto quali conseguenze hanno provocato, ma solo dopo.
Ricordo i freon, solventi la cui diffusione ha immediatamente preso piede,
in quanto sostanze non combustibili, non esplodenti, e assolutamente inno-
cui per l'uomo al contrario di altri solventi pericolosi, tossici e cancero-
geni, il cui uso industriale eÁ purtroppo ancora diffuso. I freon dunque
hanno raggiunto una grande diffusione fino a che non ci si eÁ resi conto
che stavano distruggendo lo strato di ozono che protegge il nostro pianeta
dalle radiazioni ultraviolette. CosõÁ come nessuno al momento della loro
scoperta aveva intuito che potessero provocare quell'effetto, nessuno
puoÁ prevedere cosa capiteraÁ quando (come stiamo giaÁ facendo), andremo
a diffondere nell'ambiente mais transgenico, soia transgenica, organismi
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con un sistema genetico che abbiamo costruito spezzettando e ricompo-
nendo quello di altre specie. E nel provvedimento si prevede che il Go-
verno abbia attivarsi per individuare le modalitaÁ attraverso le quali sia
possibile valutare l'impatto ambientale di iniziative di questo tipo.

La questione centrale della legge peroÁ consiste nella realizzazione di
un'inchiesta pubblica su tutte queste opere: la realizzazione di industrie, di
strade, l'apertura di miniere, tutta una serie di opere dovraÁ essere resa nota
ai cittadini, i quali troppo spesso vengono tenuti all'oscuro di quello che
sta per capitare e sono costretti a protestare a fatti ormai avvenuti. PuoÁ
anche accadere che la protesta blocchi l'opera, ma questo avviene dopo
che grandi costi sono stati sostenuti sia da chi voleva realizzare l'opera
sia dai cittadini che hanno dovuto spendere il proprio tempo a lottare
per la tutela dell'ambiente. Con questa legge i cittadini potranno essere
informati per tempo, sapere cosa viene proposto, esprimere perplessitaÁ e
osservazioni, presentare proposte alternative. La procedura di scoping in-
trodotta nella legge consentiraÁ di discutere con il proponente se l'opera
che si vuole realizzare eÁ la migliore per raggiungere l'obiettivo o se,
per fare un esempio, piuttosto che realizzare una nuova strada, non sia
preferibile potenziare la ferrovia o addirittura non fare nulla qualora l'im-
patto ambientale provocasse danni superiori ai benefici che l'opera in seÁ si
propone di realizzare.

Purtroppo dobbiamo prendere atto che in molti emendamenti presen-
tati si tenta di sottrarre alcune opere alla valutazione di impatto ambientale
o di ridurre la possibilitaÁ dei cittadini o addirittura degli enti pubblici di
intervenire in questo processo, per un malinteso senso di tutela dei diritti
del proponente l'opera. Io affermo che quest'ultimo ha tutto l'interesse a
che l'opera non abbia un impatto ambientale devastante e non distrugga il
territorio, percheÁ non verraÁ nulla di buono, neanche a chi realizza l'opera
da una devastazione inaccettabile come quella che una valutazione di im-
patto ambientale negativa lascia presagire.

Ad esempio, un emendamento propone in pratica di non tener conto
del parere di alcuni comuni, qualora la maggioranza delle collettivitaÁ lo-
cali complessivamente interessate all'opera secondo i dati dell'ultimo cen-
simento sia invece favorevole. Questo vuol dire che se una grande opera
interessa un'importante comune capoluogo e magari danneggia tanti pic-
coli comuni circostanti, siccome la popolazione del comune capoluogo eÁ
preponderante si puoÁ non tener conto dell'opposizione degli altri. Mi au-
guro che l'emendamento in questione venga ritirato percheÁ eÁ importante
che si tenga conto di tutti: tutti quanti dobbiamo vivere insieme in questo
paese e le opere da realizzare devono essere attentamente valutate soprat-
tutto sotto l'aspetto ambientale.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Rescaglio. Ne ha fa-
coltaÁ.

RESCAGLIO. Signora Presidente, signor Ministro, colleghi, la posta
in gioco in questo disegno di legge eÁ altissima, ce ne siamo accorti tutti:
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definire i princõÁpi generali, le procedure, le norme quadro per la tutela del-
l'ambiente nei progetti che hanno un prevedibile rilevante impatto sul me-
desimo eÁ davvero una cosa direi eccezionale per la storia del nostro paese,
e ne abbiamo avuto tutti una impressione positiva nel lavoro di Commis-
sione, che ha visto la partecipazione di tutti, una partecipazione che si eÁ
stretta attorno al relatore a cui va il nostro riconoscimento percheÁ si eÁ ad-
dossato la fatica maggiore di ricondurre ad unitaÁ tutto quanto eÁ emerso
nella discussione.

Scopo fondamentale della valutazione dell'impatto ambientale eÁ
quello «di proteggere e migliorare la salute e la qualitaÁ della vita umana,»
come pure «di mantenere la capacitaÁ riproduttiva degli ecosistemi e delle
risorse,» ± si dice nel testo ± «di salvaguardare la molteplicitaÁ delle spe-
cie, di promuovere l'uso delle risorse rinnovabili, di garantire l'uso plu-
rimo delle risorse, di tutelare il paesaggio ed il patrimonio culturale, archi-
tettonico ed archeologico». Un progetto vasto, quasi impossibile da
verificare in tutta la sua estensione e dimensione, che peroÁ ci richiama
a qualche cosa di essenziale per la storia del nostro paese nella genera-
zione che stiamo vivendo.

Il disegno di legge eÁ ben organizzato e strutturato, secondo me, con
chiarezza. Sono compresi i princõÁpi che debbono regolare la salvaguardia
dell'ambiente, nel tentativo di impedire ai «soliti furbi» di uscire vincitori
sempre o spesso solo con la difesa dei propri interessi, mentre l'ambiente
eÁ lasciato al proprio destino. Positiva l'ingiunzione che «Il provvedimento
di valutazione dell'impatto ambientale eÁ obbligatorio e vincolante»: non si
possono iniziare i lavori, si dice, senza che sia stata data la valutazione
dell'impatto ambientale; sono esclusi solo gli interventi disposti in via
di urgenza.

Parlare della necessitaÁ di proteggere e migliorare la salute potrebbe
sembrare quasi scontato: eÁ una forte urgenza che deve entrare nella co-
scienza di questa generazione, soprattutto dei giovani di oggi, che domani
saranno chiamati a guidare questo paese verso traguardi meno precari di
quelli che questa stessa generazione, la nostra, ha realizzato con le sue fre-
quenti trasgressioni in ordine alla tutela dell'ambiente. Si tratta anche di
educare alla legge, ricordando che l'ecologia, che pure tanto spazio ha
avuto in questi decenni a livello di ricerca, non sempre eÁ diventata dimen-
sione di vita e scelta operativa; per cui noi, figli del Po, accanto a quelle
acque che hanno segnato il nostro destino di giovani, ora, da tempo, non
possiamo piuÁ amare una convivenza che ci gratificava molto, per inquina-
menti assurdi e dissennati.

EÁ significativo che nel disegno di legge si dica al comma 9 dell'ar-
ticolo 7: «Il Ministro dell'ambiente informa ogni ventiquattro mesi il Par-
lamento circa lo stato di attuazione della presente legge e degli adegua-
menti normativi regionali»: un modo per rendere costantemente vivo il
dibattito, per raccogliere osservazioni, per segnalare limiti, per dare alla
legge un cammino meno insicuro e piuÁ convincente.

Il pensiero dei giovani mi richiama alla scuola (e chi l'ha vissuta una
vita non puoÁ fare diversamente), agli ambienti dell'educazione: educhiamo
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i giovani a segnalare i danni nei confronti dell'ambiente, attraverso una
conoscenza adeguata dei problemi. Fa onore al Ministro dell'ambiente e
alla Commissione 13ã aver lavorato con impegno per portare alla discus-
sione dell'Aula un progetto atteso e considerato un traguardo storico ± e
penso all'urgenza di migliorare la qualitaÁ della vita umana ±, un itinerario
che onora questa generazione e qualifica una classe politica, che avverte i
grandi problemi che tormentano gli uomini di questi giorni.

All'articolo 8 si parla adeguatamente delle misure minime di pubbli-
citaÁ. Un modo reale di suscitare attenzioni, percheÁ nessuno operi in modo
nascosto e qualunquistico, rovinando l'ambiente che eÁ di tutti, un bene da
accrescere e non da distruggere a poco a poco.

Mi piace qui ricordare le nobili pagine dello scrittore Romano Batta-
glia, che in questi anni ci ha aiutato ad amare l'ambiente nella sua realtaÁ,
fino al romanzo ora in libreria «Il dio della foresta»; come pure quelle di
«Microcosmi» di Claudio Magris, altra pagina di cultura ambientale:
mondi culturali che sarebbe bene portare nelle nostre aule, per aiutare
gli studenti a riflettere su temi che non possiamo rimandare ad altre sta-
gioni.

Non eÁ da sottovalutare l'articolo 15, che parla dei progetti per la coo-
perazione allo sviluppo, giaÁ citato dal senatore Bortolotto: questa solida-
rietaÁ internazionale potraÁ aiutare tutti a vivere meglio, percheÁ non siano
condannati ad essere sempre vittime i soliti poveri cristi.

Si vedraÁ, con il tempo, la positivitaÁ di questa legge, peroÁ, certo, ci
apre ad un futuro ricco di speranze. Anche la tutela del patrimonio cultu-
rale, come eÁ riferito subito all'inizio del testo, eÁ una voce non da poco, per
la caratterizzazione dell'intero documento.

Il Senato, indubbiamente, oggi scrive una pagina della sua storia de-
gna della massima attenzione, che lo qualifica e lo valorizza nelle sue po-
tenzialitaÁ umane e intellettuali. (Applausi dal Gruppo Verdi-L'Ulivo e del

senatore Maggi).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Rizzi. Ne ha facoltaÁ.

RIZZI. Signora Presidente, signor Ministro, signori senatori, la valu-
tazione d'impatto ambientale eÁ uno strumento fondamentale per dare
corpo allo sviluppo sostenibile, migliora la qualitaÁ della vita e pone tutti
di fronte alla necessitaÁ di operare nel contesto del massimo rispetto nei
confronti della comunitaÁ. Ci pone anche, nel contesto europeo, in armonia
con le leggi giaÁ esistenti

EÁ un provvedimento molto importante, anche se il testo in alcuni pas-
saggi eÁ ancora lacunoso. Occorre valutare l'impatto ambientale delle opere
che si andranno ad intraprendere, e questa legge ce lo consente. Si va
dalle industrie chimiche a quelle farmaceutiche, alle autostrade, alle vie
navigabili, allo smaltimento dei rifiuti, agli elettrodotti ed oltre. Non
saraÁ una forma di appesantimento burocratico, ma un passaggio dovuto
per garantire in primo luogo la salute pubblica. La valutazione eÁ prevista
anche per per i progetti per la cooperazione allo sviluppo: in proposito eÁ
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criticabile che la competenza venga affidata al Ministero degli affari esteri
anzicheÁ al Ministero dell'ambiente. Viene riconosciuto un grande ruolo
alle regioni che dovranno essere all'altezza della situazione. Io personal-
mente ± ma penso tutti ± non ho dubbi che lo saranno, sapranno essere
all'altezza della situazione.

In conclusione si tratta di una legge che consente anche al nostro
paese di fare un salto di qualitaÁ. EÁ un evento eccezionale e come tale
va considerato e apprezzato. Vi sono degli eventi che nel momento in
cui si realizzano lasciano il rimpianto di non aver provveduto prima.

PiuÁ che una legge dobbiamo considerarla una forma di disciplina, che
dovraÁ diventare una forma di autodisciplina, cioeÁ una legge che deve en-
trare a far parte della coscienza collettiva, un modo nuovo, civile, di ri-
spettare la natura che ci daÁ da vivere, quindi di rispettare la nostra stessa
vita.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Maggi. Ne ha facoltaÁ.

MAGGI. Signora Presidente, signor Ministro, colleghi, devo ricono-
scere che non ero preparato ad intervenire questa sera, anzi pensavo che
la discussione generale avrebbe avuto luogo la prossima settimana; quella
che svolgeroÁ, quindi, eÁ la bozza delle mie considerazioni. Pertanto chiedo
anticipatamente scusa per il senso di provvisorietaÁ delle mie dichiarazioni
di cui mi dispiaccio molto percheÁ avrei preferito svolgere un intervento
piuÁ articolato. Non ho potuto neanche ascoltare la relazione svolta dall'o-
norevole Iuliano percheÁ dovevo lavorare in fretta e pertanto chiedo ancora
scusa al Ministro percheÁ presumibilmente non potroÁ essere sufficiente-
mente chiaro.

Lo scopo del mio intervento eÁ comunque quello di fornire una moti-
vazione per gli emendamenti che sono stati proposti dai membri del
Gruppo Alleanza Nazionale, quindi sintetizzo le considerazioni che li
hanno ispirati.

Il disegno di legge licenziato dalla 13ã Commissione non sempre ha
fatto propri i criteri ispiratori della cosiddetta legge Bassanini, quanto
meno, questo riteniamo noi del Gruppo Alleanza Nazionale. Infatti, nel te-
sto in esame ci troviamo di fronte ad una impostazione che non opera una
scelta che entra nel merito delle competenze e mantiene nei fatti una du-
plicazione degli organi amministrativi.

Riteniamo infatti che il provvedimento in esame riconduca a livello
centrale la competenza per tutte le categorie dei progetti individuati, rin-
viando, per quanto riguarda il riordino delle competenze radicate a livello
locale, alla successiva attuazione dell'articolo 71 del decreto legislativo
n. 112 del 1998. Naturalmente cioÁ fa apparire per qualche verso alcune
contraddizioni, che si riscontrano del resto nello stesso ordine del giorno
che eÁ stato approvato dalla Commissione, laddove per esempio si impegna
il Governo ad attribuire alle agenzie ambientali la piena responsabilitaÁ del-
l'istruttoria e a superare i rischi di duplicazione e sovrapposizioni di strut-
ture, compiti e costi per l'istruttoria stessa.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 104 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

In sostanza, abbiamo una preoccupazione. Per caritaÁ, non significa
che abbiamo posizioni preconcette, anzi, siccome sono sicuro che gli
emendamenti da noi proposti potranno essere, almeno in parte, recepiti
dal relatore e dal Governo, ritengo che vi saraÁ certamente un motivo di
incontro; con questo intervento intendo solamente chiarire e sostanziare
gli emendamenti. Quello che ci preoccupa ± dicevo ± eÁ che il testo appro-
vato dalla Commissione ambiente del Senato, secondo quanto abbiamo in-
teso, recepisce contestualmente due direttive che definisco, seguendo una
dizione che eÁ diventata di moda in questi giorni, distinte e distanti, mi ri-
ferisco alle direttive in materia di valutazione di impatto ambientale e di
prevenzione e controllo integrati dell'inquinamento (IPPSI). Riteniamo,
infatti, che se anche queste due direttive hanno in comune la previsione
di un approccio, come suol dirsi, orizzontale e complessivo ai problemi
dell'ambiente, hanno tuttavia oggetti e scopi diversi percheÁ intervengono
sostanzialmente nell'iter che va dalla progettazione al momento succes-
sivo dell'avviamento e della conduzione dell'impianto. CioÁ per qualche
verso ha lasciato il Gruppo Alleanza Nazionale alquanto perplesso in
Commissione, percheÁ riteniamo che possa creare non pochi momenti di
confusione al momento del rilascio del nulla-osta ambientale. Ripeto,
non sono considerazioni che ci pongono in posizione di negativitaÁ, ma
solo in un momento dialettico.

Ci auguriamo che nel momento della valutazione degli emendamenti
± lo ripeto, ho enfatizzato forse questa mia preoccupazione ± supereremo,
ne sono convinto, anche questo ostacolo. (Applausi dal Gruppo Alleanza

Nazionale. Congratulazioni).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Giovanelli. Ne ha fa-
coltaÁ.

GIOVANELLI. Signora Presidente, onorevole Ministro, colleghi, il
disegno di legge che ci apprestiamo ad esaminare eÁ una delle normative
piuÁ importanti in campo europeo e mondiale in materia ambientale. Non
inventiamo la procedura di impatto ambientale con questo disegno di
legge, ma con esso rendiamo la valutazione di impatto ambientale nella
legislazione italiana una procedura estesa, rafforzata, e mi auguro anche
qualificata, che deve corrispondere essenzialmente a due funzioni.

La prima eÁ autorizzativa per una larghissima categoria di opere, pe-
raltro individuate in modo uniforme a livello europeo dalle successive di-
rettive emanate in materia. Un'altra funzione, altrettanto importante, eÁ
quella informativa, dei progetti e dei soggetti, committenti e progettisti,
pubblici e privati, che con la potenza della scienza e della tecnica, delle
tecnologie, e anche dell'economia oggi, interferiscono continuamente
con gli equilibri ambientali, molto spesso in termini negativi.

Insisto sull'elemento informativo percheÁ proprio nella direzione di un
suo rafforzamento rispetto a quello autorizzativo, di rafforzare l'elemento
di supporto e di concertazione in sostituzione dell'elemento di esclusivo
controllo, eÁ andato un lungo e faticoso lavoro della Commissione, del re-
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latore, del Ministro e di vari colleghi di diversi Gruppi. Il risultato cui
siamo arrivati con il testo che presentiamo all'Aula eÁ sicuramente impor-
tante.

Il nuovo testo daÁ certezza di termini, introduce una fase dell'istrutto-
ria della valutazione di impatto ambientale in cui il confronto tra il sog-
getto pubblico deputato al controllo e all'autorizzazione e il soggetto pub-
blico o privato deputato alla progettazione puoÁ svolgersi in modi anche
informali e portare ad un miglioramento della progettazione stessa.

Questa credo che sia anche la chiave del successo di questo disegno
di legge, delle nuove modalitaÁ che ci daremo in Italia per applicare la pro-
cedura di valutazione di impatto ambientale. Il vero punto sta nella capa-
citaÁ del soggetto pubblico deputato, in questo caso il Ministero dell'am-
biente, che assume con questo disegno di legge un grande potere ed
una grande responsabilitaÁ, di informare la qualitaÁ dei progetti, fin dalla
loro concezione e dal loro sviluppo; di non essere cioeÁ il soggetto che
al termine della lavorazione di un progetto, del suo finanziamento, della
sua definizione e collocazione dice di sõÁ o di no attraverso una procedura
vissuta come un disturbo burocratico, bensõÁ una pubblica amministrazione
radicata nel territorio, collegata con le sue agenzie di supporto, come l'a-
genzia nazionale di protezione ambientale e le sue istanze autonome regio-
nali (ARPA), capace di essere amica di qualunque soggetto voglia proget-
tare e realizzare, capace di dare una iniezione di intelligenza ambientale
agli operatori pubblici e privati, un'iniezione di intelligenza di cui vi eÁ bi-
sogno, robustamente supportata dal forte potere di controllo e di veto.

Per questo ho ritenuto importante ± lo voglio ribadire in questa sede
± che vi sia certezza di termini, certezza di risposte, certezza per il pro-
ponente, pubblico o privato che sia, responsabilizzazione dell'amministra-
zione che tanto e tale potere di veto ha.

Mi sembra che il testo cui siamo giunti crei davvero le premesse per
questo salto culturale, delineato anche nell'intervento del senatore Rizzi.
La valutazione di impatto ambientale di ogni intervento che si compie
sul territorio dovrebbe essere una forma di cultura, di autodisciplina. Poi-
cheÁ conosciamo la realtaÁ, sappiamo che si va in tutt'altra direzione e a
volte anche interessi materiali fortissimi spingono a trascurare una compe-
tenza, una cultura, una percezione che si ha. Dunque la tutela non puoÁ es-
sere semplicemente auspicata, va costruita attraverso una procedura, pas-
saggi, verifiche, interventi attraverso i quali i rappresentanti degli
interessi pubblici possono affermare il valore assoluto dell'ambiente in
ogni trasformazione o progetto di rilievo.

Tuttavia, il salto culturale ci saraÁ se riusciremo ad approvare una pro-
cedura che sia anche sentita da chi la utilizza come una ricchezza, un sup-
porto, un arricchimento, un incremento, non soltanto come un limite.

Su questi passaggi vi eÁ stato un confronto in Commissione che con-
tinueraÁ in Aula attraverso l'esame dei diversi emendamenti presentati.

Noi rappresentiamo il Parlamento che ha approvato le normative
«Bassanini»; con cioÁ promettendo ai cittadini semplificazione ± che
peroÁ non puoÁ essere confusa con la semplicitaÁ neÁ tanto meno con la tra-
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scuratezza, in una societaÁ cosõÁ complessa ± rapiditaÁ, certezza, diritti dei
cittadini nei confronti della pubblica amministrazione; una pubblica ammi-
nistrazione che sia servizio e non padrona degli interessi dei cittadini.

In questo senso credo che ancora un po' di cammino si possa fare per
migliorare il disegno di legge, non certamente nel senso di restringerne la
portata. Nessuna restrizione eÁ stata proposta e ± devo dire ± da nessuna
forza politica, per quanto riguarda lo spettro delle opere, dei progetti da
sottoporre a VIA; anzi, la Commissione ha ampliato la sua portata, inclu-
dendo anche i piani e i programmi. Con lo sviluppo della legislazione re-
gionale la valutazione di impatto ambientale diventeraÁ un modo di essere
della vita, della crescita e dello sviluppo oltre che dell'autorizzazione di
progetti.

Tutto questo presuppone una grande attenzione alla qualitaÁ di questa
procedura, alla sua rapiditaÁ, alla sua efficacia: quanto piuÁ saraÁ rapida ed
efficace dal punto di vista delle certezze di chi intraprende questa proce-
dura, tanto piuÁ essa saraÁ efficace per gli effetti sull'ambiente; potraÁ diven-
tare infatti, come eÁ stato detto, un codice di autodisciplina ed un salto cul-
turale. Ogni progettista che opereraÁ in qualunque campo e settore
dell'economia o del lavoro interiorizzeraÁ la valutazione di impatto am-
bientale finendo per considerarla un percorso necessario per la realizza-
zione di qualunque progetto che abbia un rilevante effetto sulle comunitaÁ.

Infine, credo sia importante la parte riguardante alla partecipazione
del pubblico alla procedura di valutazione di impatto ambientale. Per es-
sere efficace, la partecipazione deve essere assolutamente semplice e a
mio giudizio deve responsabilizzare anche soggetti diversi da quelli del-
l'amministrazione competente. Non eÁ giusto concentrare tutte le responsa-
bilitaÁ su un'unica amministrazione per una procedura cosõÁ pesante. Altret-
tanto importante, quindi, eÁ e saraÁ anche l'effettiva attuazione di
quell'ordine del giorno che accompagna il disegno di legge che propone
che all'ANPA e alle ARPA, cioeÁ un sistema di agenzie di protezione am-
bientale articolato e diffuso sul territorio e nelle regioni, sia affidata so-
stanzialmente la fase dell'istruttoria e dell'interlocuzione con i proponenti
su tutto il territorio. In questo modo avremo anche un modello di ammi-
nistrazione dell'ambiente non fondato semplicemente sulla struttura mini-
steriale, che per sua natura ha determinate caratteristiche, ma anche su una
forte struttura agenziale legata alle autonomie, alle regioni, al territorio e
ad una specificitaÁ tecnica che acquisisca nel tempo, anche attraverso la
pratica regolare della valutazione di impatto ambientale una competenza
e un'autorevolezza forti, a prescindere da chi in un certo momento eÁ mag-
gioranza e da chi eÁ opposizione, da chi eÁ Ministro e da chi in quel mo-
mento non lo eÁ e faccia della protezione dell'ambiente un modo di essere
piuÁ civile del nostro paese. (Applausi dal Gruppo Democratici di Sinistra-

L'Ulivo e del senatore Specchia. Congratulazioni).

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Ha facoltaÁ di parlare il relatore.

Replica relatore
ore 19,21
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IULIANO, relatore. Signora Presidente, onorevoli colleghi, mi pare
che il pacato dibattito in discussione generale avvenuto in un'Aula attenta
(almeno per i colleghi senatori presenti) abbia evidenziato alcuni aspetti
fondamentali: in primo luogo, tutti i Gruppi si sono espressi in maniera
favorevole a quello che eÁ stato un lavoro necessario e tutti quanti hanno
condiviso la necessitaÁ e l'urgenza di approvare un provvedimento che
giunge in ritardo, soprattutto in recepimento delle direttive comunitarie
che, ripeto, giaÁ ci hanno posto in procedura di infrazione.

Senza dubbio il lavoro della Commissione eÁ stato talmente proficuo
che le tensioni si sono stemperate prima di arrivare al dibattito in Aula.
Pur tuttavia credo che alcuni emendamenti che ho giaÁ avuto modo di esa-
minare possano contribuire ancora di piuÁ a rendere il testo chiaro e snello.

Certamente l'obiettivo di questo disegno di legge eÁ quello di porre la
questione ambiente e oggi, proprio in quest'Aula, ne abbiamo avuto
grande risonanza quando abbiamo approvato il decreto-legge relativo
alle zone colpite da disastri franosi in Campania e abbiamo valutato l'im-
portanza dell'impatto ambientale nella vita di tutti i giorni.

Il provvedimento senza dubbio tiene conto di quello che veniva rile-
vato dai colleghi senatori, soprattutto la necessitaÁ di coinvolgere i soggetti
proponenti, per evitare che l'autorizzazione alla valutazione di impatto
ambientale sia considerata come un ostacolo finale. Per questo eÁ impor-
tante la fase di scoping, in cui il proponente collabora con l'autoritaÁ com-
petente, per arrivare ad una definizione del progetto che produca il minor
impatto ambientale possibile, prima che abbia inizio la fase di realizza-
zione. EÁ chiaro che la pubblica amministrazione viene vista come avver-
sario nel momento in cui si pongono lacci e lacciuoli, quando la burocra-
zia fa impazzire il cittadino e quando molto spesso non si riesce ad
individuare con certezza l'interlocutore pubblico con cui avere a che
fare per portare a termine un progetto. Il problema viene risolto ± io
dico in maniera apprezzabile ± con l'introduzione di questo sportello
unico. EÁ vero che il disegno di legge eÁ stato aiutato, se cosõÁ si puoÁ
dire, dall'approvazione delle leggi Bassanini che, introducendo gli stru-
menti della Conferenza dei servizi ed altre norme in materia di semplifi-
cazione amministrativa, hanno contribuito a rendere piuÁ agevole l'artico-
lato di questo stesso disegno di legge.

EÁ chiaro che la valutazione d'impatto ambientale deve precedere
qualsiasi altro intervento autorizzativo, percheÁ in questi ultimi anni ab-
biamo capito che l'ambiente eÁ cosa fondamentale per garantire alle gene-
razioni future un livello di vita cosiddetto sostenibile.

Colgo con piacere l'apprezzamento del senatore Rizzi, che sollecita
anch'egli un adeguamento alle direttive comunitarie e devo dire che forse,
se riusciremo ad approvare in tempo questo disegno di legge, saremo noi
punto di riferimento rispetto agli altri paesi europei su una materia che ci
ha visto troppo spesso in ritardo.

Credo che la discussione degli emendamenti nello stesso clima con-
creto e fattivo che ci ha portato ad approvare in Commissione un disegno
di legge, possa ulteriormente migliorarlo e rapidamente poterlo fare arri-
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vare all'altro ramo del Parlamento, evitando cosõÁ cioÁ che avvenne nella
scorsa legislatura, quando il Senato solo approvoÁ il disegno di legge sulla
valutazione di impatto ambientale e non si fece in tempo alla Camera ad
approvarlo definitivamente. Mi auguro che questa tredicesima sia la legi-
slatura giusta per poter approvare questo provvedimento che ci pone all'a-
vanguardia tra i paesi europei. (Applausi dal Gruppo Democratici di Sini-

stra-L'Ulivo).

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo.

RONCHI, ministro dell'ambiente. Signora Presidente, eÁ con ritardo
che il nostro paese sta procedendo al recepimento organico e completo
della direttiva 85/337/CEE concernente la valutazione dell'impatto am-
bientale. Tale ritardo ha comportato l'avvio di una procedura di infrazione
da parte della Commissione europea giaÁ nel luglio 1993, poi sospesa gra-
zie ai successivi provvedimenti, cioeÁ l'articolo 40 della legge comunitaria
del 1993 del 22 febbraio 1994, n. 146 e il successivo atto di indirizzo e
coordinamento alle regioni del 12 aprile 1996.

Purtroppo i ritardi nell'attivitaÁ legislativa delle regioni hanno compor-
tato un nuovo avvio della procedura di infrazione e siamo in attesa di ri-
cevere un parere motivato aggiuntivo da parte della Commissione europea.

Il Parlamento si eÁ occupato della valutazione di impatto ambientale
anche nelle passate legislature e per ben due volte l'anticipato sciogli-
mento delle Camere ne ha impedito la definitiva approvazione; anzi, c'eÁ
quasi una coincidenza: quando il Senato approva la legge di valutazione
di impatto ambientale, si scioglie il Parlamento. Noi siamo scaramantici
e quindi andiamo avanti, supponendo che sia un effetto e non una causa.
(Commenti del senatore Bertoni). In questo caso c'eÁ proprio una coinci-
denza puntuale.

I disegni di legge che oggi esaminiamo nel testo unificato del rela-
tore, senatore Iuliano, hanno trovato ispirazione da quelle attivitaÁ anche
delle precedenti legislature, come ricordava lo stesso anche il relatore.
Le intervenute modifiche nel quadro di riferimento normativo europeo e
nazionale hanno imposto profonde revisioni del testo originario. A tale
proposito vorrei esprimere apprezzamento per il lavoro svolto dalla Com-
missione ambiente e in particolare dal relatore; grazie a tale lavoro, il te-
sto appare finalmente maturo e mi auguro che si svolga un rapido esame,
anche percheÁ, come eÁ noto, i tempi per il definitivo recepimento della
nuova normativa comunitaria in materia di VIA scadono nel febbraio
del prossimo anno. Anzi, esprimo qualche auspicio che il numero degli
emendamenti presentati a questo disegno di legge indichi una volontaÁ di
discutere ma non, soprattutto da parte di senatori e Gruppi della maggio-
ranza, di rimettere in discussione il testo, percheÁ il lavoro eÁ stato molto
lungo e molto faticoso nell'ambito della Commissione.

Vorrei sottolineare alcuni elementi di particolare rilievo del disegno
di legge.

Replica Governo
ore 19,27
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Faccio riferimento alla profonda riforma in particolare del procedi-
mento. Nella situazione attuale l'intervento dell'autoritaÁ competente in
materia di VIA avviene ad uno stadio avanzato dell'elaborazione proget-
tuale; spesso il progetto eÁ esecutivo con lo studio di impatto ambientale a
fare da appendice ed il provvedimento di compatibilitaÁ ambientale ha la
natura di un parere vincolante che si aggiunge ad altri che il progetto
deve ottenere in materia ambientale per essere cantierabile.

Da tale impostazione ereditata da una normativa transitoria che poi si
eÁ consolidata, eÁ derivata una serie di difficoltaÁ che spesso fanno pensare
alla valutazione di impatto ambientale come ad un impedimento alla rea-
lizzazione delle opere e non come una modalitaÁ attraverso cui migliorare
la progettazione, il rapporto con l'ambiente, contribuire alle esigenze di
uno sviluppo sostenibile.

Il disegno di legge introduce modalitaÁ per la consultazione fra auto-
ritaÁ e operatori ai primi stadi della progettazione, la partecipazione degli
interessati all'iter istruttorio, l'allargamento dell'area di informazione e
partecipazione al pubblico.

Viene introdotto ± e lo sottolineo ± lo sportello unico ambientale,
grazie all'impostazione che la Commissione ha deciso di seguire per il
contestuale recepimento della direttiva VIA e della direttiva 96/61/CE
sulla prevenzione e il controllo integrato dell'inquinamento per quanto ri-
guarda i nuovi impianti e le modifiche sostanziali. Fra l'altro tale imposta-
zione, cioeÁ l'affrontare la direttiva sui controlli integrati degli inquina-
menti eÁ coerente con la direttiva stessa che prevede che tale
integrazione venga svolta proprio in sede di valutazione di impatto am-
bientale.

Il disegno di legge si muove inoltre nel rispetto delle norme sul de-
centramento ispirate dalla legge n. 59 del 1997 e correttamente mantiene
sostanzialmente inalterato il quadro di riferimento previsto dalla riforma
Bassanini che ha portato un potenziamento e uno sviluppo dell'attivitaÁ
normativa delle regioni; eÁ quindi coerente con tale quadro e, contraria-
mente a quanto veniva detto, non lo contraddice.

Guardiamo pertanto con favore al testo di fronte a noi, con l'augurio
di una sua rapida approvazione in questo ramo del Parlamento per poi pro-
cedere anche nell'altro. (Applausi dai Gruppi Verdi-L'Ulivo e Democratici

di Sinistra-L'Ulivo).

PRESIDENTE. Colleghi, apprezzate le circostanze, rinviamo il se-
guito della discussione alla seduta di domani.

Mozioni, interpellanze e interrogazioni, annunzio

PRESIDENTE. Invito la senatrice segretario a dare annunzio della
mozione, delle interpellanze e delle interrogazioni pervenute alla Presi-
denza.
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SCOPELLITI, segretario, daÁ annunzio della mozione, delle interpel-

lanze e delle interrogazioni pervenute alla Presidenza, che sono pubbli-

cate in allegato ai Resoconti della seduta odierna.

Ordine del giorno

per le sedute di giovedõÁ 9 luglio 1998

PRESIDENTE. Il Senato torneraÁ a riunirsi domani, giovedõÁ 9 luglio,
in due sedute pubbliche, la prima alle ore 9,30 e la seconda alle ore 16,30,
con il seguente ordine del giorno:

Seguito della discussione dei disegni di legge:

1. NAPOLI Roberto ed altri. ± Disciplina della valutazione di impatto
ambientale (64).

± GIOVANELLI ed altri. ± Disciplina della valutazione di impatto
ambientale (149).

± BORTOLOTTO ed altri. ± Disciplina della valutazione di impatto
ambientale (422).

2. Norme in materia di responsabilitaÁ disciplinare dei magistrati ordi-
nari, di incompatibilitaÁ e di incarichi estranei ai compiti di ufficio (1247).

± LISI. ± Modifica dell'articolo 16 dell'ordinamento giudiziario ap-
provato con regio decreto 30 gennaio 1941, n. 12, e successive modifica-
zioni. IncompatibilitaÁ di funzioni per i magistrati (92).

La seduta eÁ tolta (ore 19,33).

Dott. LUIGI CIAURRO

Consigliere parlamentare preposto all'Ufficio per la pubblicazione dei resoconti stenografici

Servizio dei Resoconti dell'Assemblea

Termine seduta
ore 19,33
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Allegato alla seduta n. 418

Dichiarazione di voto finale

del senatore Giovanelli sul disegno di legge n. 3352

Onorevole Presidente, colleghi, signor rappresentante del Governo,
dichiaro il voto favorevole del Gruppo della Sinistra democratica su que-
sto decreto, cosõÁ come eÁ stato modificato dal lavoro della 13ã Commis-
sione e dell'Assemblea del Senato. Vi sono in esso le misure essenziali
per il risarcimento del danno e il ripristino territoriale e ambientale dei
cinque comuni della Campania colpiti dalla tragedia del maggio scorso.
Sono misure rigorose, in linea con quelle assunte per analoghe situazioni
e tuttavia specificamente calibrate e mirate alla particolaritaÁ di quella de-
licatissima zona della Campania e anche alla peculiaritaÁ dell'evento geo-
fisico e alla gravitaÁ delle sue conseguenze per la stessa vita e sicurezza
delle comunitaÁ interessate. In particolare sono importanti le misure per
la delocalizzazione degli insediamenti delle attivitaÁ collocate nelle aree
a rischio. Un rischio ora piuÁ evidente di ulteriori slavine sempre possibili
data la natura del terreno nelle zone attorno al Vesuvio ove il terreno di
origine vulcanica si eÁ sovrapposto con uno strato separato all'ossatura
delle montagne. Ma nonostante questo non sarebbe positivo il giudizio
del nostro Gruppo se agli interventi mirati in loco non si fossero accom-
pagnate subito le misure di accelerazione degli interventi di prevenzione
del rischio idrogeologico e di manutenzione ordinaria e straordinaria del
territorio previsti dagli articoli 1 e 2. Tali misure giustamente si riferi-
scono a tutto il territorio nazionale, che, come eÁ noto, eÁ poi posto ad
un rischio idrogeologico molto alto che pare negli ultimi anni, forse anche
a causa delle mutazioni climatiche, avere subõÁto un aggravamento.

Non c'eÁ dubbio che gli obiettivi della legge n. 183 del 1989 non pos-
sano essere efficacemente raggiunti senza modifiche, anche legislative, dei
termini e delle procedure degli atti di programmazione e intervento sul
territorio.

La prima parte del decreto propone alcune di queste modifiche, le piuÁ
urgenti e necessarie, restando nei limiti di cioÁ che eÁ in questo campo eÁ
giusto fare per decreto. EÁ importante comunque che si siano incrementate
risorse finanziarie e risorse umane a tutti i livelli e presso le diverse am-
ministrazioni preposte alla difesa del suolo. EÁ importante altresõÁ avere,
nelle misure di emergenza, previsto non solo termini piuÁ stringenti di ope-
rativitaÁ ma anche rinnovate responsabilitaÁ del Comitato dei ministri previ-
sto dalla citata legge n. 183. E, tuttavia, su questo punto, nel riconfermare
il voto favorevole al decreto, desidero ricordare anche l'impegno che il
Governo si eÁ assunto accogliendo l'ordine del giorno n. 5 che lo impegna
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a trasferire al Ministero dell'ambiente la difesa del suolo nel quadro di un
piuÁ ampio riaccorpamento e razionalizzazione delle competenze in materia
di ambiente e territorio.

Sottolineo nuovamente la necessitaÁ ed urgenza assoluta che tutta la
materia della tutela del suolo e del territorio non abbia semplicemente il
beneficio di una riorganizzazione e razionalizzazione delle competenze at-
tualmente confuse, sovrapposte e contrapposte. CioÁ che eÁ chiaramente in-
dispensabile eÁ anzitutto un centro dl responsabilitaÁ politica ben individuato
di rango costituzionale come puoÁ e deve essere un Ministero, e come dif-
ficilmente puoÁ essere e non eÁ stato nel passato un Comitato di ministri.

Mi permetto quindi, in conclusione, di insistere con il Governo per-
cheÁ venga attuato l'impegno assunto con l'ordine del giorno n. 5 e che
venga da subito, nel frattempo, pienamente impegnato e attivato il Comi-
tato dei ministri dal cui lavoro e impegno dipende il funzionamento delle
misure previste negli articoli 1 e 2 del decreto e l'inizio di una svolta della
politica nazionale in materia di difesa del suolo.

Senatore Giovanelli
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Votazioni qualificate effettuate nel corso della seduta
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Disegni di legge, trasmissione dalla Camera dei deputati

Il Presidente della Camera dei deputati ha trasmesso il seguente dise-
gno di legge:

C. 4986. ± «Conversione in legge del decreto-legge 12 giugno 1998,
n. 181, recante proroga di termini per il versamento di somme dovute in
base alle dichiarazioni relative all'anno 1997» (3416) (Approvato dalla

Camera dei deputati).

Disegni di legge, annunzio di presentazione

Sono stati presentati i seguenti disegni di legge d'iniziativa dei sena-
tori:

Calvi, Salvi, Barbieri, Bernasconi, Bertoni, Bucciarelli, Del

Turco, Di Orio, Fassone, Ferrante, Figurelli, Follieri, Fumagalli Ca-

rulli, Gualtieri, Mazzuca Poggiolini, Morando, Russo, Russo Spena, Se-

nese, Scivoletto e Smuraglia. ± «Norme per la lotta contro il doping»
(3412);

Lubrano di Ricco. ± «Inquadramento del personale amministrativo
laureato del servizio sanitario nazionale» (3413);

Pasquali, Maceratini, Cusimano, Cozzolino, MagnalboÁ, Maggi,

Specchia, Monteleone, Bevilacqua, Pedrizzi, De Corato, Mantica,

Marri, Florino, Pontone, Demasi, Palombo, Lisi, Basini, Servello, Cam-

pus e Pellicini. ± «Modifica alla legge 22 luglio 1997, n. 276, in materia
di nomina di giudici onorari aggregati ed istituzione delle sezioni stralcio
nei tribunali ordinari» (3414);

Veraldi. ± «Ulteriore proroga del termine di cui all'articolo 39,
comma 11, della legge 23 dicembre 1994, n. 724, in materia di condono
edilizio» (3415).

Disegni di legge, assegnazione

Il seguente disegno di legge eÁ stato deferito

± in sede referente:

alla 6ã Commissione permanente (Finanze e tesoro):

«Conversione in legge del decreto-legge 12 giugno 1998, n. 181,
recante proroga di termini per il versamento di somme dovute in base
alle dichiarazioni relative all'anno 1997» (3416) (Approvato dalla Camera

dei deputati), previ pareri della 1ã e della 5ã Commissione.
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EÁ stato inoltre deferito alla 1ã Commissione permanente, ai sensi del-
l'articolo 78, comma 3, del Regolamento.

Disegni di legge, ritiro

Il senatore Calvi ha dichiarato, anche a nome degli altri firmatari, di
ritirare il disegno di legge: «Norme per la lotta contro il doping» (1797).

Governo, richieste di parere su documenti

Il Ministro per i beni culturali, con lettera in data 7 luglio 1998, ha
trasmesso, ai sensi dell'articolo 2, comma 2, della legge 27 dicembre
1997, n. 420, la richiesta di parere parlamentare sull'elenco delle proposte
di istituzione e di finanziamenti di comitati nazionali per le celebrazioni o
manifestazioni culturali per l'anno 1998 (n. 298).

Ai sensi della predetta disposizione e dell'articolo 139-bis del Rego-
lamento, tale richiesta eÁ stata deferita alla 7ã Commissione permanente
(Istruzione pubblica, beni culturali, ricerca scientifica, spettacolo e sport)
che dovraÁ esprimere il proprio parere entro il 7 agosto 1998.

Il Ministro dell'ambiente, con lettera in data 2 luglio 1998, ha tra-
smesso, ai sensi dell'articolo 2, della legge 8 ottobre 1997, n. 344, la ri-
chiesta di parere parlamentare sullo schema di decreto ministeriale istitu-
tivo del «Premio per le cittaÁ sostenibili» (n. 299).

Ai sensi della predetta disposizione e dell'articolo 139-bis del Rego-
lamento, tale richiesta eÁ stata deferita alla 13ã Commissione permanente
(Territorio, ambiente, beni ambientali), che dovraÁ esprimere il proprio pa-
rere entro il 28 luglio 1998.

Mozioni, apposizione di nuove firme

Il senatore Lubrano di Ricco ha aggiunto la propria firma alla mo-
zione 1-00111, dei senatori Carcarino ed altri.

I senatori Asciutti, Contestabile, Lauro, Pastore e Scopelliti hanno ag-
giunto la loro firma alla mozione 1-00281, dei senatori D'AlõÁ ed altri.

Interrogazioni, apposizione di nuove firme

I senatori La Loggia, Ventucci, Vegas e D'AlõÁ hanno aggiunto la loro
firma all'interrogazione 3-02069, del senatore Manfredi.
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Il senatore La Loggia ha aggiunto la propria firma all'interrogazione
4-11731, dei senatori Sella Di Monteluce ed altri.

Interrogazioni, rettifica delle sottoscrizioni

L'interrogazione 4-11741, pubblicata sul Resoconto sommario del 7
luglio 1998, deve intendersi sottoscritta dal senatore Pieroni.

Mozioni

SERENA, LAGO, ANTOLINI, WILDE, PERUZZOTTI, CECCATO,
MANFROI, DOLAZZA. ± Il Senato,

premesso:

che il decreto di ripartizione della quota statale dell'8 per mille ha
stanziato nel 1997 183 miliardi e 600 milioni iscritti al capitolo 6887 dello
stato di previsione del Ministero del tesoro, di cui 65 miliardi utilizzati dal
decreto per l'Albania, 20 miliardi da quello del Ministero per i beni cul-
turali e 40 miliardi per gli incendi boschivi, per un totale di 125 miliardi
di lire;

che la ripartizione dei restanti 58 miliardi e 600 milioni eÁ stata de-
stinata a favore di istituzioni di carattere culturale con l'eccezione di 18
miliardi, attribuiti al Dipartimento per la protezione civile;

considerato:

che il regolamento di attuazione della legge n. 222 del 1985, rela-
tivo alla determinazione dei criteri e delle procedure per l'utilizzo dello
stanziamento suddetto, dovrebbe recepire i suggerimenti espressi dalle
competenti Commissioni parlamentari, «accentuando il legame tra destina-
zione delle risorse e carattere straordinario degli interventi»;

che, contrariamente a quanto asserito dalla Presidenza del Consi-
glio, la maggior parte dei finanziamenti proposti nel decreto di ripartizione
del 1997 non sembra avere un carattere di straordinarietaÁ, bensõÁ di esten-
sione dell'intervento ordinario: eÁ sufficiente segnalare alcuni degli inter-
venti prescelti dal Governo, quali il Centro Pio Rajna, l'UniversitaÁ di Na-
poli, l'Istituto italiano per gli studi filosofici (con sede a Napoli), il FAI,
l'Associazione nazionale Pertini, il Piccolo Teatro di Milano, la Fonda-
zione Ezio Franceschini e la Fondazione Spadolini; interventi che, negli
anni precedenti, sono giaÁ stati finanziati;

che l'individuazione degli obiettivi da finanziare avviene in ma-
niera lobbistica: basti pensare al Teatro Carlo Felice di Genova che da al-
cuni anni beneficia di finanziamenti «straordinari» provenienti dal riparto
della quota dell'8 per mille, in assenza di un reale riscontro di «straordi-
narietaÁ dell'intervento»;

che le modalitaÁ di scelta dei soggetti destinatari del finanziamento
sono state applicate in maniera frammentaria, con una distribuzione geo-
grafica non eterogenea, avendo privilegiato i grandi centri urbani,
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impegna il Governo:

a fornire informazioni trasparenti in ordine alle nuove procedure di
selezione dei progetti, noncheÁ al tipo di interventi cosiddetti «straordi-
nari», ammessi al riparto della quota dell'8 per mille;

nell'attesa di estendere la possibilitaÁ di versare l'8 per mille diret-
tamente al comune di residenza, ad attribuire agli enti locali parte dei
fondi affincheÁ questi li possano destinare con propria decisione agli scopi
indicati dal regolamento vigente.

(1-00282)

Interpellanze

DE CAROLIS, FUMAGALLI CARULLI. ±Al Presidente del Consi-

glio dei ministri e al Ministro dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato e per il turismo. ± Premesso:

che il presidente della Fiera di Milano Guido Artom ha ritenuto, di
recente, di trasmettere al Ministro dell'industria le proprie dimissioni per
divergenze con tutti i componenti della giunta e del consiglio di ammini-
strazione;

che in precedenza lo stesso presidente, in sede di approvazione del
consuntivo 1997, aveva espresso parere contrario nonostante che la Fiera
di Milano abbia incrementato del 4,8 per cento la superficie espositiva
netta venduta, con un aumento dei ricavi del 2,6 per cento, fino a raggiun-
gere quote record sia per quanto riguarda l'utile complessivo sia per la
prospettiva di crescita generale;

che a seguito di tale decisione, della quale il Ministro dovrebbe so-
lamente prendere atto, si eÁ aperto un dibattito, non solamente nella regione
Lombardia, su come uscire da una situazione incresciosa, alla luce dei
provvedimenti Bassanini e del disegno di legge di riordino del sistema fie-
ristico nazionale, giaÁ approvato da un ramo del Parlamento, che assegnano
in materia piena competenza alle regioni,

gli interpellanti chiedono di conoscere:

quali provvedimenti urgenti ed improcrastinabili il Ministro del-
l'industria intenda adottare per prendere atto delle dimissioni di Guido Ar-
tom da presidente della Fiera di Milano e consentire al suo vice, Ernesto
Gismondi, di continuare l'opera quotidiana di ammodernamento e di rina-
scita della piuÁ importante struttura fieristica del paese;

se non si ritenga che di tutta la materia, alla luce dei provvedi-
menti Bassanini e del nuovo disegno di legge-quadro in materia di rior-
dino del sistema fieristico, debbano occuparsi esclusivamente le regioni
e nel caso specifico la regione Lombardia.

(2-00589)

RONCONI. ± Al Ministro della sanitaÁ . ± In relazione alla cosiddetta
«terapia Di Bella» ed in particolare riguardo alla disponibilitaÁ della soma-
tostatina, si chiede di sapere:
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se attualmente questo farmaco sia sufficiente alle richieste dei pa-
zienti inseriti nei protocolli di sperimentazione e a quelle degli altri pa-
zienti non inseriti nella sperimentazione;

quali ditte farmaceutiche oggi producano la somatostatina e in
quali quantitaÁ;

se risponda a veritaÁ che le indicazioni di sintesi della somatostatina
date dal Ministero della sanitaÁ alle ditte farmaceutiche differiscono in al-
cuni componenti dalla produzione originale e se tutto questo potrebbe in-
terferire sui risultati e sulla attendibilitaÁ della sperimentazione.

(2-00590)

Interrogazioni

NOVI, LA LOGGIA, VEGAS, VENTUCCI, D'ALIÁ. ± Al Ministro

dell'interno e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che le strutture della Protezione civile ancora una volta si sono mo-
strate inesistenti, ma soprattutto inefficienti;

che, come si apprende dai quotidiani, si eÁ deciso di attuare la ma-
nutenzione programmata degli aerei, necessari per gli interventi imposti
dall'emergenza incendi;

che alcuni apparecchi Canadair non sono in grado di volare, pro-
prio a causa di questo disservizio di cui l'unico responsabile eÁ identifica-
bile nella Protezione civile;

che il dottor Andrea Todisco, capo del dipartimento della Prote-
zione civile, si eÁ esibito sugli schermi televisivi in affermazioni false e
gratuite, tese unicamente a far ricadere la responsabilitaÁ del mancato inter-
vento dei Canadair sugli assessorati regionali;

che l'intervento aereo era necessario e prevedibile, nel momento in
cui, nelle regioni come la Calabria e la Sicilia, la temperatura era salita
oltre i 45 gradi, con un forte vento di scirocco;

che in ben 56 territori comunali si sono verificati incendi dolosi,
zone, queste, dove i mezzi antincendio regionali non potevano accedere;

che il responsabile del centro operativo aereo unificato, che ha
sede a Reggio Calabria, eÁ un colonnello del Corpo forestale dello Stato
e sicuramente aveva il potere di chiedere l'intervento della Protezione ci-
vile,

si chiede di sapere:

quali misure il Ministro in indirizzo intenda adottare al fine di far
cessare questa vergogna delle emergenze previste e mai affrontate seria-
mente;

quali provvedimenti si intenda assumere nei confronti del capo del
dipartimento della Protezione civile che ha diffuso informazioni menzo-
gnere, al fine di scatenare la pressione dell'opinione pubblica sugli ammi-
nistratori regionali.

(3-02071)
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MANCA, LA LOGGIA, VEGAS, VENTUCCI, D'ALIÁ. ± Al Presi-

dente del Consiglio dei ministri e al Ministro dell'interno e per il coordi-

namento della protezione civile. ± Premesso:

che eÁ pubblicamente noto come agli inizi della stagione estiva si
profili la minaccia di incendi boschivi sul territorio nazionale ed, in spe-
cial modo, nelle regioni meridionali, quali la Sicilia, la Calabria, la Puglia
e la Sardegna;

che dalla fine del 1997 e nel corso dei mesi a seguire sono emerse,
secondo fonti giornalistiche, gravi inefficienze, sia organizzative che ope-
rative, nella attuale gestione del servizio antincendio, che non hanno per-
messo di fronteggiare con la dovuta tempestivitaÁ i numerosi incendi veri-
ficatisi sin dal febbraio scorso e che hanno devastato intere regioni
boschifere italiane;

che nonostante la continua e pressante richiesta di maggiore pre-
venzione e sorveglianza si eÁ constatato un clamoroso ritardo nell'inter-
vento dei mezzi di soccorso Canadair, velivoli-cisterna preposti al tempe-
stivo spegnimento degli incendi anche in zone impervie;

che dalla documentazione esistente sul caso e dalle notizie com-
parse sulla stampa in questi ultimi mesi le cause di tale inerzia sembrereb-
bero derivare essenzialmente dal recente mutamento gestionale dei Cana-
dair;

che il 5 dicembre 1997 la ditta SOREM srl si eÁ aggiudicata l'ap-
palto, assegnato a trattativa privata, per la gestione del servizio antincen-
dio svolto fino ad allora (e per la durata di 10 anni) dalla societaÁ SISAM,
la quale ha contestato tanto le modalitaÁ di gestione della gara quanto le
ragioni di assegnazione dell'appalto stesso;

che non sembra ancora chiaro il motivo per cui, dopo aver emesso
un primo bando di gara, pubblicato sulla Gazzetta Ufficiale della Repub-
blica italiana e sulla Gazzetta Ufficiale della ComunitaÁ europea con il
quale si stabiliva che le societaÁ partecipanti dovessero essere in possesso
di determinate caratteristiche qualificanti da almeno tre anni (termine mi-
nimo previsto dalle norme in vigore), questo sia poi stato annullato e so-
stituito da un altro bando, con il quale non solo venivano ridotte le «ca-
ratteristiche qualificanti», ma veniva ridotto anche il termine del loro
possesso da «tre» ad «un anno»;

che sembrano altrettanto oscure le ragioni per le quali, con il primo
bando di gara, si chiedeva alle aziende partecipanti il possesso di licenza
per lavoro aereo per spargimento di sostanze antincendio, noncheÁ il pos-
sesso di licenza per «attivitaÁ utility con velivoli ad ala fissa», mentre
con il secondo bando di gara si chiedeva solo la licenza di spargimento
sostanze, peraltro non aderente neÁ conforme alle attivitaÁ da svolgere;

che il Governo, nella persona del Sottosegretario per l'interno pro-
fessor Franco Barberi, ha affermato che la ditta SOREM, al momento del-
l'attribuzione della gara, disponeva di un capitale sociale inferiore ai 100
milioni, di una flotta logistica ancora non operativa e di neppure un aereo
proprio;
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che, nel rispondere ad alcune interrogazioni parlamentari presentate
alla Camera, il giorno 11 febbraio 1998 il Sottosegretario alla Protezione
civile ha riferito che la societaÁ SOREM sarebbe stata attiva entro 90 giorni
a partire dal 21 gennaio 1998 (quindi per il 21 aprile) mentre, nella replica
avvenuta in Senato lo scorso 24 aprile, il professor Barberi ha, invece, af-
fermato che la societaÁ era in grado di «iniziare l'attivitaÁ volativa completa
entro il 21 maggio»;

che, sempre per ammissione del professor Barberi, durante tale pe-
riodo la SOREM avrebbe provveduto alla preparazione dei mezzi e dei pi-
loti, lasciando, nel frattempo, che il servizio antincendio fosse effettuato
solo con velivoli Canadair CL 215, da egli stesso giudicati «vecchi e pe-
ricolosi», e con elicotteri del Corpo forestale dello Stato;

che al 22 giugno 1998 (data fissata dalla Protezione civile come
inizio della campagna antincendio estiva 1998) non era stata ancora garan-
tita la piena e totale operativitaÁ della societaÁ SOREM, disponendo la
stessa, nel mese di giugno, di un solo velivolo contro i quattro previsti
dal contratto;

che secondo il parere della Protezione civile la responsabilitaÁ del-
l'impasse va senz'altro attribuita alla SISAM, «colpevole di aver riconse-
gnato gli aerei antincendio senza fare la preservazione dei motori», da
essa richiesta,

si chiede di sapere se i Ministri in indirizzo non ritengano:

di dover accertare quanto sopra esposto e fornire maggiori deluci-
dazioni sulle modalitaÁ dello svolgimento della gara d'appalto ed, in parti-
colare, sul percheÁ non si siano stabilite, chiaramente, quali caratteristiche
minime dovesse possedere il partecipante alla gara;

di verificare percheÁ un azienda come la SOREM, con un capitale
sociale di soli 99 milioni e una struttura non operativa, sia risultata affi-
dataria, a trattativa privata, di un servizio il cui costo preventivato am-
montava a ben 120 miliardi per nove anni;

di accertare le ragioni per cui lo scorso anno, alla societaÁ SISAM eÁ
stato chiesto di rischierare gli otto velivoli affidati sulle basi di Bari, Pa-
lermo, Cagliari, Lamezia, Olbia, Reggio Calabria, Ciampino, mentre que-
st'anno alla nuova societaÁ SOREM eÁ stato chiesto di posizionare i velivoli
affidatile solo su Reggio Calabria e Ciampino;

di far luce sulle responsabilitaÁ e sulle vere cause che non hanno
consentito la piena e totale operativitaÁ del servizio proprio nei mesi piuÁ
a rischio dell'anno;

di dover appurare se le procedure e le modalitaÁ con le quali eÁ stata
richiesta alla SISAM la preservazione dei motori fossero adeguate e suf-
ficientemente chiare;

di dover intervenire, urgentemente, per porre rimedio alla situa-
zione di precarietaÁ in cui versa l'attuale gestione del servizio antincendio
e provvedere, con azioni immediate, a dotare la Protezione civile di un
servizio moderno ed efficace, in grado di fronteggiare le emergenze.

(3-02072)
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MEDURI, BEVILACQUA. ± Al Ministro dell'interno e per il coor-

dinamento della protezione civile. ± Premesso:

che nei giorni scorsi incendi di dimensioni bibliche hanno distrutto,
in Calabria, molte decine di migliaia di ettari di boschi, oltre a migliaia di
ettari con varie colture;

che gli incendi hanno causato la morte di alcune persone sulla fa-
scia ionica reggina e catanzarese e la distruzione e lo sterminio di migliaia
e migliaia di capi di bestiame;

che in molti casi gli incendi hanno lambito centri abitati ed in al-
cuni casi, addirittura, sono entrati negli stessi, come nel caso di Motticella
± frazione del comune di Bruzzano Zeffirio (Reggio Calabria) ± dove eÁ
andato a fuoco l'ufficio postale;

che sono andati distrutti casolari, capanne, baracche da lavoro ed
interi piccoli agglomerati di abitazioni da lavoro in tutti i centri interni
della fascia ionica reggina ed in modo particolare, e particolarmente grave,
nei comuni di Palizzi, Bova, Bruzzano, Samo, Brancaleone, Caulonia ma,
comunque, anche in tantissimi altri comuni qui non menzionati;

che anche nella fascia tirrenica, nei comuni marini di Bagnara,
Scilla, Villa San Giovanni, le fiamme hanno distrutto vigneti, agrumeti
e colture varie ed in molti punti hanno invaso strade, autostrada e ferrovia
creando gravi pericoli alla circolazione che in qualche caso ha dovuto es-
sere interrotta;

che, nonostante l'impegno profuso ai limiti delle umane possibilitaÁ
da vigili del fuoco, guardie forestali, operai forestali regionali, carabinieri
e numerosissimi volontari nulla si eÁ potuto, per ore e giorni, contro le
fiamme alimentate peraltro da fortissimi venti di scirocco;

che l'intervento degli aerei antincendio, civili e militari, eÁ avvenuto
con un ritardo incredibile di oltre 30 ore rispetto alla prima invocazione di
soccorso alla Protezione civile e che qualcuno degli aerei eÁ rimasto co-
munque fermo in aeroporto per avarie;

che in questa occasione, ancora una volta, eÁ risultata tragicamente
insufficiente l'organizzazione della Protezione civile tanto quanto inade-
guato eÁ apparso il numero dei mezzi e degli uomini utilizzati in Calabria;

che dal 1987 la societaÁ Sisam, del Gruppo Alitalia, ha ottenuto la
gestione del servizio aereo di spegnimento degli incendi con una flotta di
10 Canadair, di cui 6 di proprietaÁ del Dipartimento della protezione civile
e due di proprietaÁ del Ministero per le politiche agricole;

che, in effetti, per fronteggiare le gravissime e vastissime emer-
genze dei giorni scorsi sono stati utilizzati solo alcuni Canadair poicheÁ
gli altri risultavano essere in revisione, irresponsabilmente, proprio nei pe-
riodi in cui avrebbero dovuto essere in perfetta efficienza e pronti all'uso
immediato;

che negli ultimi anni eÁ diminuito sempre di piuÁ il numero dei vigili
del fuoco «discontinui», impiegati come stagionali, per una ottusa scelta
sparagnina di un Governo abituato a risparmiare soprattutto sulla pelle
del Mezzogiorno d'Italia;
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che tutto il quadro tracciato ha contribuito a trasformare in trage-
dia, sul territorio calabrese, il dramma degli incendi estivi,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga di dover assumere la respon-
sabilitaÁ di non aver saputo dare le opportune direttive percheÁ fosse attuata
per tempo opera di prevenzione, percheÁ fosse approntata idonea organiz-
zazione sui territori a forte rischio incendi, percheÁ fosse verificata per
tempo ± e comunque prima dell'arrivo dell'estate ± la perfetta funzionalitaÁ
degli aerei idonei allo spegnimento degli incendi; percheÁ fosse verificata
l'idoneitaÁ del numero degli stessi aerei rivelatosi, invece, insufficiente ri-
spetto al fronte del fuoco esteso in grandissima parte dell'Italia meridio-
nale, insulare e centrale, percheÁ fosse, come e piuÁ che per il passato, di-
sposto l'utilizzo dei vigili discontinui nei periodi facilmente prevedibili a
grande rischio; per non aver ritenuto di provvedere all'attuazione della
norma del codice della navigazione aerea che consente, in casi di necessitaÁ
e a discrezione del comandante, a tutti gli aeromobili della Protezione ci-
vile di operare in deroga ai limiti di impegno degli equipaggi, adeguando
in tal modo l'operativitaÁ dei velivoli alle normative in vigore negli stati
europei, cioÁ in considerazione della grave situazione in atto in tutto il ba-
cino del Mediterraneo sul fronte degli incendi boschivi ed al fine di sop-
perire alle carenze operative di Canadair CL 215 del Corpo forestale dello
Stato, per avere, insomma, sottovalutato la portata distruttiva del rischio
mortale che incombeva sulla Calabria che, permanendo la situazione di di-
sattenzione e di caos esistente nella Protezione civile, rischia di essere
condannata a morte per fuoco;

quali iniziative il Ministro intenda prendere ± anche in considera-
zione del fatto che l'estate eÁ appena cominciata e non si sa cosa riservi la
sorte ± per fare in modo che un non auspicabile ripetersi del fenomeno
fuoco trovi, stavolta, pronta la Protezione civile sõÁ da spegnere per tempo
eventuali nuovi incendi;

se siano state avviate indagini volte ad accertare eventuali respon-
sabilitaÁ in fatti dolosi che non sono del tutto da escludere e che vanno in-
dividuate, denunciate e pesantemente condannate;

se il Ministro in indirizzo, in considerazione della situazione di
gravissima emergenza e di carenza di uomini, non intenda disporre l'im-
mediata chiamata in servizio stagionale di tutti i vigili del fuoco disconti-
nui disponibili sul territorio calabrese e favorire una revisione immediata
della legge n. 442 del 1984 che ha ridotto all'osso il numero degli operai
forestali in servizio in Calabria;

se il Ministro non intenda operare in modo che venga dichiarato
con immediatezza lo stato di calamitaÁ naturale nelle regioni che maggior-
mente hanno patito la furia del fuoco.

(3-02073)

VEGAS, VENTUCCI, TRAVAGLIA, TONIOLLI, ASCIUTTI, BAL-
DINI, PERA, GAWRONSKI, D'ALIÁ, NOVI. ± Ai Ministri della pubblica
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istruzione e dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica e dei

beni culturali e ambientali e per lo spettacolo e lo sport. ± Premesso:

che ai 27 alunni della classe 2ãF del liceo «Mamiani» di Roma, eÁ
stato assegnato dal docente di Italiano, come compito per le vacanze
estive, un unico tema recante il seguente titolo: «che cosa significa essere
di sinistra»;

che la scuola eÁ un istituzione avente fini educativi e non deve im-
porre ai propri studenti un credo politico;

che il suddetto titolo eÁ un vero attacco alle libertaÁ civili e culturali
e costringe gli studenti, per non subire rappresaglie, a conformarsi alle
idee politiche dei docenti;

che questi titoli di tema erano costantemente imposti durante il re-
gime fascista italiano e quello comunista nei paesi dell'Est;

che gli insegnanti, a cui vengono affidati i giovani, devono mante-
nere sempre un comportamento professionale corretto, che consenta lo svi-
luppo autonomo della personalitaÁ dei giovani, senza tentare di formarli se-
condo le proprie idee politiche;

che a causa dell'eccessiva politicizzazione dell'Istituto, molti stu-
denti hanno deciso di ritirarsi dal liceo «Mamiani», per il prossimo
anno scolastico, ed eÁ previsto un calo nelle iscrizioni al primo anno,
con la conseguenza che molti insegnanti non potranno piuÁ lavorare in
tale Istituto,

si chiede di sapere:

quali misure, i Ministri in indirizzo, intendano adottare al fine di
garantire agli studenti il loro diritto allo studio e alla libera formazione
della coscienza civile;

se non ritengano di irrogare al citato docente una sanzione discipli-
nare;

se il comportamento di docenti di questo tipo, gettando discredito
sull'Istituto scolastico e provocando un calo d'iscrizioni, realizzi un ipo-
tesi di responsabilitaÁ patrimoniale nei confronti dei docenti perdenti il po-
sto;

infine, se sia ravvisabile un'ipotesi di danno erariale, come conse-
guenza dei suddetti comportamenti, derivante dalla perdita di iscritti per la
scuola pubblica.

(3-02074)

DE LUCA Athos. ± Ai Ministri per le politiche agricole e dell'in-

terno e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che nel Sud e nelle isole del nostro paese migliaia di ettari di mac-
chia, di aree naturali, sono devastati da incendi di grandi dimensioni;

che nella maggior parte dei casi si tratta di atti dolosi, di un vero e
proprio business, di connivenze tra imprenditori agrari, lavoratori stagio-
nali, gestori di elicotteri privati e pastori;

che in una situazione di emergenza e di grande drammaticitaÁ cin-
que Canadair su otto a disposizione della Protezione civile non possono
intervenire per mancanza di piloti a causa di una grave inadempienza
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da parte della societaÁ SOREM, che lo scorso gennaio ha vinto una gara
d'appalto per l'utilizzo dei Canadair;

considerato:

che occorrerebbero piuÁ di trenta piloti per mantenere a pieno ritmo
gli otto Canadair e che, nonostante la SOREM si fosse impegnata giaÁ ad
aprile a risolvere il problema di organico, attualmente il quadro non eÁ
cambiato e solo cinque piloti sono impegnati nello spegnimento degli in-
cendi;

che il prossimo 12 luglio altri due Canadair, messi a disposizione
del Ministero delle risorse agricole e forestali, termineranno il loro inter-
vento per cessato contratto con la SISAM, altra societaÁ che gestisce voli
aerei, che ha assicurato fino allo scorso anno i voli per la Protezione
civile,

si chiede di sapere:

quali garanzie abbia fornito la SOREM in occasione della gara
vinta lo scorso gennaio avendo presentato l'offerta piuÁ bassa (circa 20 mi-
liardi in tre anni), dal momento che questa era presente sul mercato senza
dipendenti e non si eÁ messa in regola nei novanta giorni concessi;

quali misure si intenda adottare per accertare e risolvere questa cat-
tiva gestione e garantire un potenziamento degli organici impegnati a do-
mare i numerosi incendi.

(3-02075)

BEVILACQUA, MEDURI. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordi-

namento della protezione civile e dei trasporti e della navigazione. ± Pre-
messo:

che gli incendi dei giorni scorsi hanno devastato intere zone delle
regioni Calabria, Puglia, Sardegna e Sicilia;

che nel nostro paese il fenomeno degli incendi boschivi costituisce
un gravissimo rischio non solo per il patrimonio faunistico ma anche per
la incolumitaÁ delle persone;

che la siccitaÁ estiva e le elevate temperature dei giorni scorsi
hanno favorito la localizzazione degli incendi nelle zone del Sud Italia;

che in riferimento agli eventi recenti sembrerebbero configurarsi
anche fattispecie dolose;

che nella regione Calabria, dove sono stati registrati quattro decessi
a causa degli incendi e numerosi feriti, il fenomeno si eÁ sviluppato in ben
250 punti provocando la devastazione di oltre ventimila ettari di terreno e
la morte di circa cinquemila capi di bestiame;

che in quella zona sono stati impiegati duemila uomini ma i primi
soccorsi aerei, chiesti tempestivamente al Dipartimento della protezione
civile, sono arrivati dopo circa trenta ore;

che dal 1997 si eÁ registrato un acuirsi del fenomeno sia per il nu-
mero degli eventi dolosi sia per l'aumento delle superfici bruciate, con
grave nocumento per il futuro, considerato che alcune regioni non si
sono allertate o non si sono potute allertare per fronteggiare l'emergenza
in caso di incendi;
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che la normativa attuale, ribadita da una sentenza della Corte co-
stituzionale, stabilisce che, in materia di spegnimento di incendi boschivi,
la responsabilitaÁ a terra eÁ a carico delle regioni, mentre allo Stato eÁ de-
mandato il compito di concorrere con l'intervento di mezzi aerei;

che la legge 4 agosto 1984, n.442, recante «Conversione in legge
del decreto-legge 15 giugno 1984, n.233, recante norme sull'impiego dei
lavoratori idraulico-forestali nella regione Calabria», all'articolo 1 stabili-
sce: «In attesa della disciplina organica a sostegno dello sviluppo econo-
mico della regione Calabria eÁ vietata l'assunzione, da parte della regione
medesima, dei consorzi e degli enti regionali interessati, di lavoratori
idraulico-forestali»;

che l'applicazione della predetta disposizione ha probabilmente co-
stituito una delle cause del mancato tempestivo intervento;

che nonostante la gravitaÁ degli eventi dei giorni scorsi il Governo
non eÁ stato in condizione di fronteggiare completamente la grave situa-
zione per la carenza di un servizio integralmente operativo, dal punto di
vista sia numerico sia qualitativo dei mezzi a disposizione;

che nel 1995 il Dipartimento della protezione civile effettuoÁ un'in-
dagine relativa al numero di incendi sviluppatisi sul territorio nazionale: in
quella occasione emerse la necessitaÁ di prevedere una dislocazione estiva
dei mezzi aerei nelle zone piuÁ a rischio;

che dal 1987 la SISAM, societaÁ del gruppo Alitalia a capitale pub-
blico, ha ottenuto la gestione del servizio aereo di spegnimento degli in-
cendi con una flotta di dieci Canadair, di cui sei di proprietaÁ del Diparti-
mento della protezione civile e due di proprietaÁ del Ministero per le
politiche agricole;

che, di fatto, per fronteggiare l'emergenza di questi giorni sono
stati impiegati solo alcuni Canadair, considerato che altri sono stati sotto-
posti a revisione programmata,

gli interroganti chiedono di sapere:

quali provvedimenti s'intenda adottare in futuro per il potenzia-
mento della flotta aerea dello Stato;

se non si ritenga di dover provvedere all'attuazione della norma
del codice della navigazione aerea che consente, in casi di necessitaÁ e a
discrezione del comandante, a tutti gli aeromobili della protezione civile
di operare in deroga ai limiti di impegno degli equipaggi, adeguando in
tal modo l'operativitaÁ dei velivoli alle normative in vigore negli Stati eu-
ropei, cioÁ in considerazione della grave situazione in atto in tutto il Me-
diterraneo sul fronte degli incendi boschivi e al fine di sopperire alle ca-
renze operative dei Canadair CL215 del Corpo forestale dello Stato;

se non si ritenga di dover accertare eventuali responsabilitaÁ di chi
ha disposto che i Canadair venissero sottoposti a revisione proprio nei
mesi estivi durante i quali il patrimonio boschivo eÁ esposto a maggiori ri-
schi di incendio;

se siano state adottate iniziative di coordinamento del Dipartimento
della protezione civile e in caso affermativo quali, per l'approntamento
della campagna antincendio per il 1998;



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 134 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

se non si ritenga di dover dichiarare lo stato di calamitaÁ nelle re-
gioni maggiormente colpite dagli incendi;

se non si ritenga, infine, di dover appurare la eventuale dolositaÁ del
fenomeno.

(3-02076)

SALVATO, MARINO, MARCHETTI, CARCARINO. ± Al Presi-

dente del Consiglio dei ministri e al Ministro dell'interno e per il coordi-

namento della protezione civile. ± Premesso:

che il fenomeno degli incendi boschivi ha ormai raggiunto in im-
portanti regioni del nostro paese come Calabria, Sicilia e Sardegna aspetti
di drammaticitaÁ altamente preoccupanti che investono l'integritaÁ del patri-
monio economico e produttivo di vaste zone, minacciando gravemente
centri abitati, allevamenti di bestiame e l'incolumitaÁ stessa delle persone;

che la Calabria, in particolare, risulta essere una delle regioni piuÁ
colpite ed in essa la provincia di Reggio Calabria appare quella piuÁ gra-
vemente danneggiata;

che in quella provincia, in specie nella fascia ionica, gli incendi
hanno procurato la morte di tre persone, il danneggiamento di un consi-
stentissimo numero di abitazioni, noncheÁ danni incalcolabili all'ambiente
e ad una agricoltura di per seÁ precaria;

che i danni, ad una prima stima, ammonterebbero ad oltre 600 mi-
liardi;

che nel contesto della calamitaÁ i sindaci e le popolazioni della pro-
vincia reggina lamentano di non aver avuto il necessario supporto dei
mezzi aerei della Protezione civile;

che le amministrazioni locali hanno avanzato la richiesta di dichia-
razione di calamitaÁ naturale;

che l'azione degli enti regionali preposti alla protezione civile sta
mostrando enormi falle ed una preoccupante e delittuosa negligenza sia
nell'opera di prevenzione che in quella di contenimento degli incendi e
delle emergenze connesse;

che l'azione di coordinamento degli interventi sia da terra che dal
cielo con l'uso di velivoli adatti allo spegnimento degli incendi ha mo-
strato crepe e ad ogni emergenza palesa un preoccupante scollamento
tra azione centrale e periferica con reciproche accuse di responsabilitaÁ
che sono lungi dall'offrire ai cittadini quelle garanzie di sicurezza e tran-
quillitaÁ auspicate per eventi di questa natura,

si chiede di conoscere:

quali provvedimenti, risorse e mezzi si intenda porre in essere a
sollievo di quelle popolazioni cosõÁ duramente colpite;

quali iniziative si intenda porre in essere per l'accertamento delle
responsabilitaÁ;

quali iniziative si intenda intraprendere al fine di garantire una ade-
guata prevenzione, una maggior efficacia e tempestivitaÁ degli interventi
emergenziali ed una piuÁ efficace azione di coordinamento di risorse,
mezzi e uomini;
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se si intenda rispondere positivamente alla richiesta dello stato di
calamitaÁ naturale.

(3-02077)

MELONI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri

dell'interno e per il coordinamento della protezione civile e dell'ambiente.

± Premesso:

che con l'avvento della stagione estiva in Sardegna si ripropone in
termini drammatici e preoccupanti il fenomeno degli incendi, che ha avuto
in queste ultime settimane un'escalation allarmante, sia per quanto con-
cerne i danni all'ambiente e sia per quanto attiene l'incolumitaÁ delle per-
sone;

che solo in queste ultime settimane i roghi hanno lambito i centri
abitati di numerose cittaÁ, ad iniziare da Orotelli, Gairo, Olbia e Sassari,
dove nella giornata di martedõÁ 7 luglio, l'incendio divampato in localitaÁ
Badimanna, nel popoloso quartiere del Monte Rosello, nelle prime ore
del pomeriggio, ha lambito il monumento della Brigata Sassari e messo
in pericolo numerose case, i cui abitanti sono stati fatti evacuare per mo-
tivi di sicurezza e per due di loro, un bimbo di anni nove e per la sua ma-
dre, si eÁ dovuto ricorrere al ricovero in ospedale a causa dell'intossica-
zione dal fumo;

che gli incendi di Chia della scorsa settimana, quelli di Gairo, di
Olbia e gli ultimi di martedõÁ 7 luglio 1998 che hanno interessato Sassari,
le campagne del Marghine e di Ottana, le zone di Ruinas, Fordongianus,
Usellus e Sedilo e l'altopiano della Giara, evidenziano l'inadeguatezza dei
mezzi aerei e la generale mancanza di coordinamento e l'inefficacia della
campagna antincendio per il 1998, attribuibile a precise responsabilitaÁ
della protezione civile ed all'assenza di coordinamento fra quest'ultima
e la regione autonoma della Sardegna;

che soprattutto per quanto attiene i mezzi di intervento aereo, ap-
pare incomprensibile alla luce della loro inadeguatezza, la decisione della
Protezione civile di dislocare a Ciampino, senza darne comunicazione alla
regione sarda, dopo soli due giorni di servizio in Sardegna, l'unico mezzo
al momento affidabile, il Canadair CL 415, che avrebbe dovuto trovarsi ad
Elmas e che invece martedõÁ 7 luglio ha fatto ritorno nel continente, cosõÁ
come sembra scomparso dalla base di Elmas, l'elicottero bipala CH 47,
mentre si registra presso l'aeroporto di Alghero la presenza di un Canadair
Cl 215, molto meno efficiente del modello sparito da Elmas e che non ga-
rantisce grande affidabilitaÁ nelle situazioni piuÁ difficili della lotta al fuoco,

si chiede di sapere.

se sia intenzione del Governo intervenire con la massima urgenza
per garantire alla Sardegna un efficace piano antincendio per la stagione
1998;

quali siano i tempi entro i quali la Protezione civile assicureraÁ la
presenza di tre Canadair nell'isola in sostituzione dei due obsoleti mezzi,
precedentemente dislocati ad Alghero;
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se non si giudichi opportuno modificare immediatamente il sistema
di interventi predisposto dalla Protezione civile, assegnando al coordina-
mento del corpo di vigilanza antincendio della regione autonoma della
Sardegna il controllo diretto dei mezzi;

se sia intenzione del Governo impiegare in Sardegna l'elicottero
statunitense «Elitanker», per il quale la Protezione civile ha giaÁ siglato
un accordo per la sperimentazione e che puoÁ contenere fino a novemila
litri d'acqua, quasi il doppio di quanti ne possa contenere un aereo tipo
Canadair;

se, alla luce delle dichiarazioni di questi ultimi giorni, rese dall'as-
sessore regionale della difesa dell'ambiente e dallo stesso presidente della
giunta regionale della Sardegna, nelle quali il coordinamento nella piani-
ficazione della lotta agli incendi eÁ definito «dissennato» e si accusa il sot-
tosegretario alla Protezione civile di aver disatteso gli impegni assunti non
piuÁ tardi di qualche settimana fa con la stessa regione, non si giudichi op-
portuno porre in essere i conseguenti interventi per porre fine alla situa-
zione sopra rappresentata.

(3-02078)

ZANOLETTI. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e

dell'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo. ± Pre-
messo:

la societaÁ Girmi ha presentato un piano di ristrutturazione azien-
dale che interessa lo stabilimento sito in Omegna (Verbano-Cusio-Ossola),
piano che, tra le altre cose, individua 91 esuberi su 170 dipendenti attuali
a partire dal prossimo mese di settembre ed il trasferimento in Lombardia
degli uffici amministrativi e di gestione entro il corrente anno;

che la situazione della maggior parte dei lavoratori interessati dai
provvedimenti indicati nel piano di ristrutturazione eÁ particolarmente deli-
cata in quanto gli stessi, soprattutto per questioni di etaÁ, non sarebbero
nelle condizioni di poter approfittare dei piuÁ opportuni ammortizzatori so-
ciali, anche in considerazione del periodo di depressione economica e di
forte crisi occupazionale in cui versa la zona del Cusio;

che il confronto tra le parti sociali, la proprietaÁ e le istituzioni, in
corso da alcune settimane, non sembra destinato ad agevolare in tempi
brevi un'equa soluzione della vertenza in atto,

si chiede di sapere:

se e quali strumenti, ammortizzatori sociali, ovvero forme di inter-
vento alternative, il Governo ritenga di poter predisporre per scongiurare i
gravi e ormai prossimi effetti che l'eventuale attuazione del piano di ri-
strutturazione provocherebbe giaÁ a partire dal prossimo mese di settembre;

se non si ritenga opportuno allargare anche alla zona del Cusio
quelle speciali opportunitaÁ che giaÁ interessano realtaÁ occupazionali di altre
zone d'Italia, preso atto che anche in alcune zone del Nord ± come in que-
sto caso ± vi sono aree di forte crisi occupazionale.

(3-02079)
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MULAS. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

senza portafoglio per la funzione pubblica e gli affari regionali. ±

(GiaÁ 4-11386).

(3-02080)

GERMANAÁ . ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

dell'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo. ± Pre-
messo:

che in data 5 luglio 1996 venne presentata un'interrogazione (4-
00405) ai Ministri dell'ambiente e dell'industria riguardante l'area indu-
striale di Milazzo-Giammoro;

che in data 10 marzo 1998 venne presentata altra interrogazione
(3-01654) al Ministro dell'ambiente, nella quale si chiedeva tra l'altro
se rispondesse al vero che la centrale termoelettrica di Marghera sembrava
essere dotata di elettrofiltri pulsati (ottimi dispositivi per l'abbattimento
dell'inquinamento) e, quindi, se esistessero due Italie, una a Marghera
da tutelare ed una nell'hinterland di Milazzo da inquinare;

che le sopra citate interrogazioni (di cui una sola ha avuto risposta)
non hanno prodotto nessun effetto risolutivo sul territorio,

si chiede di conoscere:

se risponda al vero che l'Enel abbia manifestato l'intenzione di di-
smettere gli impianti termoelettrici della centrale di San Filippo di Mela
(Messina) ritenuti antieconomici nella loro gestione a seguito dei provve-
dimenti di contenimento delle emissioni emanate dall'assessorato regio-
nale al territorio ed all'ambiente;

se risponda al vero che in data 1ë luglio 1998 alcuni rappresentanti
del vertice regionale della divisione della produzione Sicilia abbiano co-
municato ai soli sindacati di categoria e quindi alle maestranze della cen-
trale le sopravvenute decisioni ignorando l'esistenza di organi istituzionali;

se risponda al vero che tale atti di stile intimidatorio per il paven-
tato ricatto occupazionale debba giovare all'Enel che, tra l'altro nono-
stante l'Italia sia entrata a far parte del «Club degli Undici» con la nascita
della moneta unica europea, grazie agli immensi sacrifici fatti dai cittadini
italiani, ed il ministro Dini continui a dichiarare che la vera partita si gio-
cheraÁ sulla competitivitaÁ delle imprese, fa pagare le tariffe piuÁ alte d'Eu-
ropa, sia per uso domestico, sia per uso industriale, artigianale, agricolo;

quali urgenti provvedimenti si intenda adottare per evitare che
siano messi a repentaglio posti di lavori in un comprensorio che sino ad
oggi ha pagato a caro prezzo la presenza di un polo industriale che per
disattenzione, peraltro non riscontrata in altre parti d'Italia, continua a
danneggiare in modo irreversibile il turismo e la salute dei cittadini.

(3-02081)

CENTARO. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso che il decreto
Bassanini al comma 2 dell'articolo 42 del decreto legislativo n. 112 del
1998 ha abrogato gli articoli 6 e 7 del regio decreto n. 1334 del 1928,
con il conseguente venir meno, per l'ottico e per il preposto alla vendita,
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dell'obbligo di esibizione al comune del titolo di abilitazione all'esercizio
della professione noncheÁ per il preposto alla vendita del divieto di effet-
tuare vendite in mancanza di autorizzazione o del soggetto autorizzato;

che la circolare emanata dal Ministero della sanitaÁ, con riferimento
al decreto legislativo 24 febbraio 1997, n. 46, di attuazione della direttiva
n. 93/42/CEE, che individua nel 15 giugno 1998 la data a decorrere dalla
quale i fabbricanti di dispositivi possono immettere in commercio solo i
prodotti conformi alla normativa comunitaria e recanti la marcatura
«CE», esclude gli ottici in quanto non potrebbero essere ricompresi nella
figura del «fabbricante»;

che il combinato disposto dalle citate normative comporta le se-
guenti conseguenze:

a) il venir meno di un controllo sull'attivitaÁ oggi svolta dagli
ottici;

b) l'esercizio di tale attivitaÁ da parte di soggetti non adeguata-
mente qualificati od attrezzati;

c) l'assenza di garanzie sulla creazione del dispositivo medico
da parte di soggetti in possesso degli specifici requisiti professionali ri-
chiesti finora, in mancanza dell'obbligo di una dichiarazione di confor-
mitaÁ;

d) i rischi intuibili per la salute dei cittadini utenti;

e) gli evidenti effetti sui posti di lavoro e sull'attivitaÁ di ottico,
aperta senza garanzie a tutti,

si chiede di conoscere:

quali provvedimenti si intenda adottare allo scopo di evitare le
conseguenze elencate in premessa;

quali modifiche alla circolare si intenda adottare al fine di preser-
vare la categoria professionale degli ottici ed i cittadini utenti dagli effetti
perniciosi derivanti, sotto i rispettivi profili, da un esercizio indiscriminato
e privo dei controlli e delle garanzie richiesti finora dall'attivitaÁ in parola.

(3-02082)

MONTELEONE. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento

della protezione civile e dell'ambiente. ± Premesso:

che il consueto verificarsi, nel periodo estivo, di pericolosi incendi
sul litorale ionico-lucano, in provincia di Matera ripropone l'urgenza di
tutelare la fascia boscata che interessa il tratto di costa che va da Meta-
ponto a Policoro;

che anche gli incendi di questi giorni rendono palesi le macrosco-
piche inadempienze nella cura e nella protezione del litorale ionico;

che l'esigenza di tutelare il suddetto patrimonio ambientale rappre-
senta anche una valorizzazione stessa dell'intera area e delle sue vocazioni
turistiche;

che la pineta metapontina versa in un palese stato di abbandono e
degrado che rischia di compromettere l'intero habitat vegetativo e fauni-
stico,
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l'interrogante chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adottare
per tutelare questo importante patrimonio ambientale e paesaggistico.

(3-02083)

Interrogazioni con richiesta di risposta scritta

BEVILACQUA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che nel comune di Soverato Marina, in provincia di Catanzaro, eÁ
attualmente operante un solo ufficio postale, insufficiente per servire
una popolazione in costante aumento;

che in particolare il traffico delle operazioni diventa insostenibile a
fine mese, per il pagamento delle pensioni e degli stipendi;

che i disagi derivanti dalla situazione hanno provocato le vibrate
proteste da parte della cittadinanza, costretta a lunghe ed estenuanti
code anche nelle ore piuÁ calde,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga di dover adottare ini-
ziative volte all'allargamento della pianta organica ovvero all'apertura di
un nuovo sportello, al fine di soddisfare le esigenze degli utenti.

(4-11760)

BEVILACQUA. ± Al Ministro dell'industria, del commercio e del-

l'artigianato e per il turismo. ± Premesso:

che da qualche tempo si paventa la chiusura della agenzia Enel di
Serra San Bruno, in provincia di Vibo Valentia;

che la soppressione della predetta agenzia rappresenterebbe l'enne-
sima penalizzazione per una zona giaÁ abbondantemente danneggiata dalla
posizione geomorfologica;

che Serra San Bruno eÁ il centro di un vasto comprensorio che rac-
coglie i comuni piuÁ interni e isolati del Vibonese, dai quali si rende disa-
gevole ogni spostamento sia per mancanza di strade percorribili sia per ca-
renza di servizi pubblici di collegamento con il capoluogo;

che la presenza dell'agenzia Enel assume importanza strategica
non solo per il mantenimento del servizio sul territorio ma soprattutto
per l'occupazione di forza lavoro ad essa collegata,

l'interrogante chiede di sapere: quali siano i motivi della paventata
chiusura della agenzia Enel; quali provvedimenti s'intenda adottare al
fine di evitare che la eventuale soppressione di cui in premessa possa
creare gravi, ulteriori danni alle popolazioni di quella zona.

(4-11761)

CASTELLANI Carla. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:

che in data 1ë febbraio 1990 la ditta Sigma 90 srl, con sede in Te-
ramo, Corso De Michetti 64, avanzava una richiesta di autorizzazione al-
l'amministrazione provinciale di Teramo per lo svolgimento di attivitaÁ di
smaltimento dei rifiuti mediante la realizzazione di un impianto di stoc-
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caggio definitivo di rifiuti speciali in discarica di seconda categoria di tipo
«B» nel comune di Castilenti;

che nel 1993 e 1994 furono convocate all'uopo conferenze dei ser-
vizi alle quali l'amministrazione comunale di allora non partecipoÁ;

che dopo un periodo di sostanziale silenzio in data 26 marzo 1997
la ditta Sigma 90 chiedeva all'amministrazione comunale di Castilenti un
incontro per discutere del progetto di costruzione della discarica;

che, a seguito del riproporsi della vicenda, l'amministrazione co-
munale di Castilenti incaricava un geologo che esprimeva parere sostan-
zialmente negativo sulla compatibilitaÁ dei terreni sui quali la discarica
avrebbe dovuto sorgere;

che, anche a seguito del parere negativo del geologo, il comune di
Castilenti adottava atti che ribadivano la contrarietaÁ della popolazione di
Castilenti e dei comuni limitrofi alla realizzazione della discarica;

che anche gli organi regionali preposti (Ufficio per la valutazione
dell'impatto ambientale) hanno posto il veto alla realizzazione della disca-
rica,

si chiede di sapere se e quali urgenti azioni il Ministro in indirizzo
intenda intraprendere affincheÁ vengano garantiti il massimo rispetto del-
l'ambiente e la stessa volontaÁ delle popolazioni di Castilenti e dei comuni
viciniori, che non sono assolutamente disposti a subire le non piacevoli
conseguenze di avere sul proprio territorio una discarica nella quale, a
norma del decreto del Presidente della Repubblica n. 915 del 1982, pos-
sono essere conferiti i cosiddetti «rifiuti speciali».

(4-11762)

PREIONI. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile e di grazia e giustizia. ± Premesso:

che domenica, 25 gennaio 1998, alle ore O1.00, in una cittadina di
provincia del Nord Italia il signor Federico (si omette il cognome percheÁ
irrilevante ai fini del quesito ai Ministri), di 70 anni, era vittima, per l'en-
nesima volta, di un tentativo di furto nella propria abitazione e nei locali
del distributore di benzina condotto dal proprio figlio, Stefano, di anni 36;

che il signor Federico, per mettere in fuga l'aggressore, esplodeva
tre colpi in aria con la propria pistola, legittimamente detenuta in casa;

che i carabinieri, immediatamente chiamati sul posto, effettuavano
sopralluogo per accertare il tentato furto, ad opera di ignoti, al distributore
di carbolubrificanti ed alle ore 12.00 redigevano verbale nel quale davano
atto di avere sequestrato la pistola usata dal signor Federico (compreso il
caricatore con due cartucce inesplose) ed inoltre due bossoli, una torcia
elettrica (abbandonata dal ladro) e un bastone in legno (asportato dal ladro
dall'ingresso del distributore ed utilizzato per infrangere la vetrata del
chiosco di benzina);

che in data 27 gennaio 1998 i carabinieri comunicavano alla locale
procura la notizia di reato ai sensi dell'articolo 347 del codice penale nei
confronti del signor Federico per porto abusivo d'arma da fuoco (pistola ±
articolo 699 del codice penale) e sparo con armi in luogo pubblico (arti-
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colo 703 del codice penale in relazione all'articolo 57 del testo unico delle
leggi di pubblica sicurezza) in relazione al tentato furto aggravato ad
opera di ignoti;

che in data 2 febbraio 1998 i carabinieri procedevano ad un con-
trollo di polizia in materia di armi presso l'abitazione del signor Federico
e presso l'altra distinta e diversa abitazione del figlio di costui, Stefano;

che nella circostanza si accertava che il signor Federico, oltre alla
pistola (regolarmente denunciata e giaÁ sequestrata per l'uso fattone il 25
gennaio), possedeva una carabina calibro 4,5 anch'essa regolarmente de-
nunciata, «appoggiata al muro, in posizione verticale, dietro la porta di ac-
cesso alla camera da letto», mentre il figlio Stefano possedeva una pistola,
regolarmente denunciata, nascosta sotto il materasso del proprio letto;

che in data 24 aprile 1998 il prefetto emetteva decreto di divieto
per il signor Federico di detenere armi e munizioni, sulla base del rapporto
dei carabinieri, ignorando tra l'altro che il signor Federico ed il figlio Ste-
fano erano giaÁ stati oggetto di diversi precedenti furti e tentativi di furto
nei locali del distributore di loro proprietaÁ, che si trova in zona periferica,
in condizioni di scarsa difendibilitaÁ da parte delle forze dell'ordine;

che in data 14 maggio 1998 il pretore emanava, nei confronti del
signor Federico, due decreti penali di condanna, uno ai sensi dell'articolo
703 del codice penale, percheÁ «senza licenza dell'autoritaÁ aveva esploso
tre colpi di arma da fuoco in luogo abitato», l'altro ai sensi dell'articolo
20-bis della legge n. 110 del 1975, percheÁ, «essendo in possesso di due
armi comuni da sparo, ometteva di adoperare nella loro custodia le cautele
necessarie ad evitare che persone imperite potessero impossessarsene age-
volmente», ignorando il fatto che per entrare nell'abitazione bisognerebbe
anche avere il consenso del signor Federico;

che analogo provvedimento veniva adottato nei confronti del figlio
Stefano, per quanto concerneva la pistola tenuta sotto il materasso,

si chiede di sapere:

se a fronte di tanta attenzione e solerzia dimostrata dai carabinieri,
dalla prefettura e dalla magistratura nel reprimere i presunti reati, di facile
accertamento, commessi dai signori Federico e Stefano nel difendere il
proprio diritto alla non violazione dei propri beni e della propria abita-
zione, da parte di aggressori criminali, i Ministri interrogati siano certi
di avere impartito disposizioni affincheÁ altrettanta diligenza ed efficacia
sia dimostrata da parte delle stesse forze dell'ordine nel ricercare, indivi-
duare ed assicurare alla giustizia coloro che commettono reati quali quelli
a danno dei signori Federico e Stefano e di chiunque, come costoro, si
trovi nella condizione di essere poco protetto dalle forze dell'ordine;

a fronte delle generiche disposizioni elencate nell'articolo 20-bis
della legge n. 110 del 1975, se i Ministri interrogati intendano procedere
alla emanazione di dettagliate disposizioni volte a disciplinare la custodia
delle armi legittimamente detenute nella propria abitazione affincheÁ i si-
gnori Federico e Stefano e tutti gli altri che si trovino nella analoga con-
dizione possano sapere con precisione quali condotte debbano tenere per
la custodia delle armi nella propria abitazione, senza incorrere in capric-
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ciose ed arbitrarie applicazioni della norma da parte delle forze dell'or-
dine, delle prefetture e della Magistratura;

se i Ministri interrogati, contemplando le ragioni di un piuÁ equili-
brato rapporto tra potere giurisdizionale e rappresentanti del potere esecu-
tivo statale in sintonia con una accresciuta sensibilitaÁ per le garanzie dei
cittadini, intendano riconsiderare e limitare le facoltaÁ concesse al prefetto
dall'articolo 39 del testo unico delle leggi di pubblica sicurezza del 1931,
di vietare la detenzione di armi basandosi sulle semplici segnalazioni fatte
dalla polizia giudiziaria, subordinando l'eventuale decisione alla richiesta
dell'organo ± pubblico ministero ± istituzionalmente competente.

(4-11763)

PACE. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e dell'artigianato

e per il turismo e del lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che la Sinco Coop (Sistemi integrati di costruzione - Soc. Coop
a rl) con sede in Parma eÁ consorziata al CCPL di Reggio Emilia (Consor-
zio cooperative produzione e lavoro) e al CCPL di Ravenna;

che i CCPL sopra menzionati hanno acquisito da enti pubblici, nel
corso degli ultimi anni, lavori di vario genere per cifre molto elevate (del-
l'ordine di parecchi miliardi);

che tali lavori sono stati appaltati dai CCPL alla Sinco la quale, a sua
volta, ha subappaltato i lavori, suddividendone l'esecuzione tra molte pic-
cole aziende;

che tali piccole aziende hanno impegnato tutte le loro risorse per
soddisfare gli impegni presi;

che i lavori sono stati regolarmente eseguiti, ma alla loro conclu-
sione la Sinco non ha saldato le cifre pattuite;

che la Sinco eÁ attualmente in stato di concordato fallimentare ed i
CCPL, malgrado siano corresponsabili della situazione, non intendono pa-
gare le piccole aziende che hanno effettuato i lavori;

che le piccole aziende in questione si trovano in situazioni gravis-
sime, avendo effettuato i lavori ma non avendo ottenuto il pagamento di
quanto loro dovuto,

si chiede di sapere se e quali provvedimenti i Ministri in indirizzo
intendano adottare al fine di accertare lo stato dei fatti e risolvere la gra-
vissima situazione.

(4-11764)

BERNASCONI, MANTICA, MACONI. ± Al Ministro di grazia e

giustizia. ± Premesso:

che il tribunale di Monza per popolazione del circondario eÁ all'ot-
tavo posto in Italia e per carico di lavoro sopravveniente annualmente eÁ al
sedicesimo posto;

che la pianta organica prevede 34 magistrati (un presidente, 5 pre-
sidenti di sezione, 28 giudici) con un indice del carico di lavoro di 41, 72;

che il Consiglio superiore della magistratura ha segnalato al Mini-
stero di grazia e giustizia, con deliberazione in data 26 marzo 1998, l'op-
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portunitaÁ di incrementare l'organico dei magistrati del tribunale di Monza
e della procura della Repubblica presso lo stesso (otto magistrati con un
indice di lavoro di 12,85);

che il carico di lavoro eÁ rilevante;

che nel secondo semestre del 1997 erano pendenti nel settore civile
circa 8.800 cause, sopravvenute circa 2.500, assegnate a sentenza circa
1.200 e altrimenti definite circa 2.100;

che nel settore penale allo stesso periodo erano pendenti 649 pro-
cedimenti, sopravvenuti 196, sentenze emesse 204, pendenti a fine seme-
stre 624 processi;

che eÁ rilevante anche il carico di lavoro dell'ufficio del giudice per
le indagini preliminari;

che nel primo trimestre 1998 erano pendenti 823 procedimenti, so-
pravvenuti 882, esauriti 909 e ancora in giacenza 796;

che in occasione dell'entrata in vigore delle riforma del codice di
procedura civile il presidente del tribunale aveva fatto presente agli organi
competenti la necessitaÁ (peraltro giaÁ segnalata dagli ispettori ministeriali,
che avevano eseguito l'ispezione del gennaio 1994) di aumentare l'orga-
nico dei magistrati di almeno cinque unitaÁ (2 presidenti di sezione e 3 giu-
dici) al fine di dare un autonomo organico alla corte di assise (oggi costi-
tuita da due magistrati addetti contemporaneamente anche al settore civile)
ed al fine di costituire una autonoma sezione per le esecuzioni immobiliari
(oggi gravata da oltre 3.300 procedimenti che trovano nella carenza del-
l'organico dei giudici civili la principale causa della loro lenta defini-
zione);

che l'introduzione del giudice unico di primo grado nel settore pe-
nale consentiraÁ al tribunale di decidere in composizione monocratica l'80
per cento circa dei reati, di tenere, con lo stesso numero di magistrati, un
maggior numero di udienze e di aumentare notevolmente la produttivitaÁ;
saraÁ peroÁ indispensabile aumentare l'organico dei magistrati del pubblico
ministero e, soprattutto, aumentare gli organici del personale amministra-
tivo;

che il settore civile, viceversa, rischia di essere messo in crisi per
l'aumento di contenzioso che il 1ë luglio 1999 deriveraÁ al tribunale dal-
l'applicazione dell'articolo 68 del decreto legislativo 3 febbraio 1993,
n. 29, concernente le controversie di lavoro del pubblico impiego (passeraÁ
al tribunale ordinario circa il 40 per cento delle cause oggi attribuite al
TAR);

che per prepararsi, quindi, all'attuazione del decreto legislativo 19
febbraio 1998, n. 51, saraÁ necessario tenere nel dovuto conto la necessitaÁ
di aumentare l'organico del settore civile noncheÁ quello del personale am-
ministrativo e dell'ufficio del pubblico ministero;

che mancano inoltre spazi adeguati e in particolare una aula-bun-
ker per celebrare maxi-processi, giaÁ progettata unitamente alla nuova «cit-
tadella giudiziaria» ma non ancora finanziata dal Ministero di grazia e
giustizia, cui nel prossimo mese di ottobre saraÁ presentato il progetto de-
finitivo;
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che una recente agitazione della camera penale di Monza, pur in
una situazione non drammatica nel settore penale, come sopra dimostrato
e come confermato da una recente ispezione ministeriale, puoÁ concorrere a
sostenere i necessari adeguamenti di magistrati, personale amministrativo
e strutture,

gli interroganti chiedono di sapere:

quali valutazioni abbia tratto il Ministro in indirizzo, anche dopo la
recente ispezione al tribunale di Monza, riguardo la necessitaÁ di adegua-
mento dell'organico giudiziario e amministrativo;

se il Ministro non intenda sostenere prontamente la realizzazione
della nuova sede degli uffici giudiziari di Monza e, in particolare, quella
dell'aula-bunker, concedendo il necessario finanziamento.

(4-11765)

SPERONI. ± Al Ministro dei lavori pubblici e per le aree urbane. ±

Per conoscere per quale motivo l'autostrada A1 eÁ priva di corsia di emer-
genza fra i chilometri 18 e 21.

(4-11766)

BEVILACQUA. ± Al Ministro per le politiche agricole. ± Premesso:

che nella campagna 1996-97 gli olivicoltori italiani hanno subito
un drastico taglio di reddito pari al 27 per cento dell'importo dell'aiuto
alla produzione dell'olio d'oliva, in conseguenza del superamento della
quantitaÁ massima garantita, fissata a livello comunitario in 1.350.000 ton-
nellate;

che la responsabilitaÁ primaria di tale superamento attiene alla Spa-
gna, che ha stimato la propria produzione olearia 1996-97 in circa un mi-
lione di tonnellate, cioeÁ quasi il doppio della media produttiva spagnola
degli ultimi dieci anni, mentre in Italia nella stessa campagna si eÁ regi-
strata una produzione di sole 420.000 tonnellate nettamente al di sotto
della media nazionale;

che bisogna considerare la prospettiva di una ancor piuÁ consistente
decurtazione dell'aiuto agli olivicoltori per la corrente campagna 1997-98,
in ragione di previsioni che, allo stato attuale, porterebbero la produzione
comunitaria a oltre 2,1 milioni di tonnellate e ad un ulteriore superamento
della quantitaÁ massima garantita, dal che conseguirebbe un taglio di circa
il 40 per cento dell'aiuto alla produzione di olio d'oliva;

che il danno derivante dalla riduzione dell'aiuto comunitario si ri-
vela piuÁ grave per gli olivicoltori italiani, a causa di costi aziendali che
sono mediamente superiori del 30-35 per cento rispetto ai costi sostenuti
dagli altri produttori europei;

che nel mercato nazionale e comunitario dell'olio d'oliva eÁ in atto
da mesi una pesante crisi, provocata dall'eccesso di offerta di olio spa-
gnolo, che ha determinato il crollo dei prezzi alla produzione ponendo
ad ulteriore e piuÁ grave rischio l'economia agricola di intere regioni del
Meridione d'Italia, dove la coltura dell'olio rappresenta la principale fonte
di reddito per decine di migliaia di aziende;
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che con la riforma dell'organizzazione comune di mercato dell'olio
d'oliva, recentemente approvata, si tenta di garantire agli olivicoltori un
reddito stabile, oltre che equo, per il futuro, ma la sua applicazione decor-
reraÁ solo dalla prossima campagna,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga
di dover intervenire in sede europea affincheÁ siano disposte, in quella
sede, misure urgenti volte a contenere entro limiti sopportabili per gli oli-
vicoltori la riduzione dell'importo dell'aiuto alla produzione, conseguente
al superamento della quantitaÁ massima garantita comunitaria di olio d'o-
liva nella campagna 1997-98.

(4-11767)

PROVERA. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Pre-
messo:

che la societaÁ Autobrennero ha indetto una gara per realizzare un
sistema di rilevamento e guida luminosa nella nebbia al fine di ridurre le
difficoltaÁ di guida in condizioni di bassa visibilitaÁ nella tratta tra Affi ed il
raccordo con la A1;

che il valore lordo a base d'asta era di poco inferiore ai 20 miliardi
e la gara era al massimo ribasso sull'elenco prezzi;

che il 23 aprile 1998 eÁ avvenuta l'apertura della gara e la societaÁ
ABB di Milano, del gruppo Asea ± Brown Boveri, eÁ risultata aggiudica-
taria provvisoria quale migliore offerente;

che la societaÁ Brown Boveri eÁ da molti anni ai vertici mondiali del
settore impiantistico e quindi ben conosciuta dagli addetti ai lavori;

che la ABB ha offerto uno sconto del 41,2 per cento mentre la se-
conda classificata, la societaÁ Alpine Bau di Salisburgo, ha offerto uno
sconto del 35,2 per cento;

che Autobrennero, con decisione unilaterale e apparentemente
inappellabile, dichiarava la non idoneitaÁ della offerta ABB che si eÁ sempre
peraltro dichiarata disponibile, in conformitaÁ con la legge, a fornire qual-
siasi tipo di spiegazione sulla congruitaÁ della sua offerta, sulle sue poten-
zialitaÁ economiche e sulla sua affidabilitaÁ;

che Autobrennero si sarebbe rifiutata di verbalizzare alcuncheÁ o di
richiedere per iscritto le giustificazioni del prezzo di offerta della societaÁ
ABB, cosa peraltro ripetutamente sollecitata dalla stessa ABB;

che da notizie di stampa risulta che il 18 maggio Autobrennero
avrebbe aggiudicato l'appalto alla seconda classificata Alpine Bau mentre
il 27 maggio la Brown Boveri, non ancora a conoscenza di tale decisione,
dichiarava di essere in attesa di qualsiasi notizia riguardo all'aggiudica-
zione definitiva della gara;

che l'assoluto disinteresse mostrato da Autobrennero verso un'o-
biettiva verifica dell'offerta ABB e l'apparente aggiudicazione dell'ap-
palto alla seconda classificata Alpine Bau potrebbe portare come minimo
ad un aggravio di oltre 1 miliardo per lo Stato;

che il protrarsi di questa situazione causeraÁ sicuramente un ritardo
nella installazione di questi sistemi di sicurezza di guida nella nebbia che
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difficilmente potranno diventare operativi nella prossima stagione inver-
nale con evidenti gravi rischi per gli automezzi in transito,

l'interrogante chiede di sapere:

se tutto cioÁ corrisponda al vero e se tali strani comportamenti da
parte dell'Autobrennero non violino le norme di correttezza e di legge;

se e quali urgenti provvedimenti il Ministro in indirizzo intenda
prendere al riguardo.

(4-11768)

CAMO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro per

le politiche agricole. ± Considerato:

che il drastico taglio di reddito subito dagli olivicoltori italiani
nella campagna 1996-97 eÁ pari al 27 per cento dell'importo dell'aiuto
alla produzione di olio d'oliva, in conseguenza del superamento della
quantitaÁ massima garantita, fissata a livello comunitario in 1.350.000 ton-
nellate;

che la responsabilitaÁ primaria di tale superamento attiene alla Spa-
gna che ha stimato la propria produzione olearia 1996-97 in circa un mi-
lione di tonnellate, cioeÁ quasi il doppio della media produttiva spagnola
degli ultimi 10 anni, mentre in Italia nella stessa campagna si eÁ registrata
una produzione di sole 420.000 tonnellate nettamente al di sotto della me-
dia nazionale;

che la prospettiva eÁ di una ancor piuÁ consistente decurtazione del-
l'aiuto agli olivicoltori per la corrente campagna 1997-98 in ragione di
previsioni che, allo stato attuale, porterebbero la produzione comunitaria
a oltre 2,1 milioni di tonnellate e ad un ulteriore superamento della quan-
titaÁ massima garantita dal quale conseguirebbe un taglio di circa il 40 per
cento dell'aiuto alla produzione di olio d'oliva;

che il danno derivante dalla riduzione dell'aiuto comunitario si ri-
vela piuÁ grave per gli olivicoltori italiani a causa di costi aziendali (salari,
oneri previdenziali, mezzi di produzione) che sono mediamente superiori
del 30-35 per cento rispetto ai costi sostenuti dagli altri produttori europei;

che nel mercato nazionale e comunitario dell'olio di oliva eÁ in atto
da mesi una pesante crisi, provocata dall'eccesso di offerta di olio spa-
gnolo che ha determinato il crollo dei prezzi alla produzione ponendo
ad ulteriore e piuÁ grave rischio l'economia agricola di intere regioni del
nostro Meridione ed in particolare della Calabria dove la coltura dell'olio
rappresenta la principale fonte di reddito per moltissime aziende agricole;

che la riforma dell'Organizzazione comune di mercato dell'olio
d'oliva, recentemente approvata, va nella direzione di garantire agli olivi-
coltori un reddito stabile, oltrecheÁ equo, per gli anni a venire, ma la sua
applicazione decorreraÁ solo dalla prossima campagna,

l'interrogante chiede di conoscere quali iniziative si intenda porre in
essere a livello nazionale e comunitario affincheÁ siano disposte misure
straordinarie ed urgenti, volte a contenere entro limiti sopportabili per
gli olivicoltori la riduzione dell'aiuto alla produzione conseguente al supe-
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ramento della quantitaÁ massima garantita comunitaria di olio di oliva nella
campagna 1997-98.

(4-11769)

AVOGADRO. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e per le aree urbane

e dei trasporti e della navigazione. ± Premesso:

che i lavori di costruzione della variante della strada statale n. 29
in localitaÁ Vispa di Carcare risultano essere non ancora aggiudicati nono-
stante siano finanziati da tempo e nonostante le ripetute assicurazioni in
merito da parte della Direzione compartimentale dell'Anas di Genova;

che questi lavori nel contesto della viabilitaÁ complessiva della pro-
vincia di Savona rivestono un'importanza rilevante;

che anche dal punto di vista occupazionale e del possibile rilancio
del comparto economico dell'area savonese-bormidese quest'opera eÁ di
primaria importanza,

si chiede di conoscere da cosa dipendano questi ritardi nell'attivare
un'opera che risulta finanziata da moltissimo tempo.

(4-11770)

MINARDO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

per le politiche agricole. ± Premesso:

che negli ultimi giorni numerosi incendi hanno devastato in Sicilia
molti ettari di terreno distruggendo gran parte della flora e delle coltiva-
zioni arboree, minacciando la distruzione di abitazioni e conseguente-
mente mettendo in pericolo la vita degli abitanti;

che il ritardo ingiustificato degli interventi della Protezione civile
ha notevolmente aggravato la situazione giaÁ fortemente compromessa;

che la Sicilia, ed in particolare la provincia di Ragusa, oltre ad es-
sere vittima degli incendi descritti eÁ stata anche devastata dai venti sciroc-
cali che hanno ulteriormente danneggiato la produzione delle olive, del
carrubo e la coltivazione degli ortaggi in pieno campo;

che la popolazione iblea ± fortemente preoccupata per la partico-
lare configurazione del terreno ricco di idrocarburi ± rischia di essere eva-
cuata dalle proprie abitazioni con inevitabili conseguenze anche in ordine
all'attivitaÁ lavorativa,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno:

predisporre un piano di prevenzione per evitare il ripetersi di simili
sciagure e un piano di pronto intervento per riparare i gravi danni causati
dagli incendi che purtroppo ogni anno si ripetono sul territorio della Sici-
lia;

dichiarare lo stato di calamitaÁ per la provincia di Ragusa, non sol-
tanto per le devastazioni causate dagli incendi ma anche per i piuÁ gravi
danni causati dai forti venti sciroccali.

(4-11771)
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ALBERTINI. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento

della protezione civile. ± Premesso:

che nel corso degli ultimi mesi, in provincia di Rimini, sono ap-
parsi manifesti ed articoli sulla stampa locale di una nuova formazione po-
litica denominata Forza Nuova;

che gli appartenenti a questo movimento politico si dichiarano di-
fensori dei valori del cattolicesimo, del nazionalismo e della famiglia,
mentre in realtaÁ dietro questa facciata sembrano agitarsi idee e concetti
di chiaro stampo neo-fascista e neo-nazista;

che molti dei soggetti che militano in questo movimento sembrano
essere legati ad ambienti sovversivi, in particolare del terrorismo di
estrema destra, ed essere piuttosto noti alle forze di polizia;

che se tutto cioÁ dovesse corrispondere al vero la pericolositaÁ so-
ciale di tali individui sarebbe di tutta evidenza e verrebbe confermato
quanto in piuÁ occasioni denunciato dai mezzi di comunicazione sia nazio-
nali che locali,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo intenda adottare inizia-
tive idonee ad impedire che tale formazione politica possa continuare ad
agire indisturbata, manifestando l'apologia del fascismo e del nazismo
in palese violazione delle leggi vigenti.

(4-11772)

GERMANAÁ . ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

dei trasporti e della navigazione. ± Premesso:

che nel settore dei trasporti, nessuno escluso, anche quest'anno si
compie il rito degli scioperi proclamati in un periodo cruciale in quanto
coincide con l'inizio del periodo delle vacanze;

che le localitaÁ piuÁ decentrate a vocazione turistica, quali quelle
sarde, calabresi e siciliane, sono penalizzate percheÁ tendenzialmente
escluse in sede di prenotazioni per l'incertezza di raggiungerle nei tempi
prefissati a causa della ricorrenza annuale del fenomeno;

che non si intende limitare il diritto allo sciopero dei lavoratori;

constatato:

che fra aziende e sindacati non si eÁ raggiunto nessun accordo in
materia;

che il Governo non ha in programma nessuna revisione della legge
n. 146 del 1996;

che eÁ fallito il tentativo del Ministro dei trasporti di concordare con
i sindacati una franchigia che andasse dal 21 giugno al 21 settembre,

si chiede di conoscere:

allo stato attuale quali scioperi abbiano violato la legge e, corri-
spettivamente, quali sanzioni siano state applicate;

infine, per evitare questa situazione di crisi annuale, quali provve-
dimenti il Governo intenda prendere per assicurare ai cittadini libertaÁ di
circolazione.

(4-11773)
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MARINO. ± Ai Ministri dell'ambiente e dei trasporti e della naviga-

zione. ± Premesso:

che per la realizzazione della tratta ferroviaria Benevento-Napoli,
nel comprensorio di Santa Maria a Vico (Caserta), sono in corso accordi
di programma tra le varie amministrazioni locali, senza che siano stati pre-
liminarmente assolti tutti gli obblighi relativi alle indagini preliminari ed
alla verifica di impatto ambientale;

che in un contesto ambientale giaÁ martoriato le gallerie e le altre
opere infrastrutturali rischiano di turbare e di modificare ulteriormente l'e-
quilibrio idrogeologico e morfologico dei rilievi attraversati;

che la previsione economico-finanziaria del costo dell'opera appare
sottostimata rispetto al costo effettivo e tale da consentire strumentalmente
l'elusione dei contratti previsti;

che appare quantomeno discutibile lo scarto tra il costo di un'opera
faraonica e gli effetti della stessa;

che di fronte a questi e ad altri problemi le autoritaÁ locali piuÁ sen-
sibili hanno ritenuto opportuno coinvolgere i cittadini nel processo deci-
sionale,

si chiede di conoscere se non si ritenga opportuno, prima di arrivare a
scelte che potrebbero rilevarsi irreversibili e controproducenti, disporre
l'attuazione di tutti i procedimenti di verifica tecnica e politica della fat-
tibilitaÁ dell'opera nel comprensorio indicato.

(4-11774)

FUMAGALLI CARULLI, DI BENEDETTO, OSSICINI, BRUNI,
CORTELLONI, D'URSO, FIORILLO, LAURIA Baldassarre, GIOR-
GIANNI, MANIS, MAZZUCA POGGIOLINI, MUNDI. ± Ai Ministri

delle finanze e della sanitaÁ e al Ministro senza portafoglio per la solida-

rietaÁ sociale. ± Premesso:

che l'articolo 8 della legge 28 dicembre 1997, n. 449, ha introdotto
agevolazioni in materia di imposte dirette, IVA e tasse automobilistiche a
favore di soggetti portatori di handicap;

che l'applicazione del suddetto articolo si eÁ rivelata estremamente
complessa in quanto, con una circolare interpretativa del 27 gennaio 1998,
il Ministero delle finanze ha richiesto una certificazione dell'invaliditaÁ ri-
lasciata da parte delle aziende sanitarie locali, come condizione per il di-
ritto all'esenzione dal bollo auto, mentre non tutti gli invalidi sono stati in
grado di esibire una tale documentazione con facilitaÁ ed in tempi brevi;

che la maggior parte degli invalidi eÁ in possesso di patente speciale
che potrebbe essere ritenuta certificazione sufficiente ad ottenere la pre-
detta agevolazione;

che per il regime di agevolazioni IRPEF e IVA giaÁ vigente non
sembra legittimo possano introdursi nuovi parametri valutativi, peggiora-
tivi rispetto a quelli previsti dalla legge n. 104 del 1992;

che gli aspetti controversi dell'applicazione del predetto articolo 8
della legge n. 449 del 1997 sono stati oggetto di contestazioni da parte
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delle associazioni di categoria e di segnalazioni del Ministero della sanitaÁ
e del Dipartimento degli affari sociali,

si chiede di conoscere se sia imminente un ulteriore chiarimento in-
terpretativo da parte del Ministero delle finanze che, nel rispetto dello spi-
rito estensivo della norma in questione e del precedente regime consoli-
dato dovuto a norme tuttora in vigore, consenta a tutti gli invalidi che
hanno diritto alle agevolazioni previste di usufruirne con procedure di fa-
cile applicazione e non onerose.

(4-11775)

PETTINATO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che il direttore dell'ufficio IVA di Catania, dottor Giuseppe Bruno,
ha, sin dalla data della sua destinazione a tale sede, svolto una intensa ed
efficace opera di riorganizzazione dell'intero ufficio, ispirata al pieno ri-
spetto ± ma in taluni casi deve parlarsi addirittura di ripristino ± della le-
galitaÁ ed alla massima trasparenza delle procedure e delle responsabilitaÁ;

che tale azione ± in particolare, ma non solo, nel servizio della
«tassazione» ± ha prodotto risultati che sono stati oggetto di diffuso ap-
prezzamento da parte dell'utenza e di numerose espressioni del mondo
professionale ed imprenditoriale e che hanno un evidente riscontro nella
lettura dei dati del sistema informatico: infatti, alla data del 27 gennaio
1998, questo indicava per l'ufficio IVA di Catania un livello produttivo
superiore alla media regionale in quattro dei sette obiettivi primari della
Direttiva 1997; cioÁ acquista caratterizzazione ulteriormente positiva ove
si considerino le condizioni di autentico dissesto strutturale ed organizza-
tivo nelle quali si trovava, all'atto del conferimento dell'incarico all'at-
tuale direttore, l'ufficio ove, ad esempio, non era mai stato avviato il ser-
vizio di controllo dell'attivitaÁ del concessionario neÁ le relazioni con il
pubblico, neÁ alcun approccio con le tematiche delle leggi n. 241 del
1990 e n. 273 del 1995 e vi erano, al contrario, vastissime sacche di arre-
trato nel contenzioso, negli appuramenti, nei rimborsi;

che l'efficace e lodevole azione svolta eÁ valsa al direttore la rea-
zione di taluni appartenenti al personale, tra i quali alcuni esponenti sin-
dacali, nei cui confronti egli aveva accertato carenze professionali od ano-
malie operative ± tale reazione si eÁ recentemente tradotta persino in
iniziative ostruzionistiche di tipo sindacale apparse chiaramente prete-
stuose e comunque immotivate ± e, nel quadro complessivo di ostruzioni-
smi e di resistenze alle spinte di moralizzazione delle procedure e degli
obiettivi, ha finito con il costare al dottor Bruno persino un procedimento
penale conclusosi non solo con la sua assoluzione, ma addirittura con il
rinvio degli atti, da parte del tribunale penale, alla procura della Repub-
blica per accertare le responabilitaÁ di quanti, in precedenza, avevano pro-
dotto o tollerato le anomalie cui il direttore ha tentato e tenta di porre fine;

che in questa vicenda assume evidenza oscura il comportamento
del direttore regionale delle entrate di Palermo, dottor Giovanni Ignizio,
il quale, anzicheÁ assecondare l'azione meritoria del direttore dell'ufficio
catanese, ha assunto iniziative che appaiono avere chiara natura fiancheg-
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giatrice delle iniziative di disturbo ed ostacolo operate in loco, da ultimo
promuovendo in Palermo e nel proprio ufficio ± in relazione alla citata,
non chiara iniziativa di alcune sigle sindacali espressasi con un documento
avverso all'attivitaÁ del direttore ± un incontro al quale non ha chiamato a
partecipare neÁ le organizzazioni sindacali maggiormente rappresentative
non firmatarie del documento neÁ lo stesso dottor Bruno, al quale ha per-
sino rifiutato la conoscenza delle ragioni di tale protesta assumendo a pre-
testo la natura «riservata» del documento ed omettendo di notificarlo,

si chiede di sapere quali iniziative e provvedimenti siano stati assunti
o si intenda assumere a sostegno dell'azione ripristinatrice della legalitaÁ e
dell'efficienza svolta dal direttore dell'ufficio IVA di Catania ed in rela-
zione all'obiettivo di eliminazione delle gravissime anomalie amministra-
tive e delle inquietanti fattispecie di illecito, noncheÁ di liberazione dell'uf-
ficio dalla forte turbativa determinata da comportamenti contrari alla legge
ed ai principi di trasparenza ed imparzialitaÁ che tuttora, ostacolando l'o-
pera del direttore, inquinano l'attivitaÁ complessiva dell'ufficio, al cui in-
terno continua peraltro a svolgere delicatissime funzioni una persona
che secondo quanto risulta all'interrogante eÁ stata oggetto nel 1994 di
gravi provvedimenti del Ministro in carica per contiguitaÁ con ambienti
mafiosi.

(4-11776)

BUCCIARELLI, D'ALESSANDRO PRISCO, DANIELE GALDI,
PILONI, BRUNO GANERI, BERTONI. ± Ai Ministri della difesa e per

i beni culturali e ambientali e per lo spettacolo e lo sport e ai Ministri

senza portafoglio per la funzione pubblica e gli affari regionali e per le

pari opportunitaÁ. ± Considerato che l'articolo 46 della legge n. 449 del
1997 (collegato alla legge finanziaria) introduce la possibilitaÁ del servizio
volontario sostitutivo alla leva nei Corpi di polizia municipale (e quindi
alle dipendenze dei comuni) o alle dipendenze del Ministero per i beni
culturali, equiparando a tutti gli effetti tale servizio al «normale» servizio
militare;

ricordato che l'articolo 5 del decreto del Presidente della Repub-
blica n. 487 del 1994 nell'elencare i titoli di preferenza a paritaÁ di merito
nei concorsi pubblici riporta al punto 17 coloro che abbiano prestato lode-
vole servizio a qualunque titolo per non meno di un anno alle dipendenze
dell'amministrazione che ha indetto il concorso ed al punto 20 i militari
volontari nelle Forze armate congedati senza demerito;

considerato inoltre:

che in molti dei concorsi le pubbliche amministrazioni inseriscono
giaÁ oggi una riserva di posti per i militari volontari congedati;

che la norma inserita nel collegato alla finanziaria viene ad aggra-
vare la discriminazione nei confronti delle donne costituita dal titolo pre-
ferenziale e/o dal punteggio assegnato al servizio militare, introducendo
anzi una ulteriore discriminazione anche verso altre categorie di giovani,
quali ad esempio gli obiettori di coscienza;
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preso atto:

che dalle dichiarazioni apparse sulla stampa del segretario nazio-
nale dell'Associazione professionale della polizia municipale Luciano
Mattarelli le richieste avanzate dalle amministrazioni comunali potrebbero
giungere fino all'impiego di circa 10.000 militari volontari, visto il mec-
canismo particolarmente incentivante per le amministrazioni, dato dal co-
sto irrilevante di tale personale non solo rispetto al normale personale di-
pendente ma anche rispetto agli obiettori, dal momento che la norma non
pone a carico degli enti neppure il vitto e alloggio;

che, a titolo di esempio, nel solo comune di Firenze, a fronte di
una graduatoria tuttora valida di circa 150 giovani (in maggioranza ra-
gazze) per posti di operatore tecnico di polizia municipale, viene ora ri-
chiesto l'impiego di 150-200 militari volontari;

che in seguito a questa possibilitaÁ offerta ai comuni ci saraÁ inevi-
tabilmente un grande numero di giovani che da questa forma di servizio
militare ricaveraÁ aspettative per un posto di lavoro, ma nel contempo si
deluderanno le legittime aspettative di coloro che hanno giaÁ superato
prove concorsuali risultando idonei/e e che vedranno allontanarsi la possi-
bilitaÁ di assunzione,

si chiede di conoscere:

quali e quante siano le richieste pervenute da amministrazioni lo-
cali e/o dall'amministrazione periferica dei beni culturali, per poter valu-
tare l'ampiezza del fenomeno;

come i Ministri interrogati valutino l'evidente contrasto tra la
norma di cui trattasi e le disposizioni che prevedono in primo luogo la pa-
ritaÁ tra i sessi (articoli 3 e 4 della Costituzione e legge n. 903 del 1977) e
come pensino di rimuovere gli ostacoli e le disparitaÁ di fatto esistenti nel-
l'accesso al lavoro (legge n. 125 del 1991);

se il Governo non intenda riesaminare la norma, anche al fine di
introdurre gli opportuni correttivi che permettano di non creare nuove
forme di discriminazione;

se non sia intendimento del Governo rivedere complessivamente la
disciplina dei titoli di preferenza a pari merito e dei meccanismi di forma-
zione dei punteggi nei concorsi per l'accesso al pubblico impiego, al fine
di eliminare le discriminazioni giaÁ esistenti.

(4-11777)

PREIONI. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione.± Si chiede
di sapere:

quali siano le cause, la dinamica e gli effetti dell'incidente ferro-
viario avvenuto venerdõÁ 3 luglio 1998 lungo la tratta ferroviaria Milano-
Domodossola del quale i giornali locali della provincia del Verbano Cusio
Ossola hanno dato notizia;

se sia vero che nell'ambiente dei ferrovieri sia corsa la voce che si
sarebbe trattato di un «sabotaggio» posto in relazione con il transito di va-
goni contenenti non meglio precisati materiali pericolosi e se sia vero che
l'incidente non rappresenti un caso isolato ma faccia seguito ad altri epi-
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sodi che denotano mancanza di controllo da parte dei responsabili delle
Ferrovie dello Stato sia nei confronti del proprio personale dipendente,
sia nei confronti di imprese esterne che, a titolo diverso, sono in rapporto
con l'ente ferroviario;

che cosa abbia fatto la dirigenza ed il personale locale per limitare
quanto piuÁ possibile i disagi per i signori utenti del servizio pubblico fer-
roviario, sia per quanto riguarda l'approntamento di servizi di trasporto so-
stitutivi, sia per quanto riguarda l'informazione ai viaggiatori circa i ri-
tardi, i cambiamenti di orario e le coincidenze con altri mezzi di trasporto.

(4-11778)

AVOGADRO. ± Ai Ministri dei trasporti e della navigazione e dei

lavori pubblici e per le aree urbane. ± Premesso:

che l'articolo 20 e 234 del decreto legislativo n. 285 del 30 aprile
1992 recita che nei centri abitati l'occupazione di marciapiedi ad usode-
hors, chioschi, eccetera, eÁ consentito solo per la metaÁ della larghezza e
sempre che rimangano liberi almeno due metri di suolo calpestabile per
la circolazione purcheÁ l'occupazione sia adiacente ai fabbricati; sono inol-
tre possibili strutture oltre i marciapiedi, purcheÁ rispettino gli otto metri di
distanza dagli incroci;

che nel 1993 fu apportato un rinvio di cinque anni all'entrata in
vigore di questi articoli;

che a fine 1998 scadranno i cinque anni di rinvio;

che in molte realtaÁ italiane, ad esempio le localitaÁ balneari liguri o
i borghi antichi, caratterizzate da spazi ristretti e dalla forte vocazione tu-
ristica, dove non esistono certo marciapiedi di quattro metri, l'applica-
zione di questi articoli significherebbe la fine dei dehors con un grave
danno sia per l'offerta turistica che per le attivitaÁ economiche ed il mer-
cato del lavoro,

si chiede di conoscere:

se siano stati valutati gli effetti che l'applicazione sulla totalitaÁ del
territorio nazionale di questi articoli comporterebbe;

se non si ritenga di dover intervenire con dei correttivi o almeno
con un ulteriore rinvio;

se non si ritenga di dover consentire agli enti locali di derogare a
queste norme compatibilmente con le varie realtaÁ che caratterizzano il no-
stro paese.

(4-11779)

GERMANAÁ . ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che il canone per gli apparecchi radiotelevisivi e radiofonici VHF
stabilmente installati su navi da pesca non eÁ equiparato al canone per uf-
fici, studi professionali, botteghe, negozi ed assimilati;

considerato che tali attrezzature sono indispensabili per svolgere
l'attivitaÁ della pesca, riducendo i rischi per gli operatori del settore,

si chiede di conoscere se il Ministro in indirizzo non ritenga oppor-
tuno equiparare il canone fissando il controllo previsto dall'articolo 365
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del decreto del Presidente della Repubblica 29 marzo 1973, n. 156 in
quinquennale per le imbarcazioni con stazza lorda superiore alle 15 Tsl,
evitando che si perda una giornata lavorativa per l'attuale controllo an-
nuale.

(4-11780)

D'ALESSANDRO PRISCO. ± Ai Ministri dell'industria, del com-

mercio e dell'artigianato e per il turismo e delle comunicazioni. ± Pre-
messo:

che il gruppo Ericsson in Italia negli ultimi anni ha conquistato
consistenti quote di mercato sia presso i nuovi che presso i giaÁ esistenti
gestori di telefonia fissa e mobile, attestandosi su una posizione predomi-
nante nel settore e che, pertanto, il titolo Ericsson ha raggiunto eccellenti
risultati sia per fatturato che per profitto;

che la Ericsson sta effettuando una politica di acquisizione di per-
sonale altamente qualificato che la pone sicuramente in una posizione di
testa nel gruppo di aziende a tecnologia avanzata ad oggi operante in
Italia;

che, nonostante i risultati eccellenti raggiunti dall'Azienda ope-
rante nel Centro-Sud sembra che l'Azienda stessa intenda procedere allo
scorporo e alla conseguente gestione da parte di societaÁ esterne di alcune
attivitaÁ aziendali, quali, sembra, l'installazione dei nuovi impianti di tele-
comunicazioni;

che esperienze precedenti di scorporo, pur riguardanti servizi in-
terni alla Ericsson, hanno avuto come effetto lunghe vertenze legali fra la-
voratori e azienda e ad oggi scarse garanzie occupazionali per gli stessi,
una volta migrati nelle nuove aziende,

l'interrogante chiede di conoscere:

se i Ministri in indirizzo siano stati informati in merito ai seguenti
punti;
il piano industriale della Ericsson su base quinquennale;
le aziende subentranti e sulle necessarie garanzie occupazionali;
le aree produttive soggette a scorporo;

quali siano le sedi aziendali interessate dal nuovo piano industriale.

(4-11781)

FLORINO. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Pre-
messo:

che da alcuni anni lo scrivente si reca ad Ischia per le vacanze
estive utilizzando i traghetti e gli aliscafi che collegano l'isola con Napoli;

che nel passato con diverse interrogazioni lo scrivente ritenne di
segnalare al Ministero dei trasporti e alle autoritaÁ portuali di Napoli ed
Ischia il grave rischio in cui incorrono migliaia di cittadini per l'assoluta
inadeguatezza delle condizioni di sicurezza che si riscontra sui moli di
Napoli e soprattutto di Ischia;

che con le vacanze estive tali inadeguate condizioni di sicurezza
rasentano ogni giorno la tragedia sul molo d'Ischia, all'attracco dei tra-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 155 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

ghetti, per la insufficiente presenza di addetti al controllo del flusso di
auto e cittadini;

che il pericolo incombente si manifesta ancora piuÁ grave sui tra-
ghetti, alcuni vere carrette di mare che in ossequio alle leggi di mercato,
senza tener conto delle norme che regolano e dispongono il numero dei
passeggeri da imbarcare, raddoppiano e triplicano il numero degli imbar-
cati con gravi e ricorrenti rischi;

che domenica 5 luglio 1998 lo scrivente, imbarcatosi su di un tra-
ghetto in partenza dal molo d'Ischia alle ore 18,50, ha potuto constatare la
pericolositaÁ di una manovra del traghetto «Redentore I» in partenza per
Pozzuoli: la gomena non slacciata dal pontile con il traghetto in moto
per lasciare libero l'attracco ad un traghetto della Caremar in arrivo stava
per spezzarsi e manovre concitate, urla ed altro hanno seguito quel dram-
matico momento;

che nel contempo sul traghetto dove lo scrivente si era imbarcato
una fiumana di persone con bimbi, anziani e qualche disabile si sistemava
sul pontile occupando scale ed ogni altro posto utile e creando pregiudizi
al corretto svolgimento di tutte le operazioni di bordo;

che la stessa sala coperta per passeggeri era diventata una fornace
per la totale mancanza o disattivazione dell'impianto di climatizzazione;

che i fatti descritti riassumono in minima parte tutto quello che av-
viene sui moli e sui traghetti dove l'insidia si cela in ogni viaggio, con un
rischio non improbabile del verificarsi di una tragedia sul mare,

l'interrogante chiede di conoscere:

i provvedimenti che si intende adottare per prevenire probabili di-
sastri che nel periodo estivo incombono sui trasporti via mare;

se non si intenda fare attivare dalle capitanerie portuali un piuÁ ef-
ficace e capillare controllo sul numero dei passeggeri imbarcati sui tra-
ghetti ed aliscafi;

se non si intenda procedere ad una verifica ispettiva per appurare
le disfunzioni, i rischi, i disagi e i pericoli che incombono sui cittadini in
attesa all'imbarco ed allo sbarco.

(4-11782)

MONTELEONE. ± Ai Ministri del tesoro e del bilancio e della pro-

grammazione economica, delle finanze e della sanitaÁ. ± Premesso:

che la legge 27 dicembre 1997, n. 449, «Misure per la stabilizza-
zione della finanza pubblica», all'articolo 39, comma 12, testualmente re-
cita: «Il comma 47 dell'articolo 1 della legge 23 dicembre 1996, n. 662, eÁ
sostituito dal seguente: "47. Per la copertura dei posti vacanti le graduato-
rie dei concorsi pubblici per il personale del Servizio sanitario nazionale,
approvate successivamente al 31 dicembre 1993, possono essere utilizzate
fino al 31 dicembre 1998"»;

considerato:

che la ASL n. 3 della regione Campania, invioÁ il 26 gennaio 1996
con protocollo n. 95 all'assessorato regionale alla sanitaÁ della regione
Campania una nota riguardante la carenza di personale psicologo nella
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pianta organica, nella quale si evidenziava «la necessitaÁ di garantire il cor-
retto funzionamento di servizi territoriali, quali il Sert, il dipartimento di
salute mentale ed i consultori» e si prospettava «l'urgente necessitaÁ di per-
sonale appartenente al suddetto profilo»;

che l'argomento fu oggetto, durante la scorsa legislatura, dell'inter-
rogazione 4-08343 dei senatori De Notaris e Carcarino;

che altre ASL della Campania hanno inviato alla regione richieste
di personale sanitario;

che per l'impossibilitaÁ di espletare concorsi altre ASL in tutto il
territorio nazionale soffrono di carenza di personale e l'utenza non puoÁ ri-
cevere servizi minimi essenziali;

visto:

che la ASL n. 3 della regione Campania, in seguito a quanto dispo-
sto dall'articolo 39, comma 12, della legge n. 449 del 1997, con proto-
collo n. 20/D.G. in data 12 gennaio 1998 inviava al Dipartimento per la
funzione pubblica una richiesta di parere per conoscere se la norma ripor-
tata in premessa trovasse applicazione anche nella fattispecie di cui all'ar-
ticolo 18, comma 3, del decreto legislativo n. 502 del 1992;

che il Dipartimento della funzione pubblica - Ufficio P.P.A./Tag/cc
rispondeva in data 26 marzo 1998 con protocollo n. 2674/4 alla ASL Na-
poli 3 di Frattamaggiore chiarendo tra l'altro che «la disposizione conte-
nuta nel comma 12 dell'articolo 39 della legge n. 449 del 1997 consente
chiaramente l'utilizzabilitaÁ di qualsiasi graduatoria approvata dopo il 31
dicembre 1993, applicandosi quindi anche a quelle relative all'articolo
18 del decreto legislativo n. 502 del 1992»;

che il Tribunale amministrativo regionale per la Campania (IV se-
zione) in data 27 maggio 1998 accoglieva il ricorso di Mastroianni Mario
ed altri per l'annullamento, previa sospensione dell'esecuzione, della nota
n. 00631 del 22 gennaio 1998 della ASL n. 1 di Napoli di diniego di scor-
rimento della graduatoria concorsuale per la copertura di tre posti di psi-
cologo e con sentenza iscritta al registro generale con n. 3989/98 indicava
all'amministrazione il rispetto dell'articolo 39, comma 12, della legge
n. 449 del 1997,

l'interrogante chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo intendano accertare per quale motivo la
ASL n. 3 di Napoli non abbia ottemperato alla disposizione di utilizzare
le graduatorie per il personale del Servizio sanitario nazionale tenendo
presente che la stessa ASL aveva inviato quesito alla Funzione pubblica
su un aspetto relativo all'applicabilitaÁ della legge e ne aveva ricevuto
esauriente risposta, fino ad oggi disattesa con grave danno dell'utenza e
del personale interessato;

se non intendano intervenire percheÁ anche alla ASL n. 1 di Napoli
si utilizzino le graduatorie, prima della mobilitaÁ e della indizione di even-
tuali concorsi, se vi eÁ carenza di personale, come appare dal provvedi-
mento di mobilitaÁ posto in essere e sospeso nell'esecuzione della sentenza
del TAR;
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se intendano intervenire percheÁ venga rispettata la legge in una
materia tanto delicata;

se, infine, non si intravedano nei fatti esposti atti omissivi e non
rispettosi dei princõÁpi della legalitaÁ.

(4-11783)

MURINEDDU, BATTAFARANO, NIEDDU. ± Al Ministro dell'in-

terno e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che in data 1ë agosto 1991 il signor Salvatore Budroni in seguito a
mobilitaÁ volontaria, ai sensi del decreto del Presidente del Consiglio dei
ministri n. 325 del 1988, eÁ transitato dall'Ente Ferrovie dello Stato ± com-
partimento di Torino ± all'amministrazione comunale del comune di
Oschiri, inquadrato nella qualifica funzionale quarta in qualitaÁ di elettrici-
sta impiantista;

che in seguito ad automatismi contrattuali dell'Ente di prove-
nienza, le Ferrovie dello Stato, ancora in corso all'atto di trasferimento,
eÁ stato inquadrato nella 5ã qualifica funzionale a decorrere dal 1ë gennaio
1991, qualifica che peraltro non eÁ stata riconosciuta dal comune di
Oschiri;

che il problema del signor Budroni interessava anche altri ex di-
pendenti delle Ferrovie dello Stato transitati negli enti locali, per i quali
peroÁ il riconoscimento del nuovo inquadramento, da parte delle ammini-
strazioni riceventi, eÁ avvenuto automaticamente o in altre forme;

che al riguardo eÁ stato emanato un documento del Ministero del-
l'interno nel quale si afferma: «considerato che l'inquadramento a favore
dei dipendenti eÁ avvenuto successivamente al trasferimento dei medesimi
in altra amministrazione, peraltro soggetta ad una diversa normativa con-
trattuale, si ritiene che agli stessi debba essere mantenuta ±ad personam ±
l'attribuzione della 5ã qualifica funzionale, lasciando invece inalterata la
qualifica inerente i relativi posti in organico, fatta tuttavia salva l'oppor-
tunitaÁ per i medesimi dipendenti di trovare una eventuale giusta colloca-
zione in organico, qualora si rendano vacanti posti di corrispondente qua-
lifica funzionale»; questa eÁ stata la risposta che il Ministero ha dato a due
ex colleghi di lavoro del signor Budroni, transitati nel comune di Samatzai
(Catania) e ad altri che hanno ottenuto nella stessa maniera i suddetti be-
nefici;

che il comune di Oschiri invece, nonostante il signor Budroni ab-
bia prodotto dei documenti che attestavano il suo reale diritto a vedersi
riconosciuto tale beneficio, a tutt'oggi gli ha negato il suddetto riconosci-
mento, nonostante i precedenti siano di parere favorevole;

che si tiene a sottolineare che questa richiesta non eÁ dettata da
un mero interesse economico, ma eÁ dovuta al fatto che le precarie condi-
zioni di salute del signor Budroni (eÁ infatti affetto da cardiopatia) non gli
consentono di svolgere appieno le sue attuali mansioni di elettricista-im-
piantista, il riconoscimento di quanto gli eÁ dovuto gli consentirebbe di
cambiare mansioni in un'altra area meno a rischio per la sua incolumitaÁ
fisica;
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che inoltre in organico sono vacanti dei posti di 5ã qualifica funzio-
nale (vigile urbano),

gli interroganti chiedono di sapere se non si intenda fornire un chia-
rimento in merito alla questione sollevata dal signor Salvatore Budroni.

(4-11784)

PIERONI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che nell'allegato alla bolletta Telecom di luglio, «Informazioni in
viva voce», che sta arrivando in questi giorni agli abbonati, la Telecom
reclamizza una serie di servizi telefonici, informando l'utente sulle loro
caratteristiche, sulle modalitaÁ di utilizzo e sui costi;

che nell'allegato in oggetto sono presentati i seguenti servizi: ri-
chiamata su occupato, Memotel, conversazione a tre, avviso di chiamata,
trasferimento di chiamata, autodisabilitazione;

che la Telecom daÁ le seguenti informazioni, riportate testualmente,
sul servizio autodisabilitazione: «Come controllare l'uso del proprio tele-
fono autodisabilitazione consente di impedire l'uso del proprio telefono
per fare chiamate con prefisso diverso dal proprio o con prefisso 144,
166, 1652. Solo l'uso di un codice riservato personale permette di riabili-
tare la linea. Il servizio non disabilita le chiamate fatte tramite operatore.
Quanto costa - Abbonamento mensile: lire 3.500. Disabilitazione, riabili-
tazione, interrogazione: gratuiti. Contributo di attivazione e per ogni cam-
bio di codice: lire 22.000»;

che i servizi Audiotel 144 risultano essere disabilitati, mentre sui
servizi Audiotel 166 la Telecom ha trasferito, anche prima del recente de-
creto del Ministro in indirizzo che ha legittimato la situazione esistente,
numerosissime prestazioni di chiromanti, astrologi, fornitori di numeri al
lotto e consimili, modificando evidentemente l'originaria funzione del
166, che risultava dovesse essere il prefisso di «servizi utili»;

che quando scoppiarono motivate polemiche sui servizi Audiotel
utilizzati dai minori la Telecom si difese assicurando che avrebbe garan-
tito agli utenti la possibilitaÁ di disabilitare le chiamate con prefisso Audio-
tel, possibilitaÁ che ora eÁ diventata un servizio telefonico, equiparata alle
chiamate con prefisso diverso dal proprio, che ha dei costi per gli utenti
e si rivela un guadagno per la Telecom,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga necessario e urgente interve-
nire percheÁ la Telecom garantisca, come aveva a suo tempo pubblica-
mente assicurato ai cittadini, la possibilitaÁ di autodisabilitazione dei ser-
vizi Audiotel senza alcun aggravio di costi per gli utenti;

come il Ministro in indirizzo giustifichi un simile comportamento
ingannevole della Telecom;

se l'inserimento del prefisso 144 tra quelli che eÁ possibile disabi-
litare col servizio autodisabilitazione ± secondo quanto riportato nell'alle-
gato alla bolletta «Informazioni in viva voce» ± stia a significare che non
eÁ vero che il 144 eÁ giaÁ disabilitato o dimostri la volontaÁ della Telecom di
ingannare gli utenti e di indurli all'abbonamento al servizio, visto che pro-
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prio l'utilizzo del 144 da parte di minori aveva provocato le conseguenze
piuÁ gravi e le polemiche piuÁ roventi;

se non si ritenga comunque necessario intervenire percheÁ la Tele-
com nell'allegato «Informazioni in viva voce» spieghi dettagliatamente
agli utenti a quali servizi si puoÁ accedere tramite il 144, 166, 1652 e i re-
lativi costi ed espliciti con chiarezza che cosa significa che il servizio
autodisabilitazione non disabilita le chiamate fatte tramite operatore.

(4-11785)

SELLA di MONTELUCE. ± Al Ministro della pubblica istruzione e

dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che si stanno effettuando nella zona della Valsesia, come in tutta
Italia, numerosi tagli all'organico scolastico;

che per questo risultano riduzioni drastiche di personale tanto che
4 plessi della zona avranno un unico insegnante in quanto per legge si eÁ
stabilito che le scuole con meno di 13 alunni dovranno avere un solo in-
segnante;

che un solo educatore non potraÁ garantire un servizio appropriato;

che non saraÁ pertanto possibile occuparsi degli alunni portatori di
handicap, o soddisfare le esigenze delle famiglie, garantire il rispetto
allo studio ed il «tempo scuola» previsto dalla legge con comprensibili di-
sagi a cui verranno sottoposti genitori, alunni ed insegnanti;

che, come sempre accade, a far le spese delle decisioni prese a li-
vello centrale sono le piccole realtaÁ periferiche, le zone di montagna e
quelle disagiate,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo intenda
provvedere in tempi brevi alla risoluzione del problema valsesiano e in
quale modo.

(4-11786)

SELLA di MONTELUCE. ± Al Ministro del lavoro e della previ-

denza sociale. ± Premesso:

che dal 19 luglio prossimo diventeraÁ operativa la previsione del
comma 1, articolo 13, della legge n. 196 del 1997 («pacchetto Treu»),
per cui le imprese industriali dovranno comunicare ai servizi ispettivi delle
Direzioni provinciali del lavoro l'esecuzione di lavoro straordinario (arti-
colo 5-bis, commi 2 e 3, legge n. 473 del 1923), oltre le 40 ore settima-
nali;

che la legge n. 196 del 1997 sull'orario di lavoro limiteraÁ di fatto
l'effettuazione di lavoro straordinario, consentito solo in casi del tutto ec-
cezionali;

che oggi, al contrario, l'obbligo di comunicazione alle direzioni
provinciali del lavoro riguarda solo le ore di lavoro straordinario succes-
sive a 48 ore settimanali mentre eÁ permesso effettuare le ore di lavoro
supplementare previste dai contratti collettivi;

che l'entrata in vigore di tale nuovo obbligo di comunicazione, giaÁ
prevista allo scorso 19 gennaio, eÁ stata prorogata di sei mesi dalla legge
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collegata alla finanziaria per consentire al Governo di esercitare la delega
per il recepimento della direttiva 93/104/CE in materia di orario di lavoro;

che il Governo ha rinunciato ad esercitare la delega, creando una
situazione difficile e incerta per le imprese nel momento in cui eÁ giaÁ in
discussione il disegno di legge sulle 35 ore;

che il Governo si era impegnato ad esercitare tale delega di con-
certo con le parti sociali, favorevoli a mantenere l'obbligo di comunica-
zione all'Ispettorato solo in caso di superamento delle 48 ore settimanali
e favorevoli a rendere piuÁ flessibile la normativa odierna, rinviando alla
contrattazione collettiva;

che la nuova normativa presenta conseguenze negative per le pic-
cole e medie imprese, che non potranno sostituire con nuove assunzioni la
perdita di ore di lavoro straordinario spesso svolte proprio dai lavoratori
con professionalitaÁ piuÁ difficili da reperire sul mercato, perdendo inoltre
un essenziale elemento di flessibilitaÁ; mentre i lavoratori perderanno una
fonte di reddito;

che l'Italia procede con l'approvazione di misure sempre piuÁ diri-
gistiche in materia di orario di lavoro mentre al contrario l'Inghilterra, no-
stro partner nell'Unione europea, introdurraÁ dal 1ë ottobre prossimo la set-
timana di 48 ore senza alcuna distinzione fra ordinarie e straordinarie,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Governo non ritenga necessario concedere una proroga ulte-
riore degli obblighi previsti al comma 1 dell'articolo 13 della legge
n. 196 del 1997, per consentire alle imprese di adeguarsi alla situazione
oggettiva nella quale sono costrette ad operare;

se il Governo non ritenga opportuno concedere tale proroga anche
in attesa di una organica definizione delle norme sull'orario di lavoro, at-
tuando la delega per il recepimento della Direttiva 93/104/CE in materia
di orario di lavoro.

(4-11787)

VERALDI. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:

che tra breve il Ministro dell'ambiente dovraÁ procedere alla peri-
metrazione del Parco nazionale della Sila, all'emanazione delle norme
di salvaguardia ed alla nomina degli organi di gestione provvisori;

che l'istituzione del nuovo Ente, cui sono affidati la salvaguardia
del patrimonio ambientale e lo sviluppo socio-economico dell'intera
zona, hanno suscitato interesse ma anche tante perplessitaÁ e forti resi-
stenze;

che l'unico modo per affermare la presenza del Parco eÁ il pieno
coinvolgimento di tutti i soggetti operanti sul territorio, a partire dagli
Enti locali;

che la provincia di Catanzaro, con il concorso della ComunitaÁ
Montana e dei comuni interessati della provincia di Crotone, ha elaborato
una proposta di perimetrazione,
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si chiede di sapere:

se nella perimetrazione complessiva del Parco Nazionale della Sila,
saranno compresi ± com'eÁ auspicabile ± esclusivamente i territori inclusi
nella proposta avanzata dalla provincia di Catanzaro e dei comuni della
provincia di Crotone;

se nella nomina degli organismi di gestione saranno coinvolti gli
enti locali, al fine di assicurare al Parco una guida autorevole e fortemente
radicata sul territorio e non invece un commissario ministeriale.

(4-11788)

VERALDI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Per sapere se non
ritenga di intervenire presso il terzo gestore della telefonia mobile Wind
affincheÁ la prossima ubicazione della sede regionale in Calabria venga
realizzata a Catanzaro: e cioÁ per conferire all'economia della cittaÁ e della
provincia un apporto non trascurabile in termini di nuove opportunitaÁ la-
vorative.

(4-11789)

PREIONI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro di

grazia e giustizia. ± Premesso:

che in occasione della discussione delle proposte di riforma giudi-
ziaria per l'istituzione del giudice unico di primo grado, in Commissione
giustizia del Senato, nel mese di gennaio del 1997, la dottoressa Elena Pa-
ciotti, a nome dell'Associazione nazionale magistrati, sosteneva che il di-
segno di legge del Governo vedeva l'Associazione totalmente favorevole
percheÁ esso portava ad una migliore organizzazione delle risorse disponi-
bili per il buon funzionamento della giustizia;

che il quotidiano «La Stampa» dell'8 luglio 1998 riporta pesanti
critiche all'operato del Governo in materia di giustizia, come si puoÁ evin-
cere dall'integrale trascrizione del testo:

«Il presidente Anm

La Paciotti "Questo Ulivo ci ha deluso"

ROMA. Sulla Giustizia l'Ulivo "ha deluso". In due anni di legislatura
"non ha fatto sostanzialmente nulla" per rendere la giustizia "funzionale".
Anzi, ha dato vita ad un "mix devastante": "Da un lato, si sono messi in
discussione i principi, ma senza un quadro di riferimento certo, percheÁ non
si sa cosa la maggioranza voglia, non si comprende cioeÁ fino a che punto
ci sia disponibilitaÁ a discutere. Dall'altro, c'eÁ una totale inadeguatezza
delle iniziative concrete per la funzionalitaÁ".

EÁ duro il j'accuse che il presidente dell'Anm, Elena Paciotti, riserva
all'operato della maggioranza. "Questa maggioranza non ha fatto quello
che si proponeva ± aggiunge ±. Ci sono scarse capacitaÁ di affrontare que-
sto terreno, c'eÁ scarsa conoscenza approfondita dei problemi, scarsa chia-
rezza di punti di vista. EÁ come se la giustizia fosse un terreno scono-
sciuto...". $[AdnKronos$ú».
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si chiede di sapere quale sia la valutazione del Governo in ordine ai
fatti enunciati in premessa.

(4-11790)

DI BENEDETTO. ± Al Ministro dell'industria, del commercio e del-

l'artigianato e per il turismo. ± Premesso:

che il territorio della provincia di Teramo, grazie al forte sviluppo
di alcuni settori economici ed imprenditoriali, presenta un costante incre-
mento di richiesta e consumo di energia elettrica;

che i consumi elettrici, infatti, hanno registrato, per l'anno 1997,
un incremento di oltre il 6 per cento con un totale di energia venduta
pari a 1,2 miliardi di KWH;

che detto incremento supera di gran lunga gli aumenti medi nazio-
nali (che sono attestati sul 3,5 per cento) e quelli dell'Italia centrale (+ 3,2
per cento);

che per quanto riguarda la distribuzione dell'energia elettrica la
provincia di Teramo eÁ alimentata con linee ad alta tensione a 120 KV,
la lunghezza complessiva della rete media di tensione eÁ di oltre 2.269 chi-
lometri ed alimenta, tramite 3.100 cabine di trasformazione e 6.500 chilo-
metri di linee a bassa tensione, un numero di 165.000 utenti su una popo-
lazione globale residente di 273.000 abitanti;

che a cioÁ si deve aggiungere che vengono altresõÁ alimentate 720
utenze industriali delle quali 22 con potenze superiori ai 1.000 KW;

che cioÁ nonostante la struttura della rete di distribuzione risulta es-
sere inadeguata ed in molti casi obsoleta cosõÁ che le nuove richieste di al-
lacci non possono essere soddisfatte in tempi rapidi e certi e peraltro gli
standard di qualitaÁ offerti per il servizio risultano di livello minimo;

che tale situazione induce quotidianamente utenti privati o indu-
striali a rivolgere istanze di reclamo indirizzate all'Enel;

che a fronte di tale situazione l'Enel ± in relazione al territorio
della provincia di Teramo ± anzicheÁ adoperarsi per fornire un servizio
qualitativamente migliore e sopperire alla costante crescita di richiesta
di energia elettrica trascura di:

effettuare i necessari investimenti di automazione della rete;

costruire nuove e indispensabili cabine primarie, noncheÁ co-
struire o potenziare le nuove linee MT/BT;

svolgere la manutenzione dei vecchi impianti;

verificare la messa a norma degli impianti esistenti;

compiere le adeguate ispezioni di qualitaÁ e sicurezza sulle linee
in servizio;

che addirittura, secondo notizie provenienti dagli ambienti stessi
dell'Enel, si sostiene che nella zona citata il livello di fornitura elettrica
eÁ di qualitaÁ soddisfacente e non necessita di ulteriori investimenti;

che da tali considerazioni sembra scaturire l'intenzione di proce-
dere conseguentemente ± sempre nella citata zona ± a programmi azien-
dali che prevedono la progressiva riduzione di investimenti e di personale;
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che una simile strategia tende, in ultima analisi, a smantellare il
comparto Enel della zona di Teramo per accorpare quest'ultimo a quello
dell'Aquila, dove avrebbe poi sede il relativo esercizio;

che se quanto esposto corrisponde al vero e rispecchia gli indirizzi
generali dell'Enel le scelte configurate rappresenterebbero un gravissimo
danno per l'intera zona di Teramo, per il personale che opera nelle strut-
ture della zona, per l'indotto collegato alle attivitaÁ Enel nel Teramano, per
gli utenti privati ed industriali attualmente serviti e in generale per lo svi-
luppo dell'intera area della provincia di Teramo,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza della situazione sopra
esposta e, qualora i fatti rappresentati corrispondano al vero, quali siano le
ragionevoli motivazioni addotte dall'Enel per il comportamento tenuto e
se il Ministro condivida le linee strategiche adottate dall'azienda in que-
stione nella zona di Teramo;

se il Ministro, in considerazione dei dati positivi di utenze, incassi,
sviluppo attestato, incremento di utenze e distribuzione di energia elettrica
che si riscontra nella provincia di Teramo, non ritenga opportuno, per le
proprie competenze, intervenire per scongiurare la preannunciata volontaÁ
di smembramento del comparto Enel di Teramo e anzi per sollecitare l'i-
stituzione in questa stessa provincia della costituenda sede dell'esercizio.

(4-11791)

PAPPALARDO. ± Al Ministro per i beni culturali e ambientali e per

lo spettacolo e lo sport. ± Premesso:

che in data 3 giugno 1996 il comune di Bari ha rilasciato alla Ti-
ziano srl la concessione edilizia n. 125/95 per la realizzazione di un centro
commerciale nella Zona PIP n. 1 di Santa Caterina, comparto «D», ubi-
cato presso la Lama Lamasinata;

che, quando il complesso edilizio destinato ad ospitare l'iperme-
cato di cui sopra, che occuperaÁ 800 unitaÁ lavorative, era prossimo ad es-
sere completato, eÁ stato sottoposto a sequestro preventivo, percheÁ conside-
rato abusivo, dal giudice per le indagini preliminari presso la pretura
circondariale di Bari, con decreto del 25 giugno scorso n. 105938/98;

che alla richiesta del pubblico ministero, inoltrata in data 11 giu-
gno e accolta dal giudice per le indagini preliminari, non sembrano essere
estranee le note n. 21801 del 13 dicembre 1996, n. 7619 del 26 marzo
1998, n. 8634 del 1ë aprile 1998 e n. 10254 del 6 maggio 1998, inviate
dalla Soprintendenza per i beni ambientali, architettonici artistici e storici
di Bari alla Ripartizione edilizia privata del comune di Bari, note nelle
quali si asserisce che l'area su cui eÁ in corso la costruzione del centro
commerciale da parte della Tiziano srl eÁ soggetta a vincolo paesaggistico
ai sensi della legge n. 431 del 1985 e del decreto ministeriale 1ë agosto
1985, cosiddetto «Galassino», siccheÁ la Soprintendenza sollecitava l'am-
ministrazione comunale di Bari ad annullare in via di autotutela la conces-
sione edilizia n. 125 del 1995;



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 164 ±

418ã Seduta (pomerid.) 8 Luglio 1998Assemblea - Resoconto stenografico

che il convincimento reiteratamente e apoditticamente manifestato
dalla Soprintendenza ai beni ambientali, architettonici artistici e storici di
Bari nelle su richiamate note contrasta con le attestazioni in precedenza
rese dalla stessa Soprintendenza, la quale, interpellata dall'assessorato al-
l'industria e al commercio della regione Puglia nel corso dell'istruttoria
delle domande di autorizzazione all'apertura di nuovi ipermercati, non fa-
ceva cenno alla sussistenza di vincoli ambientali nell'area oggetto dell'in-
tervento (cfr. nota del 14 giugno 1996, n. 4251);

che, parimenti, nessun richiamo all'esistenza di vincoli paesaggi-
stici eÁ stato avanzato neÁ in occasione dell'approvazione del PIP del co-
mune di Bari da parte della giunta regionale pugliese, neÁ durante la suc-
cessiva fase di attuazione dello strumento urbanistico;

che l'alveo della Lama Lamasinata e le aree adiacenti, su una delle
quali dovrebbe sorgere appunto l'ipermercato della Tiziano srl, e per le
cui caratteristiche morfologiche si invoca il vincolo di tutela ambientale,
sono stati in realtaÁ negli ultimi decenni interessati da un processo disordi-
nato di antropizzazione, evidentemente nella piuÁ totale distrazione delle
autoritaÁ preposte alla vigilanza: infatti, l'alveo eÁ intersecato in diversi
punti da opere stradali, sbarrato da una ex discarica, realizzata su una ori-
ginaria cava per l'estrazione di inerti, occupato da unitaÁ residenziali ed
impianti sportivi, mentre sulle aree adiacenti giaÁ da lungo tempo insistono
insediamenti produttivi e/o industriali;

che da una consulenza tecnico-ambientale di parte, presentata dalla
Tiziano srl, si evince come l'insediamento del centro commerciale non in-
terferisca in alcun modo sull'assetto idrogeologico dell'area e risulti irri-
levante sotto il profilo dell'impatto paesaggistico,

l'interrogante chiede di sapere.

a quale ragione vadano ricondotti i differenti orientamenti espressi
dalla Soprintendenza ai beni ambientali, architettonici artistici e storici di
Bari in ordine alla sussistenza di vincoli paesaggistici nell'area di Santa
Caterina;

se si ritenga ammissibile che un cospicuo investimento imprendito-
riale e una consistente oppportunitaÁ occupazionale siano pregiudicati dalla
variabile opinione della stessa Soprintendenza;

quale spiegazione debba darsi dell'intermittente interesse mostrato
dall'organo vigilante verso i problemi della tutela ambientale della Lama
Lamasinata.

(4-11792)

CARUSO Luigi. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Pre-
messo:

che nei giorni scorsi l'intera Sicilia, in concomitanza con un'ecce-
zionale ondata di caldo, eÁ stata sconvolta da incendi che hanno distrutto
5.200 ettari tra macchia mediterranea, boschi e fondi agricoli;

che gli incendi hanno colpito duramente la provincia di Siracusa,
distruggendo zone di incomparabile valore paesaggistico, tra le quali, in
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territorio di Noto, l'oasi di Vendicari, le contrade di San Corrado fuori le
Mura, Madonna della Scala, Testa dell'Acqua e Villa Vela;

che sono andate distrutte, oltre alla flora, svariate antiche abita-
zioni di pregio e per puro miracolo non ci sono state vittime tra gli abi-
tanti della zona;

che numerosi privati, rivoltisi alle strutture della protezione civile
per segnalare incendi, hanno potuto constatare l'assoluta inadeguatezza
degli interventi sia per tempestivitaÁ che per efficacia, osservando impo-
tenti la distruzione dei loro beni;

che veramente insignificante eÁ stato l'intervento dei Canadair, an-
che questi assolutamente inadeguati rispetto alle necessitaÁ da fronteggiare,

si chiede di sapere se il Governo sia a conoscenza di questi eventi e
quali provvedimenti intenda adottare per rimediare alla situazione di cro-
nica, disastrosa inefficienza del nostro sistema di protezione civile.

(4-11793)

SERENA. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile. ± Premesso:

che in data 30 giugno 1998, nel piazzale della stazione delle ferro-
vie di Cornuda (Treviso), alle ore 1,15 circa, si eÁ verificato l'ennesimo
episodio increscioso che ha visto coinvolti due signore di Cornuda
(A.D. ed un'amica) e due extracomunitari;

che le due donne, trovatesi casualmente, erano nell'auto di una
delle due quando i due extracomunitari hanno cominciato ad importunarle,
provvedendo anche a denudarsi le parti intime;

che simili episodi, unitamente all'esplosione nel nostro paese della
microcriminalitaÁ, sono motivo di viva preoccupazione nella popolazione,

si chiede di sapere se risulti:

come l'amministrazione comunale di Cornuda intenda far fronte a
questa ormai intollerabile situazione, che l'ha vista finora assolutamente
latitante;

in quali modi l'amministrazione in carica si sia attivata, come piuÁ
volte promesso, per chiudere la moschea di via XXX Aprile, la cui aper-
tura eÁ stata a suo tempo autorizzata da membri dell'attuale amministra-
zione.

(4-11794)

PASTORE. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che con decreto legislativo n. 446 del 15 dicembre 1997 eÁ stata
istituita l'IRAP, imposta regionale sulle attivitaÁ produttive;

che tale decreto, all'articolo 17, comma 3, recita: «Ai soggetti che
svolgono attivitaÁ produttive attraverso stabilimenti industriali tecnicamente
organizzati impiantati nel territorio del Mezzogiorno, definiti all'articolo 1
del decreto del Presidente della Repubblica n. 218 del 6 marzo 1978,
spetta una detrazione dell'imposta determinata ai sensi del precedente ar-
ticolo 10 di ammontare pari, rispettivamente, al 2 per cento dell'ammon-
tare delle spese per prestazioni di lavoro dipendente risultante dalle dichia-
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razioni presentate ai fini fiscali relative al periodo di imposta in corso al
1ë gennaio 1998 e all'1 per cento per il periodo di imposta in corso al 1ë
gennaio 1999, qualora sussistano le condizioni per l'applicazione delle di-
sposizioni relative alla fiscalizzazione degli oneri sociali»;

che l'Abruzzo beneficia, nella misura dello 0,16 per cento delle di-
sposizioni relative alla fiscalizzazione degli oneri sociali;

che la circolare n. 144/E del 9 giugno 1998 del Ministero delle fi-
nanze, elencando le regioni beneficiarie delle agevolazioni nelle modalitaÁ
di versamento dell'IRAP, non cita l'Abruzzo;

che in tal modo il dettato della circolare entra in contrasto con
quanto previsto dallo stesso decreto introduttivo dell'IRAP relativamente
alle regioni che godono della fiscalizzazione degli oneri sociali;

che escludere l'Abruzzo da tale agevolazione minaccerebbe la sta-
bilitaÁ finanziaria di molte aziende operanti sul territorio regionale, giaÁ pe-
nalizzate dalla questione, diversa ma egualmente influente sul tessuto eco-
nomico, degli sgravi contributivi per la cui attribuzione sono giaÁ state
emesse dal Tribunale amministrativo regionale dell'Abruzzo sentenze fa-
vorevoli alle aziende ricorrenti,

si chiede di sapere:

se l'esclusione dell'Abruzzo da detto elenco sia frutto di mera di-
menticanza;

se invece si tratti di provvedimento motivato;

quale sia il motivo dell'esclusione.

(4-11795)

FLORINO. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile. ± Premesso:

che la criminalitaÁ organizzata a Napoli e nei comuni limitrofi at-
tenta alla libertaÁ dei cittadini e alle varie attivitaÁ produttive;

che nel comune di Volla (Napoli) agli inizi del mese di luglio al-
cuni banditi armati hanno bloccato due compattatori ed un motofurgone
del «Gruppo ecologia» che gestisce il servizio di nettezza urbana del co-
mune e, insieme a dodici dipendenti minacciati con le armi spianate, li
hanno condotti in una zona di periferia, incendiandoli;

che si tratta di un chiaro avvertimento della camorra per costrin-
gere l'azienda a pagare la tangente;

che dall'inizio dell'anno all'azienda del signor Angelo Marrazzo,
gruppo specializzato nello smaltimento dei rifiuti solidi urbani, con appalti
in decine di comuni, Napoli compresa, sono stati bruciati dieci automezzi
per un danno di oltre due miliardi;

che il titolare signor Marrazzo nel passato ha subito un attentato di
stampo camorristico riportando ferite alle gambe;

che le costanti intimidazioni e i relativi attentati rischiano di mi-
nare seriamente la stabilitaÁ dell'impresa con grave nocumento ai livelli oc-
cupazionali per i mille addetti che vi operano;
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che da una dichiarazione rilasciata al giornale «La VeritaÁ» del 7
luglio 1998 il titolare adombra l'ipotesi che dietro agli attentati si celi
un connubio tra imprenditori rivali, «colletti bianchi» e camorra,

l'interrogante chiede di conoscere:
i provvedimenti che si intende adottare per prevenire e reprimere la

forte recrudescenza camorristica nei confronti della societaÁ «Gruppo eco-
logia» operante nel settore dei rifiuti nel comune di Volla e di tutte le altre
societaÁ e gli enti nel mirino della criminalitaÁ;

se non si intenda avviare una indagine accurata per accertare even-
tuali collusioni tra soggetti istituzionali e poteri malavitosi.

(4-11796)

Interrogazioni, da svolgere in Commissione

A norma dell'articolo 147 del Regolamento, le seguenti interroga-
zioni saranno svolte presso le Commissioni permanenti:

10ã Commissione permanente (Industria, commercio, turismo):

3-02081, del senatore GermanaÁ, sull'area industriale di Milazzo-
Giammoro;

11ã Commissione permanente (Lavoro, previdenza sociale):

3-02079, sullo stabilimento della societaÁ GIRMI sito in Omegna
(Verbano Cusio Ossola);

Interrogazioni, ritiro

Su richiesta dei presentatori sono state ritirate le seguenti interroga-
zioni:

4-11734, dei senatori Di Benedetto ed altri;

4-11001, del senatore Bornacin.




